
Acidentes: vereador de Sapé 
morre e deputado se recupera 

José Dirceu: “Os acertos do 
PT são maiores que os erros”

Presidente da Câmara de Sapé, Johni Rocha (PSDB), morre 
após acidente de carro. Já o deputado estadual Anísio Maia 
(PT) teve ferimentos leves em outro acidente. Página 13

Em João Pessoa para o lançamento do seu livro, o ex-
ministro José Dirceu prevê que o candidato Fernando 
Haddad (PT) estará no segundo turno. Página 13
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Último trecho do Anel do 
Cariri é inaugurado na PB
Pavimentação foi concluída pelo Governo do Estado e obra rodoviária integra o Programa Caminhos da Paraíba. Página 4
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Interação com crianças.  Paraíba está incluída no Festival Paralímpico do Comitê Paralímpico Brasileiro. Evento 
acontece hoje em JP, na Vila Olímpica Parahyba, e em Campina Grande, no Petrônio Colégio e Curso. Página 22
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Eleições 2018 devem 
mobilizar cerca de 2 
milhões de mesários

Só hoje: valor da 
passagem de ônibus 
será de R$ 3,00

Direitos da pessoa 
com deficiência são 
discutidos em CG

Músico espanhol é a 
atração de hoje no 
‘Música do Mundo’

Tribunal Superior Eleitoral diz que mais 
da metade dos mesários que atuarão 
nas eleições se ofereceu para o trabalho 
de maneira voluntária.   Página 14

Pela jornada mundial ‘Na Cidade Sem 
Meu Carro’, passageiros que usam o 
Cartão Passe Legal e o Vale Transporte 
em JP pagarão menos hoje.   Página 5

Secretaria do Desenvolvimento Humano 
e o conselho estadual do segmento rea-
lizaram ontem o ‘Seminário dos Direitos 
da Pessoa com Deficiência’.   Página 5

Julián Sánchez será acompanhado de 
Xisto Medeiros, Léo Meira e Chiquinho 
Mino, além da Orquestra de Improvi-
sação Livre de João Pessoa.   Página 9

PolíticasFoto: Evandro Pereira PREVENÇÃO É O
MELHOR REMÉDIO
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Das muitas entrevistas a que se sub-
meteram, até hoje, os atuais presidenciá-
veis, não se tem notícia de que lhes tenha 
sido perguntado, com ênfase, qual a visão 
que têm sobre a relação entre a União e 
os Estados. Claro, falou-se disso de pas-
sagem, e tão rasteiramente, que nem se 
pode levar em consideração. A primeira 
obrigação de um candidato a presidente 
da República é dizer, com clareza solar, o 
que pretende reformular na relação entre 
a União e os entes federados. A ausência 
do tema talvez não seja culpa exclusiva 
dos candidatos – é que a imprensa tam-
bém parece estar interessada em outros 
assuntos. 

Fora dos debates e das sabatinas 
nos meios de comunicação, quanto mais 
a crise se agudiza, (é verdade que já se 
avista uma luz no fim do túnel) mais se 
volta a comentar sobre o Pacto Federati-
vo. Até integrantes do Supremo Tribunal 
Federal, como é o caso do ministro Gil-
mar Mendes, endossam a tese de que a 
crise econômica, financeira e estrutural 
enfrentada pelo Brasil impacta o mode-
lo federativo, reduzindo a capacidade de 
investimento dos Estados e municípios, e 
com isso criando uma série de dificulda-
des para os entes federados. Na verdade, 
o que ocorre é o seguinte: nós partimos 
de um pacto federativo que, no seu ponto 
inicial, em 1988, trazia algo em torno de 
80% dos recursos que compõem o Fundo 
de Participação dos Estados e Municípios 
e hoje esta receita caiu para algo em tor-
no dos 40%. 

Quando foi promulgada, a Constitui-
ção do Brasil estabeleceu, e com todas as 
letras definiu, como e em que condições 
deveria se viabilizar o chamado Pacto 

Federativo. Alicerçado na distribuição de 
competências entre os três entes federa-
dos, que têm poder de tributar e perceber 
receitas públicas, o pacto tinha como ob-
jetivo principal, àquela época, a adoção de 
políticas públicas descentralizadas, visan-
do obviamente atingir parâmetros de jus-
tiça e democracia que pudessem favorecer 
o combate às desigualdades regionais.   

Pois é, esta sonhada igualdade ficou 
no papel. O pacto federativo, tal como 
proposto na constituinte, expirou. A 
esta constatação chegam tributaristas, 
sociólogos e, mais importante, gestores 
públicos como os prefeitos e governado-
res. Aqui na Paraíba o melhor exemplo é 
o do  chefe do Executivo estadual, Ricar-
do Coutinho, para quem a rediscussão de 
um novo modelo é fundamental. 

Se não há dúvida de que as reformas 
(política e tributária) são inadiáveis, di-
ga-se o mesmo em relação ao Pacto Fede-
rativo. Salvo melhor juízo, existem hoje 
tramitando inúmeras emendas a respei-
to do assunto. No ano passado, a Comis-
são de Assuntos Econômicos do Senado 
realizou uma série de audiências públi-
cas e, naquela época, já existiam pelo me-
nos nove proposições, três das quais 
indicavam a necessidade de mudanças 
no texto constitucional. O exame desses 
projetos em busca de uma nova relação 
entre os Estados e a União, deveria do-
minar prioritariamente a agenda dos 
atuais candidatos a presidente do Brasil. 
Mas em meio aos interesses partidários, 
políticos e eleitoreiros, o tema tem sido 
deixado em segundo plano. E certamente 
não é com este modelo atual que o Bra-
sil haverá de resgatar os seus tempos de 
crescimento econômico e justiça social.
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Federação sem debate

Vais aonde? Pergun-
tei há anos, emparelhado 
com Mário Di Lascio, que 
caminhava às bordas de 
São Francisco em procura 
da Catedral. O grão-duque 
de nossa arquitetura ur-
bana lembrou-me que era 
setembro, cinzento mês da 
morte de Damásio Franca, 
com quem ia estar em ora-
ção, nas Neves. Lembrança 
sem outro chamamento a não ser o dos 
bons sentimentos. Além dos muitos que, 
de algum modo, marcaram a passagem 
do homem no espaço que a vida lhe re-
servou.

Na caminhada, quer dizer na con-
versa pausada, fiel ao coração,  Mário vai 
cobrindo o rastro dos espaços criados ou 
renovados, plantados e replantados  ao 
improviso do prefeito que, se mereceu 
adjetivos, não podiam faltar os de  “ho-
nesto e fecundo”.

 “Não levando pra casa, dá” foi o 
lema que alguns bons pósteros ainda re-
cordam, ecoados na Câmara reunida há 
poucos dias em sua homenagem. E o de 
ter a  mão-boa no sentido de fazer pegar, 
brotar tudo que plantasse, amanhecendo 
broto ou flor a muda da noite anterior. 
Daí o fecundus, achega de Celso Mariz 
para quem tem mão boa, pronta e produz 
muitas obras. 

Guardo de Damásio, da minha ini-
ciação na sua cidade, a camaradagem no 
Foto Clube que ele amanhava e mantinha 
no térreo da API. Tirava-me dos prelúdios 
que  o musicólogo Carlos Romero esco-
lhera a pedido do presidente Zé Leal, seu 
parente, para as folgas dos sócios inician-
tes e amantes da boa música, na radiola  
andar de cima, para o ajudar na lavagem 
e revelação dos seus filmes. O ponto da 
emulsão e o banho ficavam comigo. E 
um pouco do uso da máquina no tempo 

da famosa Rolleiflex de 
1929, utilizada até meu 
tempo de secretário de 
redação, com Aguinaldo, 
Mororó, Cabeção, Bezer-
ra, saudosos e inesquecí-
veis.   

Enquanto espera a 
missa, lá fora, acode a 
Mário Di Lascio o lado 
brincalhão do mais re-
quisitado dos nossos 

prefeitos, ilustrado com um encontro dos 
seus encontros com Augusto Lucena, o 
prefeito que o Recife tinha vindo buscar 
em Guarabira. Amigos, antigos compa-
nheiros de política estudantil e prefei-
tos no mesmo período. Almoçando com 
Lucena no antigo “Veleiro”, na beira-mar 
de Boa Viagem, Damásio censura o des-
prezo que vê dado às plantas e gramados 
que dividiam o tráfego da avenida. 

- Não posso entender como você, um 
brejeiro, se dá a esse releixo. Augusto 
tenta justificar, já  havia feito  de tudo, 
mobilizado meio mundo, de agrônomos a 
jardineiros, sem conseguir manter vivos 
e floridos aqueles canteiros. Não sabia 
mais o que fizesse.

 Eu sei  – propôs o nosso prefeito. 
Vou lhe mandar um jardineiro, um baixi-
nho do nosso Arruda Câmara, você dê a 
rega e o estrumo que ele pedir,  e a grama, 
as mudas e o plantio deixe com ele. A ele 
você não vai pagar nada, só uma coisa...

- Fale, diga qual é...
 -  A placa é minha. Em cada canteiro 

que pegar e florar o baixinho vai  fincar 
a placa “PMJP – Administração Damásio 
Franca”.

- Negócio fechado, arremata Au-
gusto.

E durante muito tempo – conta Má-
rio – ou pelo menos no tempo de Augusto, 
ficaram valendo, a quem avistasse do Ve-
leiro, as  placas de Damásio. 

 PMJP em jardim do Recife
Almoçando com Lucena 

no antigo “Veleiro”, na 
beira-mar de Boa Viagem, 

Damásio censura o 
desprezo que vê dado às 
plantas e gramados que 
dividiam o tráfego da 

avenida   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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Auditoria do Tribunal de Contas da Paraíba 
identificou irregularidades no Crédito Cidadão e 
no Fundo Municipal de Apoio aos Pequenos Ne-
gócios, da prefeitura de João Pessoa. Com isso, 
o órgão reprovou a prestação de contas relati-
vas ao exercício de 2015. Entre outras coisas, a 
auditoria constatou que ocorreram empréstimos 
além do limite estabelecido e termos de adesão 
em data posterior à emissão dos cheques.

Do governador Ricardo Couti-
nho (PSB), convocando a mili-
tância a conquistar o voto dos 
indecisos, tanto em relação à 
campanha eleitoral da Paraí-
ba quanto à disputa presiden-
cial: “Vamos levar a todos os 
espaços a mensagem do tra-
balho, da decência e da boa 
política. É hora de ir de casa 
em casa pedir voto para que a 
Paraíba continue avançando 
e o Brasil retome o seu cami-
nho do desenvolvimento”.

Do ex-procurador geral da República, Rodrigo Janot, em 
sua conta no twitter: “Imagine se em Pasárgada [reino 
imaginado pelo poeta Manuel Bandeira] houvesse um 
candidato a rei que fosse homofóbico, misógino, precon-
ceituoso e racista, que promovesse apologia à violência e 
fosse populista. Dispenso a amizade do rei e não votaria 
nele nem mesmo numa ilha deserta”. Não citou nomes, 
mas a carapuça, certamente, servirá a Jair Bolsonaro .    

“Dispenso a amizaDe Do rei”

Voto Dos inDecisos

cabeDelo: oitiVas ocorrerão em sessão aberta, Diz stF

polarização DeFenDe bolsonaro

maranhão Deixa Debate sob Vaias e gritos De “golpista”

José Dirceu, que esteve ontem 
em João Pessoa para o lança-
mento do livro ‘Zé Dirceu – Me-
mórias’, considera que a polari-
zação na corrida presidencial é 
uma característica das eleições 
no país. Para o ex-ministro da 
Casa Civil do governo Lula (PT), 
esse aspecto está se confirmando 
entre as candidaturas de Haddad 
(PT) e Bolsonaro (PSL), mas 
pontuou: parcela do eleitorado 
ainda está inclinada a votar em 
Ciro Gomes, no primeiro turno.

Cássio Cunha Lima (PSDB) 
criticou, numa emissora de 
rádio, a campanha do cor-
religionário Geraldo Alck-
min, candidato a presidente, 
por taxar Jair Bolsonaro de 
“aventureiro”. Para o tucano, 
Bolsonaro seria uma espécie 
de “intérprete” de um sen-
timento de mudança. Como 
o desempenho de Alckmin 
é pífio nas pesquisas, deu a 
entender que votará em Bol-
sonaro, no segundo turno.  

A comissão processante da Câmara Municipal de Cabedelo que atua no processo de impeachment do pre-
feito afastado Leto Viana terá de realizar as audiências de oitivas de testemunhas em sessões públicas. A 
determinação é do ministro Alexandre de Moraes, do STF, que acatou pedido protocolado pelo PSOL para 
que as sessões fossem abertas. Seis pessoas prestaram depoimento de forma sigilosa. Leto Viana está 
preso sob a acusação de integrar uma quadrilha que desviava recursos públicos da prefeitura.

contas reproVaDas

O senador José Maranhão (MDB) não aguentou a pressão. Ontem, no já tradicional debate com candidatos 
a governador da Paraíba promovido pela Federação dos Trabalhadores Rurais Agricultores e Agricultoras da 
Paraíba (Fetag-PB), em João Pessoa, ele se retirou do evento após ser questionado pelo público presente 
acerca de seu apoio às reformas propostas pelo governo do presidente Michel Temer (MDB) – Maranhão, 
por exemplo, votou favoravelmente, em 2017, à reforma Trabalhista, uma das mais criticadas por entidades 
representativas dos trabalhadores, para quem a matéria atendeu aos interesses das empresas e retirou con-
quistas da classe trabalhadora. E também votou a favor, em 2016, da PEC que congelou os gastos públicos, 
reduzindo investimentos em saúde e educação.  Acuado, o candidato do MDB preferiu não ser mais sabatina-
do e deixou o debate, sob vaias da plateia presente: “Golpista, fujão, você traiu os trabalhadores”, gritavam 
alguns, quando o emedebista saía do auditório da Fetag. Maranhão, porém, justificou que estava deixando o 
evento para ir ao velório do vereador de Sapé, Johny Rocha, morto em acidente de carro. O debate teve por 
objetivo a apresentação dos candidatos no tocante às políticas públicas para as comunidades rurais do Estado. 

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Aprovada há exatos 30 anos, Constituição Federal assegura direitos e define funções dos Poderes no Estado

Direitos sociais, liber-
dades individuais, edu-
cação, saúde, segurança, 
infraestrutura, economia, 
meio ambiente... A Cons-
tituição Federal, aprovada 
pela Assembleia Nacional 
Constituinte em 22 de se-
tembro de 1988 e promul-
gada em 5 de outubro da-
quele mesmo ano cobriu 
toda sorte de demandas da 
cidadania em seus mais de 
200 artigos. Para além des-
ses temas que despertam o 
interesse e a mobilização 
de tantos, porém, existe 
ainda uma outra obrigação 
que uma Constituição deve 
cumprir. Uma que pode 
não ser tão glamorosa, mas 
sem a qual nenhuma das 
outras fica em pé.

Trata-se da organiza-
ção do Estado nacional: o 
mapeamento das funções 
dos órgãos, autoridades e 
servidores, a forma como 
cada um exercerá as suas 
competências. Na Assem-
bleia Constituinte, com 
todo o interesse (e a co-
brança) em expandir o rol 
de direitos para o povo, 
houve preocupação tam-
bém em estabelecer as 
bases da democracia e das 
instituições brasileiras.

Da Agência Senado

Assembleia Constituinte firmou 
bases da democracia no Brasil

Com o cartaz, o deputado 
Ricardo Fiuza (E), um dos 

líderes do Centrão

Foto: CEDI/Câmara dos Deputados

Presidencialismo ou Parlamentarismo
Centrão encontra ponto de convergência

Um dos debates mais intensos e 
decisivos de toda a Constituinte foi o que 
dizia respeito ao sistema de governo do 
Brasil a partir da promulgação da nova 
lei maior do país — ou seja, como seria 
exercida a direção do Poder Executivo 
nacional e por quem. A decisão a ser 
tomada era entre o presidencialismo e 
o parlamentarismo, e a primeira opção 
prevaleceu.

No presidencialismo, essencial-
mente, uma mesma autoridade exerce 
todas as responsabilidades inerentes ao 
Executivo. Essa pessoa — o presidente 
da República — é eleita diretamente pela 
população do país para um mandato 
de duração determinada, que só pode 
ser interrompido em situações muito 
excepcionais.

Já no parlamentarismo, as tarefas 
do Executivo são divididas entre duas 
pessoas: o chefe de Estado e o chefe de 
governo. O chefe de Estado representa a 
unidade e a soberania da nação e cum-
pre funções diplomáticas, cerimoniais e 
simbólicas. No caso de repúblicas, ele é 
eleito pelo voto popular; em monarquias, 
trata-se do líder da família real.

Já o chefe de governo é o encarre-
gado de fato pela condução política e 
administrativa do país. Em geral, ele é es-
colhido entre os membros do Parlamento, 
representando uma coalizão majoritária. 
O posto é mais volátil: o chefe de gover-
no pode ser substituído por seus pares a 
qualquer momento durante a legislatura, 
caso a maioria mude de lado. Ao mesmo 
tempo, ele pode, em alguns casos, dis-
solver o Parlamento, convocando eleições 
extraordinárias.

A Assembleia Constituinte de 1988 
chegou muito perto de legar ao Brasil 
um sistema parlamentarista de governo. 
O texto preliminar que foi encaminhado 
ao Plenário para decisão final previa 
exatamente esse modelo, com a figura 
de um primeiro-ministro como chefe de 
governo e de um presidente como chefe 
de Estado.

Nos termos do anteprojeto, o pri-

Na sessão plenária de 22 de 
março de 1988, aprovou-se o 
presidencialismo com 5 anos, 

por 344 votos a 212

Foto: CEDI/Câmara dos Deputados

meiro-ministro seria nomeado pelo 
presidente e reuniria, com a sua autori-
zação, um gabinete de ministros. O pri-
meiro-ministro poderia ser destituído pela 
Câmara dos Deputados através de um 
instrumento chamado “moção reproba-
tória”, e também poderia ser exonerado 
pelo presidente. Nesses casos, o conselho 
de ministros também seria dissolvido, e o 
governo seria montado novamente.

Para o cientista político David Fleis-
cher, da Universidade de Brasília, o impulso 
parlamentarista dos constituintes era resul-
tado de uma “desilusão” com um regime 
presidencialista marcado por uma série de 
desestabilizações nas décadas anteriores.

O Centrão unia parlamen-
tares de viés mais conservador, 
que orbitavam a centro-direita. 
O grupo já era um ator da vida 
parlamentar brasileira desde o 
início da década, com o fim do 
sistema bipartidário, mas não 
era uma frente uniforme e nem 
sempre votava com coesão. Na 
Constituinte, ele encontrou um 
ponto crucial de convergência 
graças a um descontentamento 
generalizado de seus membros 
com as regras do jogo.

Um dos líderes do Centrão 
era o deputado Bonifácio de 
Andrada (PDS-MG). Ele relata 
que havia entre muitos colegas 
um desconforto em relação à 
configuração escolhida para os 
trabalhos da Assembleia.

Segundo Bonifácio, a Cons-
tituinte de 1988, ao contrário 
das outras que o Brasil havia 
tido na sua história, optou por 
integrar todos os deputados e 
senadores à atividade, em vez 
de criar uma comissão restri-
ta. Para que isso funcionasse, o 
presidente Ulysses Guimarães 
adotou uma “solução estranha”, 
que foi a montagem de diversas 
comissões temáticas, cada uma 
repartida em subcomissões. 

Essa foi uma forma encontrada 
para que 593 parlamentares 
dessem contribuições ao texto.

No entanto, Bonifácio afir-
ma entender que essa multipli-
cidade de organismos resultou 
em um problema na hora de 
encadear as propostas em um 
projeto final.

“Nas comissões, ora era 
vitorioso o grupo mais à es-
querda, ora o mais conserva-
dor. Os produtos de cada uma 
das comissões eram às vezes 
totalmente impossíveis de se 
articular com os de outras. O 
[deputado Bernardo] Cabral 
[relator-geral da Assembleia] 
teve uma dificuldade grande 
para fazer um texto único”, con-
ta. O anteprojeto emitido pela 
Comissão de Sistematização — 
responsável pela consolidação 
do trabalho das comissões — 
foi considerado um “Frankens-
tein” e reprovado pelo Centrão. 
Havia também um componen-
te ideológico por trás: na Sis-
tematização, o PMDB, partido 
com mais membros, selecionou 
suas nomeações de modo a so-
brerrepresentar a banda pro-
gressista do partido, tendente 
à centro-esquerda. Isso se re-

fletiu no texto do anteprojeto, 
desagradando o Centrão.

Como o regimento da As-
sembleia previa que o plenário 
deveria apenas aprovar ou re-
jeitar o texto da Sistematização 
por inteiro, sem promover alte-
rações, criou-se um impasse: a 
nova Constituição corria o risco 
de ser inteiramente derrubada.

A solução encontrada foi 
promover uma alteração no 
regimento criando a possibi-
lidade de se destacar trechos 
do projeto para votação em se-
parado. Com isso, abriu-se um 
novo universo de debates na 
Constituinte, em que o Plenário 
poderia redesenhar todos os 
pontos polêmicos.

A disputa contou com a in-
terferência direta do Planalto. 
David Fleischer lembra que o 
governo “distribuiu vantagens” 
entre correligionários para arre-
gimentar apoio, citando o cres-
cimento recorde de outorgas de 
emissoras de rádio e televisão 
no período: de 1988 para 1990 
houve 665 novas concessões, 
contra 702 em todo o restante 
da década, segundo a Associa-
ção Brasileira de Emissoras de 
Rádio e Televisão (Abert).
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Obra do Caminhos da Paraíba tem 13km de extensão e representa R$ 19 mi de investimento, ligando São Domingos do Cariri a Caraúbas
O Anel do Cariri, maior 

obra rodoviária do Programa 
Caminhos da Paraíba, foi con-
cluído oficialmente ontem com 
a entrega da pavimentação 
do trecho da rodovia PB-186, 
ligando São Domingos do 
Cariri a Caraúbas. O trecho 
possui 13 km de extensão e 
representa R$ 19 milhões de 
investimento. Já o Anel do Ca-
riri tem uma extensão total 
de 213,7km e investimento 
de R$ 146,9 milhões. O gover-
nador Ricardo Coutinho, pre-
feitos e auxiliares do Governo 
participaram da solenidade 
em Caraúbas.  

Na ocasião, o governador 
ressaltou a importância das 
estradas para o desenvolvi-
mento das regiões e afirmou 
que, nos últimos anos, o Anel 
do Cariri vem proporcionan-
do mais qualidade de vida 
para a população. “É uma sa-
tisfação enorme concluir essa 
obra tão essencial para o Ca-
riri. Hoje podemos perceber 
como a vida do povo dessa 
região evoluiu. Com as estra-
das, os produtores podem es-
coar seus produtos com mais 
rapidez, as pessoas podem 
ser socorridas com mais se-
gurança, enfim, cada estrada 
do Anel do Cariri trouxe sua 
contribuição para a socieda-
de”, frisou Ricardo Coutinho.

Para o superintendente 
do Departamento de Estra-
das de Rodagem (DER), Car-
los Pereira, o Anel do Cariri 
é uma obra emblemática que 
interliga toda a região e dá 
mais dignidade aos morado-
res. “Esse é o último trecho 
do Anel que liga de Zabelê até 
Queimadas. O Anel do Cariri 
tem 213 quilômetros que ser-
vem para melhorar a realida-
de social. Essa é a estrada de 
número 168 desta gestão que 
também tirou todas as cida-
des do isolamento asfáltico”, 
lembrou.

“Antes das estradas, tudo 
era mais difícil no Cariri. Para 
levar um doente para os hos-
pitais era complicado, já os 
estudantes que iam à univer-
sidade em Campina Grande 
também tinham dificuldade, 
principalmente em dias de 
chuva por causa da lama e bu-
racos. Hoje temos dois aces-
sos asfaltados, trazendo mais 
desenvolvimento para o mu-
nicípio”, ressaltou o prefeito 
de Caraúbas, José Silvano, co-
nhecido como Silvano Dudu.

A dona de casa Tereza 
Cristina recordou que antiga-
mente para sair de Caraúbas 
demorava muito, porque não 
havia estradas asfaltadas. “O 
caminho para outras cida-
des era de barro, uma poeira 

Governo conclui Anel do Cariri 
entregando trecho da PB-186

Pedro opera ligamento e volta 
ao Flu entre seis a oito meses

A cirurgia no joelho do 
atacante Pedro, de 21 anos, do 
Fluminense, foi um sucesso. 
Os médicos que acompanha-
ram o procedimento ainda 
não forneceram maiores de-
talhes, mas a equipe médica 
do Fluminense já comunicou 
o resultado. Além da recupe-
ração do ligamento cruzado 
anterior do joelho direito do 
jogador, foi corrigida uma 

pequena falha no menisco 
mas que, segundo os médicos 
tricolores, não afetará a recu-
peração prevista para durar 
entre seis e oito meses.

A falha no menisco em 
questão foi observada em uma 
ressonância magnética feita na 
quinta-feira e confirmada du-
rante a cirurgia. Ela tinha cerca 
de um centímetro, bem peque-
na de acordo com a equipe mé-
dica, e só foi reparada por causa 
da cirurgia no ligamento. Não 

haveria necessidade de operar 
só para essa correção. No mais, 
correu tudo bem no procedi-
mento e o tempo exato de du-
ração ainda não foi informado.

Pedro se lesionou no úl-
timo dia 25 de agosto, na der-
rota por 2 a 1 para o Cruzeiro, 
no Mineirão. O jogador tinha 
acabado de ser convocado 
pela primeira vez para a sele-
ção. Por conta do problema, foi 
cortado dos amistosos contra 
Estados Unidos e El Salvador.

Condenados por briga de torcidas

O Tribunal do Júri con-
denou dois homens por 
agressão que produziu graves 
lesões em um torcedor adver-
sário durante briga durante 
o intervalo da partida entre 
Palmeiras e Flamengo reali-
zada em junho de 2016 no Es-
tádio Nacional Mané Garrin-
cha em Brasília. A informação 
foi divulgada pelo Ministério 
Público do Distrito Federal 
e Territórios (MPDFT), que 
atuou no caso por meio da 

Promotoria de Justiça.
A vítima ficou com sequelas 

permanentes. Mesmo depois de 
desacordada, continuou sendo 
atacada pelos autores. O torce-
dor passou mais de um ano em 
coma. Depois de despertar, ficou 
impedido de andar e falar.

Lucas Alves Lezo foi con-
denado a 20 anos por tentati-
va de homicídio duplamente 
qualificado. Gabriel Augusto 
Silva pegou 7 anos e 6 meses 
por lesão corporal gravíssi-
ma. As penas foram quali-
ficadas pelo argumento da 
promotoria de motivo fútil 

dos crimes, uma vez que se 
tratava de briga entre torci-
das, além do ataque quando 
a vítima já estava caída.

Lucas e Gabriel eram 
integrantes da torcida or-
ganizada Mancha Verde, do 
Palmeiras. Eles vieram de São 
Paulo para ver o jogo. A briga 
ocorreu no intervalo, quando 
entraram em confronto com 
membros da torcida organi-
zada Raça Rubro-Negra, do 
Flamengo. Os torcedores da 
Mancha Verde arrancaram 
cadeiras para tentar acertar 
os adversários.

GloboEsporte.com

Jonas Valente 
Da Agência Brasil

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha
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grande e quando chovia ficava 
cheio de lama. Quando chegou 
o asfalto foi uma maravilha. 
Hoje podemos ir e voltar de 
outras cidades com seguran-
ça, tranquilidade e rapidez”, 
comentou.   

Anel do Cariri
A obra completa é com-

posta pela pavimentação das 
rodovias: PB-264 - Zabelê/

São Sebastião do Umbuzeiro 
(13,2); PB-240 - São Sebas-
tião do Umbuzeiro/São João 
do Tigre (22 km); PB-224 - 
São João do Tigre/Camalaú 
(25 km); PB-196 - Camalaú/
Congo (24 km); PB-196 - Con-
go/Caraúbas (22 km); PB-186 
- Caraúbas/São Domingos do 
Cariri (13km); PB-186 - São 
Domingos do Cariri/Cabacei-
ras (24,5 km; PB-214 - Con-

go/Divisa da Paraíba com Per-
nambuco (17 km) e a PB-148 
- Cabaceiras/Boqueirão/Quei-
madas (53 km), beneficiada  
com obra de restauração e re-
forço estrutural e sinalização. 

Beneficiados
 A construção do Anel do 

Cariri foi dividida em três lo-
tes, contemplando os municí-
pios de Zabelê, São Sebastião 

do Umbuzeiro, São João do 
Tigre, Camalaú, Congo, Caraú-
bas, São Domingos do Cariri, 
Monteiro, Cabaceiras, Boquei-
rão e Queimadas, todos da 
região do Cariri. A obra tirou 
do isolamento com rodovias 
asfaltadas as cidades de São 
Domingos do Cariri, Caraú-
bas, Congo, Camalaú, São João 
do Tigre e São Sebastião do 
Umbuzeiro.

O governador ressaltou a importância das estradas para o desenvolvimento das regiões e afirmou que o Anel do Cariri proporciona mais qualidade de vida à população

Com aumento gradual

Estação Primavera começa 
na noite deste sábado 

A estação das flores co-
meça na noite de hoje no He-
misfério Sul, precisamente às 
22h54. Na Paraíba, a estação 
das flores tem como princi-
pais características o aumen-
to gradual da temperatura e 
dias mais longos, ou seja, noi-
tes com menos duração. De 
acordo com o setor de Moni-
toramento e Hidrometria da 
Agência Executiva de Gestão 
das Águas do Estado (Aesa), 
até a chegada do verão as 
temperaturas devem variar 
entre a mínima de 17ºC, que 
deve ocorrer na região do 
Cariri e a máxima de 36ºC, 
no Sertão.

Segundo a meteorolo-
gista da Aesa, Carmem Bec-
ker, por estar localizada pró-
xima à Linha do Equador, a 
Paraíba não sofre variações 

climáticas acentuadas du-
rante as mudanças de es-
tação. “Esta é considerada 
uma estação de transição. 
Aos poucos, com a chegada 
dos meses de outubro e no-
vembro, teremos um gra-
dual das temperaturas até a 
chegada do Verão”, explicou. 
A estação mais quente do 
ano começará no dia 21 de 
dezembro, às 19h23.

Durante a primavera, 
a Paraíba e parte da região 
Nordeste costumam re-
gistrar os menores índices 
pluviométricos do ano. “A 
tendência é de que ocorram 
apenas chuvas fracas, prin-
cipalmente, nas regiões do 
Litoral, Brejo e Agreste. No 
caso do Cariri e Sertão, este 
período de estiagem costu-
ma diminuir a umidade rela-

tiva do ar. Em dias mais enso-
larados, ela pode ficar abaixo 
dos 30%, principalmente das 
12h às 15h”, acrescentou.

A previsão do tempo 
para o primeiro dia da pri-
mavera é de nebulosidade 
variável com possibilidade 
de chuvas passageiras no 
Litoral e temperaturas va-
riando entre 30 e 23 graus. 
No Brejo e Agreste o céu 
também ficar com algumas 
nuvens, máximas de 26 e 29, 
e mínimas de 17 e 18 graus, 
respectivamente. Não deve 
chover no Cariri, Curimataú, 
Sertão e Alto Sertão e os ter-
mômetros oscilarão entre 
36 e 17 graus. A previsão do 
tempo detalhada para todas 
as cidades da Paraíba está 
disponível no site www.aesa.
pb.gov.br.

50 praias estão próprias ao 
banho no Litoral paraibano

A Superintendência de Ad-
ministração do Meio Ambiente 
(Sudema) classificou 50 praias 
do Litoral paraibano como pró-
prias ao banho. Nelas, a qualida-
de das águas varia entre exce-
lente, muito boa e satisfatória. 

De acordo com o relatório 
semanal, em João Pessoa, estão 
impróprias as praias de Manaí-

ra, em quase toda a sua extensão; 
a Praia do Cabo Branco, no trecho 
próximo à desembocadura da 
galeria pluvial em frente ao es-
tabelecimento comercial Bar do 
Cuscuz e na rotatória do final da 
Avenida Cabo Branco, 100 metros 
à direita e 100 metros à esquerda 
da desembocadura da galeria 
pluvial; da Penha, 100 metros à 

direita e 100 metros à esquerda 
da desembocadura do Rio do 
Cabelo; Jacarapé, 100 metros à 
direita e 100 metros à esquerda 
da desembocadura do Rio Jaca-
rapé; e Praia do Bessa I, na Ave-
nida Presidente Afonso Pena, 
em frente ao estabelecimento 
comercial Sorveteria Friandise, 
próximo ao maceió.

Foto: Erik Oliveira/Secom-PB

Por estar localizada próxima à Linha do Equador, a Paraíba não sofre variações climáticas acentuadas nas mudanças
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Sustentabilidade
Estudantes da Rede Estadual de Ensino aprendem de forma 
prática a preservação ambiental fazendo produtos como 
detergentes, desinfetantes e sabonetes ecológicos. Página 8 Fo

to
: D

el
m

er
 R

od
rig

ue
s

Tarifa de ônibus custa hoje R$ 3,00 para quem utiliza Cartão Passe Legal e Vale Transporte e R$ 1,50 para Passe Estudantil 

João Pessoa aderiu à jor-
nada mundial “Na cidade sem 
meu carro”, em alusão ao Dia 
Mundial Sem Carro, come-
morado em 22 de setembro. 
Hoje, para os passageiros do 
sistema de transporte público 
que utilizarem o Cartão Passe 
Legal e o Vale Transporte, o 
valor da passagem, que custa 
R$ 3,55, será de R$ 3,00 e para 
os estudantes portadores do 
Passe Estudantil, R$ 1,50.  De 
acordo com o Sindicato das 
Empresas de Transporte Co-
letivo Urbano de João Pessoa 
(Sintur-JP), a promoção não 
é valida para pagamento em 
dinheiro. 

Segundo o diretor insti-
tucional da Sintur-JP, Isaac Jú-
nior, o objetivo da campanha 
é estimular o uso do trans-
porte público e conscientizar 
a população para deixar o 
carro em casa e utilizar meios 
alternativos como bicicletas, 

caronas solidárias ou deslo-
camento a pé. “Quanto mais 
veículos nas ruas, maior a 
poluição e prejuízo ao meio 
ambiente. O transporte públi-
co, em muitos países, é o meio 
mais utilizado para locomo-
ção. A gente precisa enraizar 
essa cultura aqui também. 
Hoje, nossa realidade vai na 
contramão disso, há muito 
mais carros nas ruas que pas-
sageiros em ônibus”, disse.

O vice-presidente do 
Sindicato de Motoristas de 
Ônibus, João Fernandes, 
afirma que o pessoense 
tem utilizado bem menos o 
transporte público porque 
o número de carros e motos 
na cidade e pessoas que uti-
lizam o Uber aumentou sig-
nificativamente. “Houve uma 
diminuição do uso de ônibus 
e tivemos prejuízo, mas en-
tendemos que além de ser 
quase o preço da passagem 
(com várias pessoas), o Uber 
é mais seguro que o trans-
porte clandestino”, destacou.

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Passagem fica mais barata no 
Dia Mundial Sem Carro em JP

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Avanços e desafios

Seminário discute Direitos da Pessoa com Deficiência em CG
A Secretaria de Estado 

do Desenvolvimento Huma-
no (Sedh) e o Conselho Esta-
dual dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência realizaram, 
na quinta-feira (20), em Cam-
pina Grande, o Seminário Re-
gional dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência, que reuniu 
representantes dos municí-
pios que possuem Conselhos 
Municipais e profissionais 
dos serviços que compõem 
a rede de atendimento a pes-
soa com deficiência.

Na abertura do evento, 
o presidente do Conselho Es-
tadual dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência, Hellosman de 
Oliveira Silva, falou dos desa-
fios diários enfrentados pelas 
pessoas que possuem algum 
tipo de deficiência, e lembrou 
dos avanços proporcionados 
pela gestão estadual por meio 
da Fundação Centro Integrado 
de Apoio ao Portador de Defi-
ciência (Funad). Já a represen-
tante da Sedh, Gilmara Andréa 
de Oliveira, destacou os vários 
serviços prestados pelo Gover-
no do Estado, por meio da Fu-
nad, órgão ligado à Sedh, e que 

atende diariamente a centenas 
de pessoas com algum tipo de 
deficiência. O evento contou 
com uma primeira mesa que 
discutiu "Controle Social e 
Defesa de Direitos". Numa se-
gunda mesa foram discutidos 
"Avanços e Desafios nas polí-
ticas públicas voltadas para o 
segmento da Pessoa com De-
ficiência e a rede de proteção 
intersetorial". 

Segundo a gerente esta-
dual de Proteção Social Espe-
cial da Sedh, Maria Madalena 
Dias, o seminário tem como 
objetivo mobilizar a socieda-
de civil a participar ativamen-
te das instâncias de controle 
social. “Na oportunidade, 
discutimos os avanços e de-
safios presentes nas políticas 
públicas. Participaram deste 
evento cerca de 170 profissio-
nais que compõem da rede de 
atendimento a pessoa com de-
ficiência de municípios da re-
gião e profissionais do Estado. 
Como resultado deste Semi-
nário, esperamos promover o 
debate para o fortalecimento 
das instâncias de controle so-
cial e, consequentemente, o 

aprimoramento das políticas 
públicas”, informou.

Emoção
O Seminário contou com 

um momento marcante e que 
emocionou aos presentes: a 
apresentação de alunos da 
Escola Especial de Música da 
Fundação Espaço Cultural da 
Paraíba (Funesc), Amanda Mi-
randa e Rodrigo Filgueira.

Amanda, 28 anos, encan-
tou a todos com sua apresen-
tação de violino. Portadora de 
Síndrome de Down, há sete 
anos frequenta a Escola de Mú-
sica, em outro número, se apre-
sentou ao lado da mãe, Maria 
Sueli Miranda, que há cinco 
anos decidiu também apren-
der a tocar o instrumento.

Porém as habilidades 
de Amanda não se limitam à 
música, apesar de possuir em 
seu currículo apresentação 
com Chico César por ocasião 
do lançamento do livro do 
compositor e cantor, “O Agente 
Laranja e a Maçã do Amor”. Na-
dadora dos quatro estilos (cos-
ta, peito, borboleta e crawl), 
ela também é pintora, já tendo 

Vila Olímpica e praia de Cabo Branco

O Dia Nacional de Luta da Pessoa 
com Deficiência é comemorado no 
dia 21 de setembro. Em todo o Brasil, 
eventos em proveito de bem-estar e 
estímulo nas ações de inclusão ce-
lebraram a data. Em João Pessoa, a 
programação especial acontece hoje. 

Na Vila Olímpica Parahyba, o Fes-
tival Nacional de Esportes Paralímpicos 
vai movimentar o planejamento deste 
dia. O evento, organizado pelo Comitê 
Nacional Paralímpico, também será 
comemorado em Campina Grande, no 
Petrônio Colégio e Curso. Três moda-
lidades estarão em pauta. Atletismo e 
bocha serão unanimidades. Na capital, 
o goalball será o diferencial. Na Rainha 
da Borborema, o terceiro esporte dis-
ponível será o parataekwondo. 

As comemorações também vão 
acontecer na Praia de Cabo Branco, em 
João Pessoa, com  organização da As-
sociação Paraibana de Cegos (Apace), 
a partir das 10h. Uma carta aberta de 
reivindicações será entregue a autori-
dades municipais e imprensa, citando 
as inúmeras dificuldades de acessibili-
dade que os deficientes visuais sofrem 
na cidade. Um coffee break será ser-
vido ao som de forró pé de serra que 
os próprios organizadores vão oferecer 
para quem estiver no local. 

A data
O Dia Nacional de Luta das 

Pessoas com Deficiência só foi legi-
timado em 2005, pela Lei no 11.133, 
que garante direitos relacionados à 
acessibilidade, educação e saúde, 
estabelecendo punições para atitu-
des discriminatórias.

exposto suas telas na Estação 
Ciência. O coordenador da Esco-
la, Leonardo Limongi, destacou 
que a unidade possui atualmente 

cerca de 70 alunos matriculados. 
“É importante o estímulo e apoio 
dos pais, familiares e amigos de 
pessoas que possuam algum tipo 

de deficiência, seja física ou inte-
lectual, mas que podem perfeita-
mente desenvolver suas habili-
dades musicais”, ressaltou.

Vitor Oliveira
Especial para A União

Fala povo
A maioria das pessoas abor-

dadas pela reportagem do Jornal A 
União não sabia desta ação pontual. 

Apesar de terem achado válida a ini-
ciativa para diminuir a emissão dos 
gases poluentes e melhorar o trânsi-

to, acreditam que apenas este dia não 
é suficiente para atingir a conscienti-
zação da população.

Vi hoje no jornal de 
manhã. Acho muito importante 
essa iniciativa porque tanto o 
meio ambiente, o trânsito e a 
população sairiam ganhando. 
Não dirijo porque tenho pavor 

a trânsito e tento resolver 
tudo perto e quando preciso 

pego Uber 

Acho muito importante a 
campanha. Não vou aderir 
porque moro na cidade de 

Cabedelo e pra mim a logística 
ficaria ruim. Isso porque de 

carro demoro quase uma hora 
pra chegar ao meu destino em 

horário de pique,  imagina 
de ônibus? 

Não estava sabendo dessa 
campanha. Moro no Bessa e preciso 
vir de carro para o trabalho, mas 

se tivesse um ou dois dias na 
semana com redução de preço na 

passagem com certeza viria de 
ônibus. Existem cidades que têm 
rodízios de carro e acho que João 

Pessoa está precisando 

Se reduzisse o preço da 
passagem de segunda à sexta e 

feriados, as pessoas utilizariam mais 
ônibus, mas como precisam trabalhar, 
pegar os filhos, o carro é mais cômodo. 

Era uma forma de desafogar o 
trânsito, já que o transporte clandestino 

é uma realidade  e as empresas de 
ônibus ficam no prejuízo 

Marco Túlio 
Designer

Rodrigo Pedro
Motorista

Selma Maria 
Pedagoga

Evandro Vieira 
Taxista

Fotos: Edson Matos

Foto: Marcos Russo

Data tem a proposta de estimular que a população deixe o carro em casa e estimule o uso do transporte coletivo, bicicleta ou carona solidária, visando diminuir a emissão de poluentes e promover uma melhor qualidade de vida
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Novos equipamentos adquiridos junto à Motorola Solutions serão entregues em outubro ao Governo do Estado

A Secretaria da Seguran-
ça e Defesa Social estará re-
cebendo até o final de outu-
bro os novos equipamentos 
adquiridos junto à Motorola 
Solutions com investimento 
de 5,8 milhões. Segundo o ge-
rente de tecnologia da Seds, 
Fabiano Vieira Abrantes, es-
ses equipamentos são de fa-
bricação alemã e americana 
e sua importantação passa 
por um tramite burocrático. 
A previsão para instalação e 
funcionamento é para o final 
de novembro deste ano.

Para a aquisição desses 
equipamentos, o Governo do 
Estado adquiriu seis antenas 
de pequeno porte, um soft-
ware que integra a rede rádio 
com a telefonia móvel, rádios 
discretos, celulares robus-
tecidos e vários acessórios, 
além do LTE Tático (4G) que 
vai permitir, em algumas si-
tuações, o envio de imagens.

De acordo com Fabia-
no, o objetivo do Estado é a 
modernização do sistema de 

comunicações táticas, adicio-
nando novas funcionalida-
des ao sistema de radioco-
municação digital, incluindo 
transmissão multimídia em 
tempo real, além de mapas 
com planejamento de ações. 
Além disso, lembra, as adi-
ções promoverão interope-
rabilidade avançada com a 
rede de telefonia móvel e o 
sistema de rádio digital Te-
tra, pré-existente com siste-
ma avançado de gerencia-
mento de usuários. Também 
serão instaladas novas rádio 
bases para complementar a 
área de cobertura.

Entre os novos equipa-
mentos estão 180 LEX, dis-
positivos LTE portáteis que 
levam o centro de comando 
e controle para as mãos dos 
agentes em campo e permi-
te que os comandantes te-
nham completa consciência 
do que está acontecendo na 
operação, com transmissão 
de vídeo em tempo real, re-
conhecimento facial, e troca 
de informações táticas em 
mapas. Além disso, os 100 
rádios de mão ST7000 Dime-

tra serão usados para opera-
ções discretas por ter design 
compacto e elegante.

Os novos aplicativos que 
fazem parte dos equipamen-
tos adquiridos permitem aos 
usuários de smartphones 
comunicar-se com rádios de 
forma segura pelo pessoal 
da segurança. Também serão 
incluídos acessórios que tor-
nam os equipamentos e seus 
usuários mais eficientes.

Esses novos recursos, 
somados à rede de rádio di-
gital Tetra implementada 
no ano passado e que cobre 
quase todo o Estado, irão 
transformar o sistema de 
comunicação da Paraíba em 
um dos mais modernos do 
mundo.

Fabiano Vieira informou 
também que o Centro Inte-
grado de Operações Policiais 
ainda este mês estará fun-
cionando numa instalação 
provisória para a finalização 
da reforma e ampliação. Ain-
da este ano, o Ciop se muda-
rá definitivamente para um 
novo ambiente na própria 
secretaria.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Paraíba investe R$ 5,8 mi em 
comunicação para segurança

Sistema sem fio agiliza processo no Kaizen
Quando, em 2008, criei um equipamen-

to sem fio que utilizava a radiofrequência 
para chamar o garçom à mesa de bares e 
restaurantes, jamais imaginaria que, 8 anos 
depois, essa mesma tecnologia poderia ser 
utilizada para agilizar complexos proces-
sos industriais, evitando gargalos na linha 
de produção e podendo ser uma poderosa 
ferramenta em processos kaizen, kanban 
e outros processos de melhoria contínua, 
incluindo o de qualidade.

Apenas com a intenção de ser bem 
atendido em bares e restaurantes, eu não 
percebia naquele momento que estava de-
senvolvendo uma tecnologia disruptiva, na 
medida em que, ao criar novos processos 
de agilização de atendimento e tecnologia 
sem fio, estava acabando com a tecnologia 
que sempre implicava quebrar paredes, 
investir em fiação tradicional e lidar com 

tomadas, interruptores etc.
E o resultado daquela criação é que esse 

conjunto de sistema sem fio, que utiliza a 
rádiofrequência para transmissão de dados, 
encontrou mercado nos bares, restaurantes 
e padarias, mas também encontrou demanda 
em clínicas de idosos, hospitais, laboratórios 
clínicos, academias, segurança em sho-
ppings, supermercados e chão de fábrica.

Um dos maiores problemas, que gerou 
os primeiros desenvolvimentos dentro dos 
processos industriais, incluía a necessidade 
de chamar o operador de empilhadeira para 
avisar que os lotes produzidos precisavam 
chegar a outros locais, onde complementa-
riam a produção, ou iriam para o estoque de 
produtos acabados. Posteriormente, encon-
trou aplicação para reposição de matéria-
prima de outro grande complexo industrial, 
chamada de manutenção, e até para avisar 

ao caminhão que se encontra estacionado 
na portaria de uma grande fábrica que o lote 
que ele espera para embarcar já está pronto.

Todas essas necessidades atendidas nos 
fizeram chegar ao Kainzen, que no idioma 
japonês significa melhoria ou mudança para 
melhor. De acordo com a Wikipedia, refere-
se à filosofia ou práticas que incidem sobre 
a busca da melhoria contínua dos processos 
de manufatura, engenharia, gestão de negó-
cios ou qualquer processo, como até mesmo 
na área da saúde.

Todos nós sabemos o que significa um 
homem parado na linha de produção por 
falta de produto ou o que pode significar 
um gargalo no meio do processo. Os ruídos 
são altos no chão de fábrica e o processo 
de comunicação, difícil. Então, a melhoria 
na produtividade passa por ninguém ter de 
deixar o seu posto para executar funções não 

previstas na sua função primordial, como ir 
buscar matéria-prima, chamar a empilhadei-
ra ou indicar que um processo foi finalizado. 
O Psiu Log, nome dado à nova versão do 
equipamento, resolve esse tipo de problema, 
na medida em que disponibiliza os chama-
dos em um painel colocado no meio da linha 
de produção, onde todos tenham acesso 
visual e possam tomar as providências sem 
interromper as suas atividades.

Com isso a ferramenta permite aumen-
to de produtividade, redução de custos, 
aumento de qualidade, redução de esto-
ques, motivação dos colaboradores, maior 
flexibilidade e rápido retorno do investi-
mento, sendo fator predominante em qual-
quer processo de melhoria contínua. (José 
Rubens Almeida é graduado em Ciências da 
Computação e diretor da AGM Automação, 
que produz toda a linha Psiu).

José Rubens Almeida 
simone@comuniquese2.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Em Mangabeira

Polícia recaptura mais um 
foragido do Presídio PB1

A Polícia Civil da Pa-
raíba recapturou mais 
um preso foragido da Pe-
nitenciária de Segurança 
Máxima Romeu Gonçalves 
Abrantes (PB 1) na quinta-
feira (20). Manoel Messias 
Gomes da Silva foi localiza-
do por integrantes da equi-
pe da Delegacia Seccional 
de Mamanguape, próximo 
à Academia de Polícia Civil 
(Acadepol). A ação aconte-
ceu durante a tarde, quan-
do os policiais tiveram 
conhecimento de que um 
homem sem camisa e ar-
mado com uma faca estava 
escondido na mata, às mar-
gens da PB-008. 

“Na Acadepol, pedi-
mos reforço e fizemos bus-

cas dentro da mata. Outra 
informação nos levou à 
abordagem do homem no 
acostamento, no sentido da 
Academia. Neste momento, 
o preso já estava de calça 
comprida, camisa, boné. 
Ele não portava documen-
tos e negou ser fugitivo. 
Contudo, assim que chegou 
ao PB1 confirmou, assim 
como os agentes peniten-
ciários presentes. Foi feito 
exame de corpo de delito e 
Manoel Messias foi entre-
gue à unidade prisional”, 
explicou o agente opera-
cional de Polícia Civil Ode-
nildo Soares de Lima, que 
participou da recaptura.

Segundo informações 
da polícia, o preso é da ci-

dade de Sapé e estava há 
dez dias dentro da mata, 
se alimentando de caran-
quejo e frutas. Com Manoel 
Messias, as Forças de Segu-
rança Pública da Paraíba 
somam 49 presos recaptu-
rados entre os 92 que fugi-
ram do PB 1 no dia 10 de 
setembro deste ano.

Detento é da cidade 
de Sapé e estava há 
dez dias escondido 
dentro da mata, 

próximo à Acadepol

Serviço de Monitoramento do Centro Integrado de Operações Policiais (Ciop) se tornará mais eficiente com a modernização do sistema, que vai adicionar novas funcionalidades, incluindo transmissão multimídia em tempo real 

Foto: Reprodução
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Número de atendimentos corresponde às duas primeiras semanas da unidade de oncologia localizada em Patos
Nas duas primeiras se-

manas de funcionamento, 
o Hospital do Bem - unida-
de de oncologia do Sertão 
- atendeu pacientes de 15 
municípios da região (Água 
Branca, Bom Sucesso, Boni-
to de Santa Fé, Catinguei-
ra, Desterro, Jericó, Mãe 
D’água, Malta, Maturéia, Pa-
tos, Piancó, Quixaba, Riacho 
dos Cavalos, São Mamede e 
Teixeira). O tipo de câncer 
com maior incidência nes-
te primeiro balanço foi o de 
mama, com cinco registros. 

O hospital faz parte do 
Complexo Hospitalar Re-
gional Deputado Janduhy 
Carneiro de Patos e foi inau-
gurado no último dia 5 de se-
tembro e atende, para efeito 
de tratamento quimioterá-
pico e cirúrgico, quatro tipos 
de câncer: pele, próstata, 
mama e colo de útero. 

Nas duas primeiras se-
manas de atendimento, a 
maior parte foi do sexo fe-
minino e a cidade que mais 
enviou pacientes foi Tei-
xeira, com um total de 14 
pessoas; seguida de Água 
Branca, com seis pacientes; 
e Patos com dois. Entre os 
dias 5 e 20 deste mês, foram 
realizados 34 atendimentos 
ambulatoriais, sendo 30 pa-
cientes do sexo feminino e 
quatro do sexo masculino, 
uma cirurgia e uma sessão 
de quimioterapia. Neste 
período, a unidade regis-
trou 16 internamentos, dos 

quais, seis ainda se encon-
travam em tratamento na 
unidade, até quinta-feira 
(20). 

De acordo com a coor-
denadora do setor de En-
fermagem do hospital, Are-
tuza Delfino, para efeito de 
internação, o paciente não 
precisa de regulação. “Qual-
quer tipo de câncer pode ser 
internado aqui, pois o hos-
pital só trata as quatro refe-
rências somente para efeito 
de quimioterapia e cirurgia. 
No caso de internações é 
diferente. Basta o paciente 
chegar na emergência do 
complexo e, se tiver apre-
sentando sintomas ou sinais 
de doenças oncológicas que 
necessitem de internação, é 
encaminhado para uma en-
fermaria”, explicou. 

Ela lembrou ainda que 
o paciente pode ser inter-
nado via ambulatório. “Se 
o paciente se sentir mal, 
por exemplo, depois de 
uma sessão de quimiote-
rapia, pode ser internado 
também”, pontuou. O Hos-
pital do Bem funciona com 
serviços de oncologia de 
média e alta complexidade 
e tem uma estimativa de 
atendimento de 650 cirur-
gias oncológicas e 5.300 
procedimentos de quimio-
terapia/ano, direcionados 
para a população dos 68 
municípios que compõem 
a 3ª e 4ª Macrorregiões de 
saúde do Estado.       

Hospital do Bem já atendeu  
pacientes de 15 municípios

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Os proprietários de ve-
ículos de placa final 9 deve-
rão antecipar o pagamento 
do IPVA (Imposto Sobre a 
Propriedade de Veículos 
Automotores) para o dia 28 
de setembro, como forma 
de não perder o desconto, 
além de evitar multa e ju-
ros no mês seguinte. Essa 
também é a data limite 
para os proprietários des-
ses veículos requererem a 
isenção do tributo, solici-
tada no ano passado, para 
fazer a comprovação dos 
documentos e garantir o 
direito ao benefício.

Para aqueles que vão 
pagar o IPVA, tem três 
opções de pagamento do 
tributo. A primeira é a 
cota única com desconto 
de 10% à vista. A segunda 
opção é o pagamento em 
três parcelas sem descon-
to, sendo a primeira com 
vencimento no dia 28 de 
setembro, enquanto a ter-
ceira é o pagamento total 
do IPVA no dia 30 de no-
vembro sem o desconto 
de 10%.

O boleto do IPVA pode 
ser impresso por meio do 
link https://www.receita.
pb.gov.br/ser/info/ipva 
ou no Detran-PB www.de-
tran.pb.gov.br nas reparti-
ções fiscais e nas unidades 
do Detran-PB. Desde o ano 
passado, a emissão do bo-
leto do tributo é efetuada 
por meio da internet. O pa-
gamento deve ser efetuado 
nas agências do Bradesco 
ou de seus associados; e 
também nos canais digi-
tais (autoatendimento, in-
ternet banking e via smar-
tphones).

 
Placas 7 e 8
Para quem optou pelo 

parcelamento do IPVA das 
placas finais 7 e 8 em três 
vezes, esses proprietários 
precisam também lembrar 
do pagamento das parcelas 
remanescentes até o dia 28 
de setembro. Nesta data, 
se vence a segunda parcela 
para quem é o proprietário 
da placa final 8, enquanto 
para quem possui placa fi-
nal 7 é a terceira e última. 
Para quem optou pagar a 
totalidade do IPVA da placa 
final 9 a data limite tam-
bém é dia 30 de novembro.

 
Comprovação
As categorias como 

taxistas, portadores de 
deficiência (física, visual, 
mental ou autista), veí-
culos cadastrados no Mi-
nistério do Turismo na 
qualidade de transporte 
turístico; motofrentistas 
e de motoboys até 150 cc 
(cilindradas), de placa final 
8, que requereram no ano 
passado a isenção do IPVA, 
precisam, agora, compro-
var com documentação 
até o dia 28 de setembro 
na repartição fiscal para 
gozar do direito em 2018. 
Neste mesmo dia, essas ca-
tegorias já podem reque-
rer a isenção de 2019.

Veículo com 
placa final 9 
deve pagar 
IPVA dia 28

Hospital do Bem foi inaugurado no último dia 5 de setembro e já atendeu pacientes em sessões de quimioterapia 

Foto: Secom-PB

Paraíba Agronegócio

Palestras para produtores movimentam Expofeira
"A informação sobre o 

agronegócio é produzida no 
Brasil, mas geralmente não 
é entregue ao produtor e a 
Expofeira Paraíba Agronegó-
cio, edição 2018, serve justa-
mente para disseminar essas 
informações aos produtores 
paraibanos". A afirmação é 
do especialista em Marketing 
e Inteligência Carlos Frederi-
co,  um dos palestrantes da 
série de eventos ofertados 
pelo Sebrae e a  Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
da Agricultura e da Pesca no 
decorrer da Expofeira, que 
acontece até domingo (23), 
no Parque de Exposição Hen-
rique Vieira de Melo,  no bair-
ro Cristo, em João Pessoa.

Carlos Frederico fez pa-
lestra na quinta-feira (20), 
abordando o tema tecnologia, 
mercado e gestão de proprie-
dade para produtores do se-
tor de aquicultura e demais 
produtores paraibanos.

Ainda no que diz respei-
to ao agronegócio, o especia-
lista Carlos Frederico afirma 
que "da porteira para dentro, 
o Brasil não deve nada em 
termos de conhecimento e 
produção a nenhum país. O 
Brasil tem um agronegócio 
rico e diversificado em todos 
os setores e regiões e a Paraí-
ba faz parte de uma elite do 
agronegócio". 

Qualidade genética
A melhoria da qualidade 

genética do rebanho e sua in-
fluência no desenvolvimento 

da bacia leiteira foi uma das 
abordagens da palestra de 
Guilherme Aniceto Veras, di-
retor da Progens, (empresa 
com sede em Pernambuco e 
que atua no setor de repro-
dução animal), ontem, no es-
tande do Sebrae Paraíba, no 
Parque de Exposição Henri-
que Vieira de Melo. 

Na ocasião, ele comen-
tou sobre vacas leiteiras da 
raça Girolando que fornecem 
até 100 litros de leite por dia 
na região de Sousa, Alto Ser-
tão paraibano, cuja produção 
é elevada para os padrões do 
Estado. “Esse rebanho apre-
sentou uma elevada produ-
tividade em curto prazo de 
tempo”, afirmou Guilherme 
Veras.

E ressaltou: “Nos últi-
mos anos, essa bacia leiteira 
do Alto Sertão paraibano, 
cuja base de polarização é 
o município de Sousa, vem 
apresentando um resultado 
excelente. Isso se deve ao 
engajamento dos criadores 
em busca de uma boa gené-
tica animal que possa elevar 
sensivelmente o volume de 
leite”.

Para ele, esse aumento 
na qualidade genética foi um 
dos fatores que propiciou o 
desenvolvimento da bacia 
leiteira da região, que ofe-
rece um ótimo clima para a 
criação dos animais. Durante 
um bom inverno, segundo 
afirmou Guilherme Vergas, o 
volume de leite aumenta e vai 
para 120 mil litros por dia.

Homenagens a caprinocultures 
A noite de quinta-feira no Par-

que de Exposições foi marcada por 
homenagens aos produtores que se 
destacaram no agronegócio paraiba-
no, principalmente na caprinocultura, 
e às autoridades do setor. O evento 
aconteceu no estande do Sebrae 
Paraíba.

O secretário do Desenvolvimento 
da Agropecuária e da Pesca, Rômulo 
Montenegro, foi um dos homena-
geados pela Associação Paraibana 
dos Criadores de Caprinos e Ovinos 
(Apacco) pelos serviços prestados ao 
setor. Na ocasião, ele informou que 
a licitação do frigorífico e abatedouro 
de caprinos da cidade de Monteiro se 
encontra em fase de conclusão. "O 
frigorífico vai abrir novos horizontes 
de mercados para os criadores parai-
banos. É uma velha aspiração deles. 
E o Governo entende que é mais um 
importante equipamento para desen-
volver o setor", ressaltou.

A Paraíba lidera a produção de 
leite de cabra no Brasil, com 20 mil 

litros por dia e ainda ostenta o segun-
do maior rebanho do país, com cerca 
de 1.200 milhões de cabeças, entre 
caprinos e ovinos, conforme afirmou 
o presidente da Associação Paraibana 
dos Criadores de Caprinos e Ovinos 
(Apacco), Pedro Martins. 

 "O setor de caprinovinocultura é 
extremamente organizado na Paraíba 
e detém uma boa genética do país. 
Estamos conscientes de que a coo-
peração vai superar, cada vez mais, 
os obstáculos e buscar expandir o 
mercado", disse o secretário Rômulo 
Montenegro. 

O maior produtor de leite de ca-
bra no Estado é o município da Prata, 
no qual a raça Saanen predomina. 
Atualmente é o Programa de Aquisi-
ção de Alimentos (PAA) que compra 
a maior parte do leite de cabra dos 
criadores. O PAA é um Programa Fe-
deral e tem a participação direta do 
Governo do Estado. A entidade vem 
fomentando o setor de caprinovino-
cultura desde a década de 70.

Produtores que se destacaram no agronegócio e autoridades receberam as homenagens no estande do Sebrae

Foto: Secom-PB
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Disciplinas novas possibilitam os alunos a aprenderem preservação ambiental de forma prática com materiais recicláveis 
Detergente, desinfe-

tante, água sanitária, ama-
ciante, sabão e sabonete 
ecológico são produtos 
feitos por alunos e profes-
sores da Rede Estadual de 
Ensino com materiais reci-
cláveis. Aprender de forma 
prática a preservação am-
biental é uma oportunida-
de trazida pela proposta 
das Escolas Cidadãs Inte-
grais da Paraíba, através de 
disciplinas novas, como a 
eletiva Prática Experimen-
tal com a produção de pro-
dutos de limpeza.

A iniciativa da ativida-
de realizada em laboratório 
busca contribuir para a pre-
servação do meio ambiente. 
São exemplos de ações sus-
tentáveis as desenvolvidas 
nas Escola Cidadã Integral 
Papa Paulo VI, Escola Ci-
dadã Integral Horácio de 
Almeida, ambas em João 
Pessoa, Escola Cidadã Inte-
gral Enéas de Carvalho, em 
Santa Rita, Escola Cidadã 
Integral Adilina de Souza, 
no Vale do Piancó, Escola 
Cidadã Integral Melquiades 
Vilar, em Taperoá e a Escola 
Cidadã Integral José Guedes 
Cavalcante, em Cabedelo.

Na Escola Cidadã Inte-
gral Papa Paulo VI, os alu-
nos produzem desinfetante, 
perfume, amaciante, água 
sanitária, detergente, sabão 
e sabonete ecológico sob 
supervisão dos professores. 
A iniciativa da produção no 
laboratório surgiu com os 
professores da área de Ci-
ências da Natureza, com o 
objetivo de ensinar como 
trabalhar com produtos 
biodegradáveis. O proje-
to se desenvolveu devido 
às práticas experimentais 
que as Escolas Cidadãs 
oferecem com professores 
de Biologia, Química e Ma-
temática, sendo realizada 
com os alunos do 1º, 2º e 3º 
ano do Ensino Médio.

O professor de Quími-
ca da Escola Papa Paulo VI, 
Orlando Paz Cardozo, de-
senvolveu com os alunos 
do 1º ano o projeto: ‘Sa-

bão ecológico com efeito 
multiplicador na escola e 
comunidade’, o qual foi ins-
crito no Prêmio Respostas 
para o Amanhã, realizado 
pela Samsung. O projeto 
ficou entre as 25 escolas 
do Nordeste selecionadas 
como projeto eficaz. A es-
cola foi contemplada com 
certificado de participação 
no prêmio e vai ganhar um 
notebook. Além do sabão 
foi feito também o sabone-
te ecológico.

Fortalecendo laços
As aulas fortaleceram 

as atividades pedagógicas. 
“É muito bom ver os alunos 
empolgados, eles apren-
deram a fazer sabão, sabo-
nete, detergentes de forma 
sustentável, trazendo eco-
nomia para a escola e para 
dentro da casa de cada um 
deles”, disse o professor. 
Os produtos são distribuí-
dos para os pais dos alunos 
para que vejam o resultado 
das aulas e o que os alunos 
têm produzido.

O coordenador da área 
de Ciências da Natureza 
Adriano Monteiro, disse que 
o sucesso das produções 
proporcionou descobertas 
de talentos e que há uma 
troca de ideias entre alunos 
e professores. “A experiência 
está sendo fascinante, por-
que nas escolas regulares tí-
nhamos pouco espaço, mas 
a Escola Cidadã Integral dá a 
oportunidade para nós como 
profissionais de desenvolver 
essa prática, essa habilidade, 
e de ganhar também conhe-
cimento com o aluno”, falou.

Joanderson de Souza 
é aluno do 3º ano do En-
sino Médio. Ele percebeu 
que essas aulas trouxeram 
perspectiva melhor de vida. 
“Quando a gente começa a 
trabalhar na produção, pas-
samos a ter uma visão me-
lhor do que está sendo usa-
do e o que fazer com isso, 
trazendo uma oportunida-
de de empreender por meio 
de produtos que a gente 
faz”, relatou.

Estudantes da Rede Estadual 
aprendem sustentabilidade 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Sabão vegetal a partir do óleo de cozinha
O sabão vegetal é o projeto 

desenvolvido nas aulas de Quí-
mica e Biologia na Escola Cidadã 
Integral Horácio de Almeida, em 
João Pessoa. Os alunos produzem 
sabão reaproveitando óleo de co-
zinha usado em frituras, que iria 
ser jogado no lixo. Os estudantes 
são incentivados a armazenar o 
óleo em garrafas pets. Após a 
coleta, levam o material para a 
escola, onde é feita a produção.

O projeto foi desenvolvido a 

partir de aulas teóricas, traba-
lhando as questões ambientais e 
de reciclagem. As produções são 
feitas com os alunos do 8o e 9o 
ano, sob supervisão dos profes-
sores. No laboratório, os alunos 
utilizam materiais de proteção 
como: luvas, óculos e máscaras. 

Com a inclusão do horário 
integral na escola, os professores 
vão estender as aulas práticas de 
Biologia e Química para os alunos 
do Fundamental I e Médio. O pro-

jeto de produção visa trabalhar 
de forma interdisciplinar para 
que haja uma contextualização 
das experiências vividas pelos 
alunos, com o intuito de traba-
lhar a sustentabilidade, reações 
químicas, unidades e medidas e 
a compreensão dos 5 ‘erres’: re-
pensar; recusar; reduzir; reutilizar 
e reciclar. 

O sabão produzido é para o 
uso da escola, e os alunos tam-
bém podem levar para casa. 

Envolvimento da comunidade em Piancó

Conscientização sobre como evitar poluição

Na Escola Cidadã In-
tegral Adilina de Souza, no 
Vale de Piancó, o projeto 
surgiu de uma eletiva que 
envolveu os alunos do 1º, 
2º e 3º anos do Ensino Mé-
dio. Foram realizadas ações 
práticas com o objetivo de 
favorecer o movimento sus-
tentável com produção de 
sabão e detergente caseiro 
no ensino de química. O ob-
jetivo do projeto era apenas 
produzir sabão e detergen-
te, mas os alunos foram 

além e produziram sabone-
te líquido e em barra.

Para envolver os alu-
nos a escola realizou um 
diálogo focando a impor-
tância da sustentabilidade. 
O primeiro passo foi o en-
volvimento da comunidade 
ressaltando a importância 
do projeto. Depois foram 
entregues potes de vidro 
com capacidade para um li-
tro em pontos estratégicos 
da cidade (restaurantes, 
churrascarias e lanchone-

tes) para guardar o óleo. 
Quinze dias após grupos de 
alunos se dirigiram para ar-
recadar o material. 

Com essa ação as pes-
soas próximas da escola 
ficaram conscientes do 
descarte correto do óleo e 
como reutilizá-lo.  A escola 
procura incentivar maior 
números dos usuários do 
sabão visando minimizar o 
desperdício de materiais e 
produtos. Adotando estas 
práticas é possível dimi-

nuir o custo de vida redu-
zindo gastos, além de favo-
recer o desenvolvimento 
sustentável.

A Escola Cidadã Integral 
Enéas de Carvalho, também 
reaproveita o óleo de cozi-
nha. O professor juntamen-
te com os alunos da eletiva 
recolheram óleo de cozinha 
da comunidade e de restau-
rantes próximos da escola 
com o objetivo de evitar a 
poluição do meio ambiente 
e o descarte incorreto.

O intuito de fazer essa 
experiência é mostrar na 
forma prática os tipos de 
óleos, as formas de sabão 
produzido no mercado e 

que através do óleo usa-
do pode ser produzido o 
mesmo sabão que é vendi-
do no comércio, visando o 
empreendedorismo.

A atividade prática, 
realizada pelo professor 
de Química Diego Bruno 
Paiva Dias junto com os 
alunos do Ensino Médio, 
permitiu mostrar a con-
textualização da Química 
e o seu papel no desen-
volvimento tecnológico da 
sociedade, promovendo a 
comunidade ao redor da 

escola a conscientização 
sobre a poluição causada 
que poderia ser evitada 
produzindo sabão com 
óleo já utilizado em fritu-
ras nas cozinhas da locali-
dade. O sabão é distribuí-
do para os alunos. 

Os estudantes se en-
volveram mais em ativi-
dades promovidas pela 
escola, levando essa ex-
periência para a família. 
Depois da eletiva eles pro-
curaram o professor para 
pedir as receitas e fazerem 

em casa com mais seguran-
ça. No rosto de cada aluno 
foi possível ver a expressão 
de contentamento e dever 
cumprido na apresentação 
final dos produtos.

Os estudantes estão 
mais conscientes no quan-
to a química está presen-
te na vida do ser humano, 
o projeto ‘O que suja é o 
mesmo que limpa’ mos-
trou que eles podem fazer 
a diferença para um meio 
ambiente e ter uma vida 
melhor.

Ações objetivam 
favorecer o movimento 

sustentável com 
produção de sabão e 
detergente caseiro

Atividades realizadas em laboratório incluem produção de produtos de higiene como detergente, desinfetante, água sanitária e sabonete ecológico

Foto: Delmer Rodrigues

Experiências químicas
Para a produção do sabão e do sabonete, é 

reaproveitado o óleo de cozinha usado em fritura 
recolhido pelos alunos nos restaurantes próximos 
da escola. No laboratório os alunos conhecem os 
reagentes químicos e como eles se transformam 
em sabão, detergente, e em outros produtos. Essas 
aulas explicam cada reagente trazendo a melhor 
compreensão dos alunos nas disciplinas de Química 
e Biologia. Os professores de Matemática aproveitam 
a aula no laboratório para explicação de cálculos, 
divisões e multiplicação dos reagentes.

As experiências químicas realizadas em labora-
tório acontecem duas vezes na semana. Antes das 
produções é feita uma aula mostrando os produtos 
e reagentes químicos que vão ser administrados. 
Em seguida, os alunos preenchem um relatório 
para saber se compreenderam o assunto que vai ser 
colocado em prática, e recebem coletes e máscaras 
para as aulas. Para o aluno Renan Melo do 3o ano, 
essa prática facilita a aprendizagem. “Acho muito 
interessante a dedicação dos professores em nos 
oferecer um ensino de qualidade, essas experiências 
ajudam até em casa”, contou.

No mês de outubro a escola vai realizar 
uma Mostra Cultural aberta para a comunidade, 
onde serão distribuídos os produtos produzidos 
em laboratório.
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Instrumentista espanhol será acompanhado da Orquestra de Improvisação Livre de João Pessoa e de músicos convidados

O músico Julián Sánchez, 
da Espanha, é a atração de hoje, 
do Projeto Música do Mundo, na 
Fundação Espaço Cultural da Pa-
raíba, em João Pessoa. O show 
acontece a partir das 21h, na 
Sala de Concertos Maestro José 
Siqueira. O acesso custa R$ 10 
(inteira) e R$ 5 (meia-entrada). 
A bilheteria abre com uma hora 
de antecedência. “Farei improvi-
sacões sobre repertório próprio, 
e algumas revisões de músicas 
de Hermeto Pascoal e Sun Ra”, 
disse ele.

 Julián Sánchez é um impro-
visador, compositor e trompetis-
ta de jazz espanhol, nascido em 
Granada e que reside atualmen-
te em João Pessoa. Em seu novo 
concerto será acompanhado de 
um quarteto formado por Xisto 
Medeiros (contrabaixo), Léo Mei-
ra (guitarra elétrica) e Chiquinho 
Mino (bateria e percussão), além 
da Orquestra de Improvisação Li-
vre de João Pessoa. 

“Esse é um trio de grandes 
músicos paraibanos. E a orques-
tra de improvisação livre foi 
formada aqui faz pouco tempo, 

Jãmarrí Nogueira 
jamarrrinogueira@gmail.com

Trompetista Julián Sánchez é 
atração do Música do Mundo

SERVIÇO 
n Evento: Música do 
Mundo apresenta 
Julián Sánchez (Espanha)
n Data: 22/9, às 21h
n Local: Sala de 
Concertos Maestro 
José Siqueira
n Entrada: R$ 10 
(inteira) e R$ 5 (meia- 
entrada)

sendo composta por músicos sem 
medo do mundo dos sons”, decla-
rou Julián Sánchez, mostrando 
ser um grande defensor da músi-
ca instrumental. “Espero que ela 
[a música instrumental] aconteça 
e que as pessoas deixem espaço 
para ressoar com a mãe terra”.

Ele é considerado pela críti-
ca especializada de seu país um 
dos músicos de jazz de maior 
projeção internacional. Já colabo-
rou com grandes maestros, como 
David Murray, Paul Stocker, Lee 
Konitz, Mike Gibbs, Bruce Barth, 
Chano Domínguez e Jorge Pardo.

Sobre David Murray, Julián 
diz o seguinte: “Eu lembro de coi-
sas muito boas dele, como a sua 

capacidade de saber entrar com 
liberdade em qualquer momento 
musical”. O trompetista também 
trabalhou com Perico Sambeat e 
Jorge Rossy.

O trompetista já se apresen-
tou no North Sea Jazz Festival (na 
Holanda), no Carnegie  Hall (em 
Nova York), no Jazz a Quito (no 
Equador) e também no National 
Arts Festival (na África do Sul). O 
artista possui mais de uma dezena 
de trabalhos discográficos de mú-
sica autoral. Grande parte focado 
no free jazz e na experimentação 
sonora. Na Paraíba, já dividiu pal-
co e integrou banda para grava-
ções de discos sessões de gravação 
com diversos artistas locais. 

Julián Sánchez é um dos mú-
sicos do El Cuarteto (com Helinho 
Medeiros, Gledson Meira e Xis-
to Medeiros) e do Otsix Septeto 
(Costinha, Teinha, Xisto, Helinho, 
Leo Meira e Riquinho). Já colabo-
rou com Néctar do Groove, Ikoara, 
FreeTozz, Vermelho Marte, Tocaia 
da Paraíba, Gabriel Morais e An-
derson Pessoa 4teto e Helinho 
Medeiros quarteto.

Música do Mundo
O projeto é uma ação pro-

movida pela Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba (Funesc) 
que tem como objetivo a valo-
rização dos artistas e da mú-
sica contemporânea. A cada 

edição, artistas brasileiros e de 
outros países ocupam o palco 
da Sala de Concertos. O lança-
mento aconteceu em agosto de 
2015. Uma das características 
do projeto é o preço popular do 
ingresso, de forma a permitir ao 
público acesso às atrações de 
qualidade internacional

O compositor e improvisador 
espanhol Juliàn Sánchez 
(foto) é considerado pela 
crítica do seu país como um 
dos músicos de jazz de maior 
projeção internacional

Fotos: Divulgação



Foi preciso viajar quase 300 quilômetros para reen-
contrar  uma preciosidade da minha infância de Jaguaribe. 
E o fato, inolvidável – como diria o romântico português – 
aconteceu num domingo de 2007 quando, cumprindo um 
prazeroso ritual, voltei a almoçar na Fazenda Brava, nos 
rincões do Cariri.

Entre um açude meio cheio e meio seco, muito mato 
verde e uma fartura de tudo, fui me encontrar de novo 
com as brenhas sumeenses, na casa antiga e cada vez 
mais aconchegante de Marinetti e Lurdinha, cada vez mais 
irmãos, mais amigos e sobretudo anfitriões que  já não se 
faz  como antigamente. 

Numa tarde de sol aberto, de céu azul, rodeado tam-
bém pelas sobrinhas Marielle e Mônica com  seus maridos 
e filhos e os moradores   da fazenda (antigos personagens 
das décadas passadas) ,  ao lado de  Zé Humberto -  irmão
-amigo  que me acompanhava nessa vilegiatura -  des-
frutei daquele clima ameno de cariri. Tão  acariciante ou 
mais do que o ar limpo e despoluído de fora,   era o clima 
da casa grande da fazenda, todos solícitos em servir os 
convidados do bom e do melhor.

No amplo terraço que circunda a casa, antes do almo-
ço, não  faltaram  o queijo de coalho assado, as castanhas, 
o churrasco de carneiro  – isso tudo à guisa de tira-gosto 
ou de entradas, como queiram. Acompanhados do exce-
lente vinho Dom Laurindo, uma das melhores coisas que 
a serra gaúcha já produziu neste país e de cerveja (para 
quem quisesse – que não era o meu caso). Mais de uma 
hora de conversa leve, jogada fora, enquanto o pessoal da 
cozinha terminava de preparar o almoço.

Depois, todos à mesa: esta tem que ser descrita com 
detalhes. Grande, de madeira de lei, tanto quanto as cadeiras, 
pesadas e  firmes, bem feitas e talvez mais antigas do que o 
dono da casa. Sobre a toalha de renda  um monte de iguarias, 
capaz  de levar qualquer cristão a  cometer o pecado da gula. 
Galinha de capoeira  guisada, feijão verde  colhido de manhã  
no roçado, macarronada com molho de tomate feito em casa, 
um pirão danado de bom,  costela de carneiro assada,  arroz 
branco, verduras  em todas as cores, do tomate ao alface, 
coentro, cebolinha e  o mais que a horta fornece, isso sem falar   
numa buchada de carneiro de lamber os beiços.

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Faltasse ao presidente Castro Pinto (1912-1915) outros 
méritos, além da sua inteligência privilegiada e envergadura 
moral, bastaria que se registrasse a sua corajosa decisão de 
afastar membros da magistratura paraibana da política parti-
dária. Durante seu governo, nenhum juiz exerceu a chefia mu-
nicipal ou ocupou cargos na área política. É bom lembrar que o 
seu segundo vice era o juiz de Guarabira, Pedro Bandeira Caval-
canti. Escolhido candidato de conciliação entre a oligarquia de 
Álvaro Machado com a iniciante força política de Epitácio Pes-
soa, que indicou o irmão Antônio Pessoa para compor a chapa, 
não se deu bem nessa tarefa. Seu governo ganharia destaque no 
desenvolvimento da instrução pública e no apoio às atividades 
culturai s. Construiu o primeiro grupo escolar desta Capital, ba-
tizado com o nome de Tomás Mindelo, e trouxe carteiras esco-
lares importadas da Bélgica. Apesar dos esforços do presidente 
Castro Pinto, o acordo firmado em 1912 entre Álvaro e Epitácio 
só perdurou até a permanência deste último na Europa.

A tentativa de acordo, vinha de alguns anos. Cunha Pedro-
sa foi ungido na política da Paraíba pelo seu primeiro governa-
dor Venâncio Neiva. No segundo governo de Álvaro Machado 
(1904-1905) foi secretário geral, ocupando o mesmo cargo na 
gestão de Monsenhor Walfredo Leal. Antigo venancista, come-
çou a trazer para o governo membros do seu grupo político. 
Atribui-se ao deputado, senador e ministro do TCU Cunha Pe-
drosa a missão de unir as duas correntes políticas paraibanas. 
Firmado o acordo, porém, teria assumido suas preferências 
do passado, o que o levaria à renúncia da vice-presidência do 
estado, com a promessa de ser incluído na chapa de deputado 
federal. Esperou até o dia da eleição de 1912, quando faleceu o 
senador Álvaro Machado, abrindo uma vaga no senado. “Como 
ele narra em suas memórias, o partido que não o quis como de-
putado, em janeiro, alguns dias depois teve que aceitá-lo com 
senador”, registra Osvaldo Trigueiro Mello.

A indicação do novo senador resultou de pressão do 
governo federal, porém, seria provisória. A aquiescência da 
chefia local era condicionada à uma futura renúncia do sena-
dor Pedrosa em favor do ex-presidente João Machado (1908-
1912).  Em compensação, o senador renunciante seria nomeado 
Juiz Federal na vaga de Venâncio Neiva que estava prestes a se 
aposentar. Terminado seu governo, Machado passou a exigir a 
renúncia de Pedrosa, conforme o combinado. Pedrosa, todavia, 
alegava que aguardava o desfecho da segunda parte do acordo, 
ou seja, a aposentadoria de Venâncio no cargo de juiz federal. A 
impaciência de João Machado quase o leva ao desforço pessoal 
com Epitácio Pessoa, a quem considerava o avalista do acordo 
que o levaria ao Senado.

Estava o senador Epitácio Pessoa embarcando para a Eu-
ropa, cercado de amigos e jornalistas, no cais do Rio de Janeiro. 
Eis que surge João Machado e o insulta, cobrando o cumprimen-
to do acerto. Injuriado, Epitácio “considerou o comportamento 
do seu rival não somente como uma prova de “má educação”, 
mas como “um ato de indisciplina ameaçando levar a cisão ao 
seio de um partido”. Esse incidente agravou a abismo entre as 
oligarquias que dominavam a política paraibana e Epitácio as-
severou que se tornava “impossível apoiar João Machado pois 
seria inépcia de minha parte eleger um inimigo; seria acoroçoar 
a indisciplina eleger um indisciplinado”, conforme narrativa de 
Linda Lewin. O presidente Hermes da Fonseca, instado por Epi-
tácio, permaneceu neutro e, realizada a eleição, João Machado 
disputou a vaga de senador com Cunha Pedrosa e perdeu.

O incidente entre Epitácio e João Machado ocupou gene-
rosos espaços a imprensa da época. O noticiário carregado de 
ironia, alude ao fato da aposentadoria por invalidez do ex-mi-
nistro do Supremo. O escritor Flávio Ramalho de Brito, em alen-
tado estudo sobre a República Velha, nos brinda com pesquisa 
a respeito do assunto: “A Paris! A Paris! É agredido um ilustre 
inválido em pleno caes cheio de paredros...Lá se achavam (no 
caes Pharoux) além de outros, os representantes do presidente 
da República e de todos os ministros, o general Pinheiro Macha-
do, Lauro Miller, Sabino Barroso, ministros do Supremo, o chefe 
de polícia, vários deputados e senadores, algumas patentes do 
exército e muitas da força policial. No melhor, porém da festa, 
quando o caes era só abraços p ŕaqui, abraços p áli, um homem, 
de olhar fuzilante rompe a multidão dos doentes viajantes e di-
rigi-se impetuosamente para o desventurado Sr. Epitácio Pes-
soa. Esse homem, que é o dr. Joao Machado, ex-presidente da 
Parahyba, disse mais ou menos o seguinte ao grande enfermo: 
o senhor não sae daqui sem prestar contas commigo. Então o 
amigo prometeu-me mundos e fundos e apoiar a minha nomea-
ç&a tilde;o para senador, e passa-me tranquilamente a perna, 
e vae calmamente gosar as delicias boulevarianas, enquanto 
os frutos rebentam e amadurecem em suas arvores patacas? 
O pobre dr. Epitácio quase não resistiu: ia morrendo.... Não se 
sabe a que frangalhos seria reduzido o inválido patriota se o sr. 
Semeão Leal não segurasse o seu adversário”...

O Correio da Manhã detalhou também os fatos acima des-
critos e aproveitou para retratar a forma como eram escolhidos 
os futuros ocupantes de cargos públicos naqueles tempos: “...
Como se vê, não pode ser mais abjecta a situação à que os po-
líticos desta terra vão relegando a República. Os governos, os 
deputados, os senadores os juízes são feitos aqui no Rio, pelo 
contubérnio de interesses condenáveis e da mais desbragada 
imoralidade” (Correio da Manhã, Rio, 11 de abril de 1913, Acer-
vo BN, in Flávio Brito, “Um Político da República Velha” ).

Deve ter sido por essas e outras que o filósofo Castro Pinto 
terminou por renunciar à vida pública, entregando o governo 
da Paraíba ao irmão de Epitácio. Foi o alicerce para o surgi-
mento da oligarquia Pessoa, sedimentada na vitória eleitoral de 
1915.( Nas transcrições mantive a grafia da época).  

Bolacha soda na fazenda

Como se fazia
um senador

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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O governo brasileiro herdou da 
ditadura militar um dos melhores 
serviços de informações existentes 
no mundo, capaz de competir com 
o Deuxième Bureaux, a NKVD, a CIA 
e o que mais o quê. Um serviço que 
se destaca pela discrição com a qual 
trabalha: não deixa rastros, seus ca-
dáveres são mais mudos que os ou-
tros. Foi assim na renúncia de Jânio 
e de Collor. A agência de inteligência 
do governo brasileiro tem sido usada 
nas vésperas das eleições para infor-
mar ao governante do dia o ranking 
dos candidatos aos postos abertos 
na sucessão político-administrativa.

Aqui não vai nenhuma crítica, 
pois é legítima a curiosidade do 
plantonista do planalto em saber 
como anda a rejeição a seu governo 
e a consequente transferência dessa 
antipatia para seus candidatos. 
Afinal, todo governo tem o direito de 
apoiar quem acha que dará conti-
nuidade à sua política salvacionista. 
Trata-se e uma política antiga, que 
nos remete aos tempos do general 
Hermes da Fonseca e do padre Cíce-
ro Romão Batista.

Era a batina contra o dólmã. 
Uma das raras vezes em que a Igreja 
se opôs aos quartéis. O presiden-
te Fernando Collor jurara o SNI. A 
agência andara bisbilhotando sua 
vida. Ele não gostou que a intimi-
dade do seu governo viesse à tona. 
Mas Collor e o SNI sobreviveram. 
Collor foi impichado, mas o povo 
de Alagoas lhe deu o mandato de 
senador da República. Quer dizer: de 
seu gabinete, Fernando Collor pode 
elaborar projetos de leis que venham 
marcar a história do Brasil E o SNI 
está vivo e gordo. 

Se você quiser saber qual é o 
candidato que irá ganhar a eleição, 
consulte o SNI. É a fonte mais confiá-
vel. Pena que suas pesquisas sejam 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Balsomaro e o SNI

para consumo interno, de uso res-
trito, mas os caras sabem. Eles estão 
por dentro da vida alheia, dos polí-
ticos, de suas mulheres, esposas ou 
concubinas. Ou fregueses passantes, 
amantes fugazes da W-3, da calçadi-
nha de Copacabana, idem do Cabo 
Banco. O senador tinha uma amante, 
todo mundo pode ter amante. 

O que não se pode é um senador 
ter as contas de sua amante pagas 
pelas propinas que as empreiteiras 
deem ao senador pelos serviços no 
corredor (lobe). Propinas que viram 
mesadas, pagas todo mês, como o 
aluguel do apartamento da corte-
sã do senador. Na África colonial 

francesa, “deuxième bureaux” era 
a denominação dada à “concubina”, 
isto é, ela sabe das coisas.

Deixem os senadores namorar, 
(e as senadoras também). Eles estão 
na reta final. O escritor sagrado fez 
uma das páginas mais bonitas da 
Bíblia, no texto da abertura do Livro 
dos Reis, quando reportou a “Velhice 
do Rei David”. O Rei sofria de um frio 
inamovível, acompanhado de espo-
sas ociosas. Seus familiares acorda-
ram em procurar uma concubina 
para o rei, que fosse a moça mais 
bonita de Israel, irresistível, irrecu-

sável.
Acharam Absag em 

Sunam, também conhe-
cida como “a sunamita,” 
em alusão à sua região 
de origem. Diz a palavra 
sagrada que Absag servia 
o rei com todo seu talen-
to, mas o rei deichou-a 
virgem, para Salomão, 
filho de David com a que 
foi de Urias. O harém de 
Salomão tinha mais 999 
mil mulheres. – até o 
fechamento da edição da 
sagrada reportagem.

Presumo que Absag de Sunam 
devia ser moça assim como a filósofa 
Conceição Oliveira, a carioca de olhos 
verdes, corpo esbelto, pele de jam-
bo. Chamo de carioca porque ela foi 
para o Rio e não voltou mais. Já pedi 
a muita gente que localizasse Ceiça 
no morro de Santa Tereza, que a 
trouxessem de volta. Pedi aos “cuatro 
muleros” resgatados por Lorca: “De 
los cuatro muleros / que van al rio / 
el de la mula torda...”

Ela também tinha mula torda. 
Era uma bicicleta Merckswiss, que 
levava Ceiça para a aula.

(Terça, quinta, sábado)

É legítima a curiosidade 
do plantonista do 

planalto em saber como 
anda a rejeição a seu 

governo e a consequente 
transferência dessa 
antipatia para seus 

candidatos

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Claro que ninguém há de resistir aos encantos de uma 
mesa daquelas.  Tudo puxado a um suco de graviola ou 
de acerola, laranja, goiaba, pinha ou qualquer outra fruta 
(do pomar) que o freguês desejasse! Sem falar, lógico, na 
obrigatória lapada de Rainha, tirada de  uma  garrafa da 
década de 90, aberta na hora pelo Doutor Marinetti, que 
tinha  gosto de licor – inigualável, para fazer dupla com a 
buchada.

Mas, para mim, o melhor ainda estava por vir. Depois 
das sobremesas – doces caseiros e queijo assado, cocadas, 
bolo de milho, pé-de-moleque, canjica, raivas e  biscoiti-
nhos  – junto com o cafezinho, quase na hora da despedi-
da, fui brindado com uma bolacha soda, autêntica, feita 
artesanalmente em Sumé, com os ingredientes obriga-
tórios (farinha de trigo, mel de rapadura, bicarbonato de 
sódio,  cravo e canela), naquela forma redonda,  de cor e 
gosto absolutamente inesquecíveis.

A ida a Sumé naquele domingo de 2007 – como  acon-
teceu  em alguns  anos, valeu por tudo. Pela viagem, pela 
hospitalidade dos anfitriões, pela volta aos lugares onde 
a Paraíba é  mais Paraíba, pela mesa farta, pelo vinho de-
licioso e, principalmente, pelo reencontro com a  bolacha 
soda que o meu pai vendia na sua mercearia de Jaguaribe, 
na década de 40 – lembrança das boas que a memória 
guarda, para sempre.

        
        
    

Fotos: Divulgação



Foto: Thercles Silva/FuiProjeto na capital

Em minha memória afetiva há algumas Cecílias. 
Desde uma amiguinha muito bacana dos tempos de es-
cola a uma galinha marrom (vermelha!) que ganhamos e 
por semanas nos dadivou com seus ovos diários até virar 
cozido: mas Vó, como pode? E Cecília – nome dado por 
minha irmã – saiu da vida e entrou para história. No en-
tanto, a Cecília de hoje veio de um prazeroso encontro na 
Livraria do Luiz.

 No último sábado (15/09/18), fui à confraria 
literária desta livraria e como sempre o faço, antes dou 
uma volta na Praça André Vidal de Negreiros, o velho e 
conhecido Ponto de Cem Réis, para comprar os jornais 
do dia. Ao chegar em Seu Régis, encontro o amigo his-
toriador José Octávio, que relembra algumas histórias e 
me aconselha a reunir em livro estas colunas sabatinas: 
“– Você está indo muito bem. Tenho lido e guardado mui-
ta coisa, estou gostando muito”. Não que eu seja vaidoso 
mas receber elogio de um dos maiores escribas da Pa-
rahyba é demais para este escrevinhador. Ao seu lado fui 
até a Galeria Augusto dos Anjos onde a Livraria do Luiz 
repousa em sombra fresca; por volta das 9h30 já não 
havia assentos livres. Na “távola redonda”, defronte ao 
Espaço Arte, Guy Joseph era soberano e recebia os cum-
primentos pelo lançamento de sua belíssima exposição 
‘Retrospectiva Fotográfica’ que acontecia naquele mo-
mento em dobradinha com um livro sobre Ivan Bichara 
organizado pelo grande cronista Gonzaga Rodrigues. 

Você leitor que nunca foi à Livraria, nela há um Es-
paço Arte para exposições e também um café muito con-
corrido. Você que é frequentador sabe muito bem do que 
estou narrando, inclusive o que é a távola redonda... Dia 
de lançamentos, dia de encontros. Sempre presente, José 
Nunes me conta de sua pesquisa sobre Balduíno Lélis 
para um livro; Guy me convida para um projeto muito 
bacana; Luiz Augusto Paiva, com sua habitual alegria, 
deixa o ambiente ainda mais agradável; Hildeberto, Mil-
ton Marques e di Aurélio não imaginam a falta que fize-
ram. Passados os lançamentos, ocupei a távola ao lado 
de Guy e rapidamente chegaram o poeta Políbio Alves, 
o escritor e teatrólogo Tarcísio Pereira, Paiva, a artista 
plástica Cinara Figueiredo, e o escritor e poeta Gilmar 
Leite Ferreira que tive o imenso prazer em conhecer. 
Ele tem uma profunda sensibilidade para nosso Mundo-
Sertão além de amigos em comum no Cariri e Pajeú; me 
apresentou ‘O Sertão Educa’, livro que lançará até o fim 
do ano; me encantei com sua visão holística e profunda, 
já ansioso para ler o livro. E quando abro minha caderne-
ta para notar algo sobre Gilmar vejo na página anterior o 
nome de Tarcísio Pereira e entre parênteses o nome Ce-
cília. E pergunto: porque Cecília Tarcísio? Controverso 
ele olha e responde “– sei não!” Paiva brinca com coisas 
do além, momento em que Paulo Gonzaga chega.

O rabisco que tinha na página anterior foi de quinze 
dias antes quando conheci a genialidade de Tarcísio no Bar 
de Lulinha. A convite de Paiva, fomos ao Lulinha depois 
do café em Luiz e muito conversamos com Tarcísio, que 
vendo algumas panelas na cozinha do bar lembrou de uma 
viagem que fez com o próprio Paiva a São José de Belmon-
te-PB para conhecer a Pedra do Reino e lá estiveram em 
uma casa de taipa, chão batido e algo chamou a atenção 
dos visitantes: a rústica parede da cozinha estava reple-
ta de panelas e tampas muito bem lustradas, cintilantes, 
ariadas (foi quando Gilmar disse: – ariado é desorienta-
do, sem rumo; rimos). O sol que adentrava pela janela do 
poente refletia de forma tal que tomava conta da pequena 
moradia, momento em que Tarcísio faz uma fotografia da 
parede e o retrato ficou bem parecido com uma foto do Se-
bastião Salgado, fotógrafo mineiro que ganhou o mundo. 

E eu achei estranho minha memória – que julgo ser 
fotográfica – me trair. Como não lembrava daquele ra-
bisco? Num estalo, lembrei. Tarcísio e Paiva saíram da 
humilde casinha, agradeceram a água e se despediram: 
– Tchau Dona Cecília, até mais ver. 

Cecília

Destaque
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Caio Viana apresenta espetáculo 
que estimula a criatividade em JP 

O ator paraibano Caio Viana realiza hoje, a partir 
das 20h, no Teatro Santa Roza, localizado na Praça Pedro 
Américo, s/nº, no Centro da cidade de João Pessoa, a pri-
meira apresentação - em nova temporada - do espetáculo 
intitulado Criativo, eu?. A segunda - e última - encenação 
da montagem será amanhã, só que iniciando às 19h. No 
palco, acompanhado por bailarinos e auxiliado em proje-
ções mapeadas, o artista vai compartilhar com o público 
algumas de suas experiências, nas quais ele considera ter 
sido a criatividade fundamental para os resultados posi-
tivos alcançados. Ao longo de 60 minutos, ao unir teatro, 
música, dança, audiovisual e poesia, ele fomenta a criati-
vidade como solução inovadora para a vida. Mais infor-
mações: (83) 9989-8363. 

O Projeto DMG, integrado pelo 
norte-americano Rieg Rodig e por 
Daniel Jesi, vocalista e multi-instru-
mentista da banda Rieg, respectiva-
mente, ambos nos samplers, é uma 
das atrações da edição do Projeto 
Bailaço que se realiza hoje, a partir 
das 20h, no Teatro de Arena da Fun-
dação Espaço Cultural da Paraíba, 
localizada na cidade de João Pessoa. 
Vant Vaz é o host do evento, cuja en-
trada é gratuita para o público, além 
de ser aberto não apenas a profissio-
nais da dança, mas também funcio-
nar como um grande ‘aulão’ de dança 
e exercício da dança como lazer.

Como já é uma tradição do 
projeto, haverá apresentações de 
dança das 20h às 21h. Durante esse 
período, grupos de dança da cidade 
de João Pessoa. Em seguida, o Groove 
da Gota assume o comando e a pista 
é aberta ao público para liberar a 
criatividade ao som do seu ritmo 
preferido. E, a partir das 21h à meia-
noite, acontecerá o baile, cujo host é 
Vant Vaz. 

Bailaço é um projeto da Fun-
dação Espaço Cultural da Paraíba 
realizado com o apoio do Fórum Per-
manente de Dança de João Pessoa. 
O objetivo do evento é dar espaço e 
visibilidade à arte da dança, promo-
vendo o encontro e a integração das 
diferentes linguagens da dança, onde 
a intenção é criar um momento de 
diversão, no qual cada pessoa possa 
interagir com bailarinos da sua e de 
outras “tribos”.

O DMG traz para os palcos a 
simbiose entre as batidas da música 
eletrônica com samples visuais, com 
a interação de um músico fazendo 
a sua performance ao vivo. A dupla 
- formada por Rieg Rodig e Daniel 
Jesi - participa do selo Tuntstum 

Edição do Bailaço acontece hoje
no Teatro de Arena da Funesc 

e apresenta mashups de músicas 
modernas do mundo pop, filmes an-
tigos e até de bandas locais, criados 
em uma experiência espontânea e 
autoral.

O projeto é formado pelo nor-
te-americano Rieg Rodig (vocalista 
da banda de trip-hop Rieg) e Daniel 
Jesi (das bandas Burro Morto, Rieg e 
Hugo dos Santos). O DMG lançou seu 
primeiro trabalho autoral em 2014, 
na coletânea ‘Music From Paraíba 
Vol.2’, realizada pela Fundação Espa-
ço Cultural da Paraíba (Funesc), com 
a música intitulada ‘Ghosting’.

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Iguatemi [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

BENZINHO – (BRASIL 2018) Drama. Duração: 95 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: O primogênito de 
uma família de classe média é convidado para jogar handebol 
na Alemanha e lança sua mãe (Karine Teles) em uma espiral de 
sentimentos pois, além de ajudar a problemática irmã (Adriana 
Esteves), lidar com as instabilidades do marido (Otávio Müller) 
e se desdobrar para dar atenção ao seus outros filhos, ela terá 
de enfrentar sua partida antes de estar preparada para tal. 
MANAÍRA 10: 17:45, 20:00.

UM PEQUENO FAVOR – (EUA 2018) Policial / Suspense. Du-
ração: 118 minutos. Sinopse: Stephanie (Anna Kendrick) é uma 
jovem mãe que divide o tempo entre a criação do filho e o tra-
balho como vlogueira. Quando sua melhor amiga Emily (Blake 
Lively) desaparece, ela parte em uma jornada para descobrir a 
verdade por trás do ocorrido. MANAÍRA 10 LEG: 22:15 (somente 
sexta, sábado e domingo)

22 MILHAS – (EUA 2018) Ação / Suspense.  Duração: 95 minu-
tos. Sinopse: Depois de ser auxiliado por uma unidade de coman-
do tático ultrassecreta, um agente da CIA (Mark Wahlberg) tem 
que transportar um informante da Indonésia do centro da cidade 
para refúgio em um aeroporto a 22 milhas de distância. TAMBIÁ 3 
DUB: 14:25 – 16:25 – 18:25 – 20:25. MANAÍRA 11 LEG: 14:30, 
16:45, 19:00, 21:15.

CORAÇÃO DE COWBOY – (BRASIL 2018) Drama / Musical. Clas-
sificação indicativa: 12 anos. Duração: 120 minutos. Sinopse: Lucca 
(Gabriel Sater) é um cantor sertanejo conhecido por suas músicas 
“chicletes” compostas a partir das demandas de sua empresária, 
Iolanda (Françoise Forton), e não pelos seus sentimentos e gostos 
musicais. Depois de um desentendimento na gravação de seu novo 
disco, Lucca foge da cidade grande e volta ao interior, onde ele 
procura inspirações para voltar a compor canções mais autênticas e, 
assim, se reconectar com seu pai (Jackson Antunes). Na volta, Lucca 
também encontra uma antiga parceira de composições e amor de 
infância (Thaila Ayala) com quem vai tentar reatar laços. MANAÍRA 
8: 14:20 (somente sexta, sábado e domingo), 16:50 (somente sex-
ta, sábado e domingo), 19:15 (somente sexta, sábado e domingo), 
21:45 (somente sexta, sábado e domingo).

BUSCANDO – (EUA 2018) Suspense / Drama. Duração: 102 
minutos. Sinopse: Após uma jovem de 16 anos desaparecer, seu 
pai David Kim (John Cho) pede ajuda às autoridades locais. Sem 
sucesso, após 37 horas, David decide invadir o computador de sua 
filha para procurar pistas que possam levar ao seu paradeiro.  
MANAÍRA 7 DUB: 14:15, 18:45. MANAÍRA 7 LEG: 16:30, 21:00.

O MISTÉRIO DO RELÓGIO NA PAREDE – (EUA 2018) Fan-
tasia / Família. Classificação indicativa: 10 anos. Duração: 106 
minutos. Sinopse: Lewis (Owen Vaccaro), de apenas 10 anos, aca-
ba de perder os pais e vai morar em Michigan com o tio Jonathan 

Barnavelt (Jack Black). O que o jovem não tem ideia é que seu 
tio e a vizinha da casa ao lado, Sra. Zimmerman (Cate Blanchett), 
são, na verdade, feiticeiros. TAMBIÁ 4 DUB: 16:40 – 20:40. TAM-
BIÁ 5 DUB: 14:50 – 18:50. MANGABEIRA 3 DUB: 13:15 (somente 
sábado e domingo), 15:30 (exceto segunda e terça), 17:45 (ex-
ceto segunda e terça), 20:00 (exceto segunda e terça) e 22:30 
(exceto segunda e terça). MANAÍRA 4 DUB: 14:00, 16:10 ,18:20. 
MANAÍRA 4 LEG: 20h30.

O PREDADOR – (EUA 2018) Ação / Ficção científica. Duração: 
107 minutos. Sinopse: Um menino ativa o retorno dos pre-
dadores, agora mais fortes e inteligentes do que nunca, para a 
Terra. Ex-soldados e um professor de ciências se juntam para lutar 
contra essa ameaça e proteger o futuro da raça humana. TAM-
BIÁ 4 DUB: 14:40 – 18:40. TAMBIÁ 5 DUB 3D: 16:50 – 20:50. 
MANGABEIRA 4 3D DUB: 14:15  (somente sábado e domingo), 
16:45 (somente sábado e domingo), 19:15 e 21:45. MANAÍRA 6 
DUB: 15:00, 19:30. MANAÍRA 6 LEG: 17:15, 22:00.

A FREIRA – (EUA 2018) Terror. Classificação indicativa: 14 anos. 
Sinopse: Presa em um convento na Romênia, uma freira com-
ete suicídio. Para investigar o caso, o Vaticano envia um padre 
atormentado e uma noviça prestes a se tornar freira. Arriscando 
suas vidas, a fé e até suas almas, os dois descobrem um segredo 
profano e se confrontam com uma força do mal que toma a forma 
de uma freira demoníaca e transforma o convento num campo 
de batalha. TAMBIÁ 2 DUB: 16:55 – 18:55 – 20:55. TAMBIÁ 6 
DUB: 14:45 – 16:45 – 18:45 – 20:45. MANGABEIRA 1 DUB: 
14:00, 16:30, 18:45 e 21:00. MANGABEIRA 5 DUB: 15:15 (exce-
to sábado e domingo), 17:30, 19:45 e 22:00. MANAÍRA 5 DUB: 
14:45, 17:00, 21:30. MANAÍRA 5 LEG: 19H15. MANAÍRA 9 DUB 
XE: 13:30 (somente sábado e domingo), 15:45, 20:15. MANAÍRA 
9 LEG XE: 18:00, 22:30.

CRÔ EM FAMÍLIA – (BRASIL 2018) Comédia. Duração: 87 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Crodoalvo 
Valério, ou simplesmente Crô (Marcelo Serrado), é agora dono 
de uma badalada escola de etiqueta e finesse. Entretanto, ape-
sar de toda a fama ele se sente bastante carente e vulnerável, 
por não ter amigos nem uma nova musa a quem dedicar a vida. 
É quando sua vida cruza com as de Orlando (Tonico Pereira) e 
Marinalva (Arlete Salles), que dizem ser seus parentes distantes. 
Paralelamente, Crô precisa escapar da sempre venenosa colunista 
Carlota Valdez (Monique Alfradique). TAMBIÁ 1: 15:00 – 18:40.  
MANGABEIRA 2: 15:00 (exceto segunda-feira), 17:15 (exceto 
segunda-feira), 19:30 (exceto segunda-feira) e 21:30 (exceto 
segunda-feira). MANAÍRA 1: 16:45 e 20:50 (exceto quarta-feira). 
MANAÍRA 2: 15:45, 17:45, 19:45 e 21:45.

O CANDIDATO HONESTO 2 – (BRASIL 2018) Comédia. 
Duração: 108 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sin-
opse: Após cumprir quatro dos quatrocentos anos de cadeia, 

João Ernesto (Leandro Hassum) é convencido a se candidatar à 
presidência novamente. Adorado pelo povo por ser um político 
que assumiu seus erros, ele vence as eleições, mas não tem vida 
fácil em Brasília acompanhado excessivamente de perto pelo 
sinistro vice Ivan Pires (Cassio Pandolfh). MANGABEIRA 4: 14:15 
(exceto sábado e domingo) e 16:45 (exceto sábado e domingo). 
MANAÍRA 3: 14:10, 16:20, 18:30 e 20:40. MANAÍRA 8: 15:10 
(exceto sexta, sábado e domingo), 17:20 (exceto sexta, sábado e 
domingo), 19:35 (exceto sexta, sábado e domingo), 21:40 (exceto 
sexta, sábado e domingo).

OS JOVENS TITÃS EM AÇÃO! – (EUA 2018) Animação / 
Comédia. Duração: 84 minutos. Classificação indicativa: Livre. 
Sinopse: Robin, Ciborgue, Estelar, Ravena e Mutano são os Jovens 
Titãs. Ao perceberem que todos os super-heróis estão estrelando 
filmes, eles decidem se mobilizar para também ter espaço nas 
telonas. O líder do grupo, Robin, está determinado a ser visto 
como um astro e com ideias malucas e até uma canção eles partem 
em busca de um diretor de Hollywood, mas acabam enganados 
por um supervilão. TAMBIÁ 2 DUB: 15:10. MANGABEIRA 5 DUB: 
13:00 (somente sábado e domingo) e 15:00 (somente sábado e 
domingo). MANAÍRA 6 DUB: 13:00 (somente sábado e domingo).

ILHA DOS CACHORROS – (ALEMANHA / EUA 2018) Animação 
/ Aventura. Duração: 102 minutos. Classificação indicativa: 12 
anos. Sinopse: Atari Kobayashi é um garoto japonês de 12 anos 
de idade. Ele mora na cidade de Megasaki, sob tutela do corrupto 
prefeito Kobayashi. O político aprova uma nova lei que proíbe os 
cachorros de morarem no local, fazendo com que todos os animais 
sejam enviados a uma ilha vizinha repleta de lixo. Como não acei-
ta se separar do cachorro Spots, Atari convoca os amigos, rouba 
um jato em miniatura em parte em busca de seu fiel amigo, aven-
tura que transforma completamente a vida da cidade. MANAÍRA 1 
LEG: 14:30 e 18:40 (exceto quarta-feira).

HOTEL ARTEMIS –  (EUA / REINO UNIDO 2018) Ação / Sus-
pense / Ficção científica. Duração: 95 minutos. Sinopse: Num 
futuro próximo, no subsolo de um hospital em Los Angeles, os 
criminosos mais sinistros da cidade recebem cuidados especiais. A 
enfermeira (Jodie Foster), que controla o lugar, acaba descobrin-
do que um de seus pacientes está lá para cometer um assassinato. 
MANAÍRA 10 LEG: 22h15 (exceto sábado e domingo).

ALFA – (EUA 2018) Aventura / Drama. Duração 96 minutos. Clas-
sificação indicativa: 10 anos. Sinopse: Após cair de um penhasco 
e se perder do seu grupo, o jovem Keda (Kodi Smit-McPhee) 
precisa sobreviver em meio a paisagens selvagens e encontrar o 
caminho de casa. Atacado por uma matilha, ele consegue ferir 
um dos lobos, mas decide não matar o animal. O jovem cuida 
dele e os dois começam uma relação de amizade. TAMBIÁ 1 DUB: 
16:45 – 20:30. MANAÍRA 10 3D DUB: 13:15 (somente sábado e 
domingo), 15:30.

SERVIÇO 
n Evento: Projeto Bailaço
n Data: Hoje
n Hora: 20h
n Local: Teatro de Arena do 
Espaço Cultural, em João 
Pessoa
n Discotecagem: Projeto 
DMG
n Host: Vant Vaz
n Entrada: Gratuita
n Realização: Funesc

Integrantes do Projeto DMG, Rieg Rodig e Daniel Jesi são algumas das atrações no Espaço Cultural  

Foto: Divulgação
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As inscrições serão realizadas na Livraria Universitária, localizada na Rua Major José Marques Galvão, naquela cidade

Um Festival de Poesia En-
cenada, nos moldes do que fez 
tanto sucesso em João Pessoa 
promovido pelo Sesc, e um 
concurso de poesia estão sen-
do promovidos em Cajazeiras 
pela Livraria Universitária, co-
mandada por Regina Márcia 
Moura, e a Companhia Luna de 
Teatro, do ator Daniel Dantas. 
As inscrições serão realizadas 
na sede da Livraria, localizada 
na Rua Major José Marques 
Galvão, 45, em Cajazeiras, bem 
como pelo endereço eletrôni-
co: livraria.universitariacz@
hotmail.com, entre os dias 3 
de setembro e 5 de outubro de 
2018, pela manhã e tarde.

O Festival de Poesia é en-
cenada e aberto a estudantes 
de escolas públicas e privadas 
da educação básica, com idade 
mínima de 18 anos, e para to-
dos os públicos a partir dos 18 
anos. 

Serão cobrados os valores 
de R$ 10,00 para a inscrição 
na categoria A (escolas) e R$ 
20,00 para a categoria B (am-
pla). Cada participante pode se 
inscrever com 1 (uma) perfor-
mance de um poema de temá-
tica livre. O intérprete deve ser 
devidamente identificado na fi-
cha de inscrição. A performan-

ce é individual (solo). No ato da 
inscrição, o candidato deverá 
anexar um release da perfor-
mance do poema (poderão ser 
utilizados elementos cênicos); 
para aqueles (as) que usam 
instrumentos musicais, comu-
nicar no release da performan-
ce; o evento disponibilizará de 
uma iluminação base e comum 
para todas as performances; o 
poema deverá ser anexado à 
ficha de inscrição com a iden-
tificação do autor; outras ne-
cessidades, comunicar no ato 
da inscrição por meio de um 
ofício.  

A Comissão Julgadora será 
composta por 2 atores, 2 poe-
tas, e 1 pessoa ligada à ativida-
des artísticas (cineasta, agente 
cultural, músico, etc). Haverá 
alojamento para participantes 
de outras cidades e o evento 
terá um quarto coletivo com 6 
camas. Além do quarto, haverá 
duas salas que comportam 10 
colchões em cada (20 nas duas 
– trazer o colchão). Os espaços 
serão ocupados por ordem de 
pedido (solicitar no ato da ins-
crição). O local estará disponí-
vel um dia antes do evento.

As apresentações acon-
tecerão no dia 13 de outubro, 
às 17h, no Teatro Municipal 
Íracles Pires - ICA, momento 
solene de declamações e apre-
sentações artísticas, aberto ao 

público de Cajazeiras e região. 
Importante que os inscritos 
possam se fazer presente nes-
ta ocasião. Os vencedores re-
ceberão comenda, valores em 
dinheiro e kit de livros. 

Já o Concurso de Poesia, 
tem como objetivo proporcio-
nar a descoberta de talentos li-
terários, evidenciando a leitura 
e a autoria como importantes 
instrumentos de participação 
social. Para tanto, o evento 
visa privilegiar duas catego-
rias: Infantojuvenil (entre 12 e 
18 anos); Adulta (acima de 18 
anos), com suas respectivas 
premiações.

Serão cobrados os valores 
de R$ 15,00 para a inscrição 
na categoria A (infantojuvenil) 
e R$ 25,00 para a categoria 
B (adulta); cada participante 
pode se inscrever com 1 (um) 
poema, escrito individualmen-
te, com formas e temáticas li-
vres; o poema deve ser escrito 
em língua portuguesa, digitado 
em fonte Times New Roman, 
tamanho 12 e espaçamento 
1,5; cuja extensão não pode 
ultrapassar o espaço de duas 
laudas; o poema deve ser en-
tregue em um envelope lacra-
do, sem assinatura, o qual rece-
berá a etiqueta com o número 
da inscrição; o formulário e o 
poema devem ser entregues 
juntos no ato da inscrição.

Linaldo Guedes
linaldo.guedes@gmail.com

Festival de Poesia Encenada e 
concurso literário em Cajazeiras 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Sétima arte

Fest Aruanda fará homenagem ao 
cineasta paraibano Marcus Vilar

A organização do Fest 
Aruanda – Ano 13 revelou 
que o evento teve um nú-
mero recorde de inscrições 
para a próxima edição que 
se realizará mais uma vez 
na rede Cinépolis (Manaíra 
Shopping), no período de 6 
a 12 de dezembro próximo. 
Foram mais de 500 inscri-
ções, entre curtas de ficção, 
animação, documentário e 
produções de TV Universitá-
rias de todo o Brasil.

A informação foi repas-
sada pelo produtor executivo 

do festival, jornalista Lúcio 
Vilar, que se encontra no 
Distrito Federal em cober-
tura jornalística do 51º Fes-
tival de Brasília do Cinema 
Brasileiro durante toda essa 
semana, além de cumprir 
agenda no Ministério da Cul-
tura (MinC) e contatos com 
diretores e produtores de fil-
mes que poderão vir ao Fest 
Aruanda, esse ano.

“As inscrições surpreen-
deram de uma tal forma que, 
diferente dos anos anterio-
res, até longas-metragens 

também foram inscritos, e 
olhe que só abrimos inscri-
ções  para curtas”, destacou. 
O júri de seleção dos curtas 
é formado pelos críticos de 
cinema Amilton Pinheiro 
(que também responde pela 
curadoria de longas do fes-
tival), Suyene Correia San-
tos e pela jornalista Clarissa 
Kushinir. O resultado da sele-
ção deverá ser divulgado até 
10 de outubro.

Homenageado
O cineasta Marcus Vilar 

será o homenageado parai-
bano na próxima edição por 
sua significativa produção ci-
nematográfica que remonta 
aos anos 1980.

“Creio ter chegado a 
hora desse reconhecimento, 
tendo em vista a maturidade 
alcançada e que tem seu ápi-
ce, esse ano, com a estreia do 
mais esperado longa-metra-
gem sobre Jackson do Pan-
deiro que tem sua assinatura 
como diretor”, enfatizou Vi-
lar para justificar a decisão 
da organização do evento.

Armazém teeteto faz evento 
hoje, no Espaço Cultural, em JP

Artes visuais, gastro-
nomia, moda, decoração e 
jardinagem integram a pro-
gramação da 4ª edição do 
Armazém teeteto, feira de 
empreendedorismo orga-
nizada por Laysa Santos e 
Sidney Pereira - e realizado 
pelo teeteto, com apoio da 
Funesc (Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba) - que 
acontece hoje, no período 
das 15h às 20h, no Espaço 
Cultual José Lins do Rego, 
localizado na cidade de 
João Pessoa. O evento, cuja 
entrada é gratuita, fomenta 
a economia em âmbitos lo-
cal e regional, por meio do 
oferecimento de condições 
à criatividade dos partici-

pantes e do público.
A cada edição, a feira 

abre espaço para produ-
tores locais, com o intuito 
de fortalecer a economia 
criativa regional. Além 
dos expositores, que são 
selecionados por edital, o 
evento oferece ao público 
uma série de atrações cul-
turais. A programação cul-
tural começa às 15h, com 
apresentação do grupo de 
contação de história Gira 
Contos, que irá encenar a 
performance teatral inti-
tulada Baobá. Trata-se de 
um grupo criado em 2011 
que promove o estímulo e 
a valorização das culturas 
literárias orais e escritas 

brasileiras, contribuindo 
para o desenvolvimento 
das identidades étnicas em 
crianças e jovens. 

Outra atração será o 
Grupo Guaramamo, forma-
do por educadores e educa-
doras da Escola Viva Olho 
do Tempo, que se apresen-
ta às 17h45 com um varia-
do repertório com cocos e 
cirandas do Vale do Grama-
me, localizado na cidade 
de João Pessoa, e de outros 
lugares, além de músicas 
de compositores locais. A 
programação cultural será 
encerrada às 19h, quando 
o coletivo Vermelho Mar-
te realizará show com seu 
som experimental. 

Regina Márcia Moura e o ator 
Daniel Dantas são os idealizadores do 
evento que vai movimentar o 
Alto Sertão da PB

Marcos Vilar é um dos mais importantes nomes do cinema paraibano

O grupo Gira Contos é uma das atrações da programação cultural que acontece das 15h às 20h, na Funesc

Fotos: Divuilgação
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Verba liberada
Ministério da Educação liberou R$ 8,9 milhões dos R$ 10 milhões 
destinados para obras emergenciais no Museu Nacional, após 
incêndio que destruiu maior parte do acervo. Página 14
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Ícone do Partido dos Trabalhadores aposta na vitória de seu candidato e anuncia continuação de obra literária

O ex-ministro José Dirceu 
esteve ontem em João Pessoa 
para lançar seu livro. “Zé Dir-
ceu – Memórias Volume I”, que 
figura entre os mais vendidos 
do país. Mas antes, no final da 
manhã, recebeu a imprensa na 
sede do Partido dos Trabalha-
dores no bairro de Jaguaribe, 
onde concedeu entrevista co-
letiva. Na ocasião ele anunciou 
que já começou a escrever o 
segundo livro com novas re-
velações sobre os principais lí-
deres da política brasileira nos 
últimos 50 anos e fez questão 
de dizer que Fernando Had-
dad, o candidato a presidente 
da República pelo PT, vencerá 
as eleições no segundo turno.

Feliz por estar em João 
Pessoa onde tem amigos e 
companheiros do PT, Zé Dir-
ceu disse que já lançou o livro 
em várias capitais e que hoje 
(ontem), chegou a vez de lan-
çar em João Pessoa. “São me-
mórias que escrevi na prisão 
sobre minha vida que estão 
entrelaçadas com a história 
política do Brasil nos últimos 
50 anos, com o PT, com Lula e 
com eventos importantes de 
nossa história, desde a geração 
de 68 até o impeachment da 
nossa presidente”, disse Dirceu 
antecipando que lançará seu 
segundo livro no próximo ano. 

Segundo golpe
Ele disse que atualmente 

o Brasil está vivendo um se-
gundo golpe de Estado, lem-
brando que o primeiro foi em 
64. “Os golpes sempre são se-
guidos de abusos, ilegalidades, 
e também com autoritarismo, 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

José Dirceu lança livro e faz 
campanha para presidenciável  

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

AGENDA DOS CANDIDATOS

João
l Caravana do Trabalho pelo Anel do 
Cariri
9h - Largada da caravana na cidade de 
Zabelê
10h - São Sebastião do Umbuzeiro
12h - São João do Tigre

13h - Camalaú
14h - Congo
15h - Caraúbas
16h - São Domingos do Cariri
17h - Cabaceiras
18h - Boqueirão
19h - Caturité
20h - Encerramento da caravana com comício na cidade 
de Queimadas

Lucélio
l 7h - Visita feira pública de Itaporanga
9h - Encontra população de Igaracy
11h - Em Coremas, encontra população 
e lideranças 
16h - Visita cidade de Baía da Traição
17h - Encontra população de Marcação

18h - Visita cidade de Rio Tinto 
19h - Caminhada com comício em Mamanguape
20h30 - Encontra população de Itapororoca

Tárcio
l 9h - Panfletagem e minicomício no 
Valentina/JP;
Tarde:
13h - Panfletagem nas mediações da 
Praça Rio Branco/JP.
17h30 às 19h - Panfletagem na entrada 
do Shopping Manaíra/JP.

Noite: 17h30 às 19h - Panfletagem na entrada do Sho-
pping Manaíra/JP.

Deputado fica ferido

Vereador morre em 
acidente de carro

Dois acidentes gra-
ves de carro vitimaram 
o presidente da Câmara 
Municipal de Sapé, Joh-
ni Rocha, e o deputado 
estadual Anísio Maia, 
em colisões diferentes. 
Os fatos aconteceram no 
início dessa sexta-feira 
(21). O caso mais gra-
ve foi o do vereador sa-
peense, que ficou preso 
nas ferragens do veículo 
e faleceu ainda no local 
do ocorrido. O deputa-
do Anísio Maia sofreu 
apenas ferimentos leves, 
apesar do carro ter ca-
potado por três vezes.

O acidente do verea-
dor de Sapé, Johni Ro-
cha, aconteceu por volta 
das 4h dessa sexta-feira, 
no Km-46, da BR-230. A 
colisão foi sucedida após 
o carro do vereador se 
chocar com um cami-
nhão de carga viva que 
seguia destino para João 
Pessoa, próximo ao mu-
nicípio de Santa Rita. 

Com 38 anos, John 
Mickeul Bahia da Rocha 
deixou esposa e um filho 
de três anos. Era corre-
tor de imóveis e empre-
sário. Entre os anos de 
2008 e 2012, executou 
funções públicas de se-

cretário executivo de 
Administração e Pro-
moção Social na cidade 
Sapé. No presente, além 
de membro do Diretório 
Municipal do PSDB da ci-
dade, exercia o cargo de 
vereador e presidente 
da Câmara Municipal de 
Sapé. Roberto Feliciano, 
prefeito de Sapé, decre-
tou três dias de luto pelo 
falecimento do presi-
dente da Câmara. 

Deputado passa bem
“Escapei da morte”, 

declarou o deputado 
Anísio Maia ao portal T5, 
no momento do resgate. 
O acidente que envolveu 
também o seu motoris-
ta, Diego Oliveira, e Caio 
Moura, seu assessor, 
aconteceu na entrada do 
município de Galante, 
próximo a entrada Cam-
pina Grande. O acidente 
pode ter sido originado 
por conta da pista mo-
lhada, já que havia cho-
vido momentos antes. 

O deputado foi dire-
cionado para o Hospital 
de Emergência e Trau-
ma de Campina Grande, 
onde, segundo boletim da 
unidade, se apresentou 
de forma consciente, pas-
sando por exames. Seu 
estado de saúde é estável. 

Zé Dirceu afirma que não vai deixar de fazer política, participando de debates e escrevendo livros, mas afasta ideia de ser candidato

Foto: Evandro Pereira

e centralização do poder e fal-
ta de diálogo com a sociedade. 
O golpe foi dado contra o PT, 
contra o presidente Lula e con-
tra a presidente Dilma. Trata-se 
de um governo usurpador que 
não tem nenhuma legitimida-
de e que na verdade não existe 
mais. É um governo que vem 
destruindo os avanços sociais 
e tirando os direitos dos traba-
lhadores”.

Eleições 
Ao falar sobre eleições, 

Dirceu disse primeiramente 
que o ataque a Bolsonaro foi 
um episódio que já foi supera-
do porque já foi provado que foi 
um ato isolado. O que interessa 
nessa campanha são as propos-
tas dos candidatos e o que eles 
representam. A eleição ainda 
vai se definir, até porque vai 
para o segundo turno. É qua-

se impossível que não tenha e 
tudo indica que o segundo tur-
no será disputado entre Bolso-
naro e Hadad. 

PT
Quanto ao PT, ele disse que 

atualmente é o partido de me-
nor rejeição no país. Caso o Lula 
fosse candidato, ele seria eleito 
no primeiro turno. O candidato 
Geraldo Alckmin, por exem-
plo, tem uma rejeição de 60%. 
O PT passou por uma crise, 
sofreu uma derrota com uma 
presidente que foi impedida 
ilegalmente de governar, mas 
há uma memória histórica e há 
um legado que o PT deixou, que 
faz com que a maioria do eleito-
rado queira que Lula volte a ser 
presidente. “Qualquer institui-
ção política comete erros, como 
é o caso da Igreja que está ten-
do atualmente problemas gra-

víssimos com a pedofilia. Mas 
os brasileiros sabem que é o PT 
que pode tirar o Brasil dessa si-
tuação, afinal os acertos do PT 
são maiores que os erros”. 

O livro
“Meu livro mostra pros 

jovens o que foi a geração de 
68 que revolucionou a cultura, 
a música, o cinema e o teatro e 
rompeu com o autoritarismo 
que existia no Brasil quando as 
mulheres eram tratadas sem 
nenhum direito. O livro tam-
bém conta sobre minhas difi-
culdades no Brasil da minha ida 
para Cuba e de minha volta, da 
fundação do PT e de seu cresci-
mento e suas contradições. Eu 
falo sobre o governo do Lula, 
do mensalão que não houve. 
Porque não houve e porque eu 
sou inocente. Também falo de 
minha vida pessoal”.

“Tudo errado na prisão”
“Quero escrever um livro sobre a prisão, a 

miséria e a fábrica de fazer criminosos que são 
os presídios, e como o PCC controla o sistema 
penitenciário. Ta tudo errado na prisão porque 
a maioria são jovens e os que estão condenados 
por tráfico, a maioria é usuário e os que estão no 
sistema semiaberto não fazem nada. Se o preso 
não trabalha nem estuda é muito difícil você es-
perar dele, que ele se reintegre. Muito menos que 
ele se ‘recupere’. O pior é que é a juventude que 
está sendo afetada em todos os estados brasileiros 
e na prisão todos são tratados como animais”. 

Política 
“Não vou deixar de fazer política, porque 

todos os nossos atos são políticos, mas não quero 
voltar a ser dirigente de partido. Vou continuar 
escrevendo e fazendo debates, conferências pelo 
país, mas não pretendo ser dirigente do PT nem 
candidato. Estou muito bem como estou, e ain-
da tenho processos e julgamentos e preciso me 
defender. 

Violência 
O problema da violência no país é assusta-

dor passei por outras capitais como Maceió por 
exemplo, a violência é gritante, aqui na Paraíba 
a situação é bem melhor. “O mais preocupante 
em todo o país são os acidentes de jovens com 
motocicletas. Os números são assustadores. Outro 
grande problema no país é a juventude desem-
pregada, por isso nossa educação tem que ser 
prioridade porque a juventude está ‘ligada’ nos 
problemas do país. Essa história de que o povo 
brasileiro não é politizado só interessa às elites”.

Em eventos festivos que 
acontecerão neste sábado 
(22), em diversos estados 
do país, incluindo a Paraíba, 
dezenas de pessoas  e orga-
nizações serão reconhecidas 
pelos esforços e boas ações 
que vêm fazendo em prol da 
vida. Elas serão agraciadas 
com o ‘Prêmio Valores da Co-
munidade 2018’, promovido 
pela A Igreja de Jesus Cristo 
dos Santos dos Últimos Dias.

 No total, a honraria se 
subdivide em  cinco cate-
gorias, sendo elas: ‘Valores 
Familiares’, ‘Educacional’, 
‘Humanitário’, ‘Valores da 
Fé’ e ‘Contribuições à Socie-
dade’.  Em cada uma delas, 
pelo menos uma pessoa ou 
entidade foi indicada e pos-
teriormente aprovada por 
unanimidade pela liderança 
da Igreja para receber o tro-
féu de reconhecimento.  Em 
João Pessoa, 7 premiações se-
rão concedidas. Na categoria 
‘Contribuições à Sociedade’, 
por exemplo, um dos escolhi-
dos foi o  ‘Grupo Guerreiros 
do Bem’, que oferece cursos 
profissionalizantes gratuitos 
na área da beleza e também 
realiza atendimentos desse 
tipo (corte de cabelo, sobran-
celha, maquiagem) para a 

população carente da capital 
paraibana.  Outra organiza-
ção a ser premiada, sendo 
esta na seção ‘Educacional’, 
é o Centro de Atividades Es-
peciais Helena Holanda, que 
promove a inclusão de crian-
ças e adolescentes autistas ou 
com outras necessidades es-
peciais. Conforme o Departa-
mento de Assuntos Públicos 
da Igreja na Paraíba,  o ‘Prê-
mio Valores da Comunidade’ 
acontece simultaneamente 
em  várias cidades do mundo, 
como um forma de valorizar 
e incentivar o voluntariado e 
o serviço ao próximo.  “ Em 
2015, a Igreja de Jesus Cris-
to dos Santos dos Últimos 
Dias, comemorou 20 anos da 
proclamação da família, um 
documento da igreja, ressal-
tando alguns de nossos valo-
res, neste momento surgiu o 
prêmio, que visa identificar 
e homenagear pessoas ou 
organizações que fazem a 
diferença na sociedade. Aqui 
na Paraíba, será a primeira 
vez, que realizaremos o even-
to, unindo todas as categorias 
da premiação.” O prêmio faz 
parte das ações do projeto  
intitulado ‘Mãos que Ajudam’, 
um projeto permanente de 
ajuda humanitária.

Prêmio homenageia 
pessoas e entidades

Vitor Oliveira
Especial para A União

Os candidatos José Maranhão (MDB) e Rama 
Dantas (PSTU) não enviaram suas agendas
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Tribunal Superior Eleitoral informou que a metade dos mesários se ofereceu para o trabalho de maneira voluntária

As eleições deste 
ano devem mobi-
lizar cerca de 2 
milhões de me-
sários em todo 

país. Segundo o Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), 
a metade dos mesários se 
ofereceu para o trabalho de 
maneira voluntária.

Para atuar como me-
sário, o escolhido recebe 
treinamentos específicos 
e orientações de técnicos 
da Justiça Eleitoral, que 
o prepara para atuar no 
dia das eleições. A cada 
eleição, a Justiça Eleitoral 
convoca eleitores maiores 
de 18 anos e em situação 
regular para atuar no dia 
da votação.

A convocação exclui 
candidatos e seus paren-
tes, ainda que por afini-
dade, até o segundo grau, 
e seu cônjuge; membros 
de diretórios de partidos 
políticos, desde que exer-
çam função executiva; 
autoridades, agentes po-
liciais e funcionários no 

desempenho de funções 
de confiança do Executivo; 
e funcionários do serviço 
eleitoral.

Tarefas
O mesário é o repre-

sentante da Justiça Elei-
toral na seção de votação. 
Cabe a ele receber e iden-
tificar os eleitores – seja 
pela verificação de docu-
mentos e coleta de assina-
turas, seja pela verificação 
biométrica –, compor as 
mesas de votos e justifica-
tivas, fiscalizar e desempe-
nhar tarefas logísticas e de 
organização da seção para 
a qual foi designado.

O eleitor que atua como 
mesário tem direito à dis-
pensa do serviço pelo dobro 
de dias e ao desempate em 
concursos da Justiça Elei-
toral, quando prevista essa 
possibilidade no edital.

O treinamento de me-
sários ocorre nas modali-
dades presencial e à dis-
tância. Neste ano, a Justiça 
Eleitoral preparou cerca de 
180 mil mesários por meio 
de curso à distância.

Da Agência Brasil

Eleições mobilizarão 2 milhões 
de mesários em todo o país

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: Reprodução/Internet

Os mesários são representantes da Justiça Eleitoral na seção de votação, ficando sob a sua responsabilidade receber e identificar todos os eleitores

Estados pedem ajuda
O ministro da Defesa, general Joaquim 

Silva e Luna, disse ontem que nove estados 
já pediram ajuda das Forças Armadas para 
a segurança nas eleições de 2018. Segundo 
o ministro, a previsão de sua pasta é que o 
número de pedidos possa chegar a 13 ou 
14. Ele afirmou que todas as solicitações 
serão atendidas.

Luna participou da 15a Conferência 
Internacional de Segurança do Forte de 
Copacabana, no Rio de Janeiro, e disse que 
um contingente de até 30 mil militares pode 
ser empregado para garantir a segurança 
durante o deslocamento de eleitores e de 
urnas eletrônicas.

“Estamos trabalhando para que a elei-
ção transcorra em clima de normalidade e 
para que as pessoas possam se deslocar 
para o local de votação.”

Garantia das instituições
O ministro disse ainda que as Forças 

Armadas não têm que aceitar ou não acei-
tar o resultado da eleição, mas apenas 
garantir que as instituições funcionem. Ele 
destacou que “a Bíblia das Forças Armadas 
é a Constituição Federal” e que não existe 
risco de os militares não reconhecerem o 
resultado do pleito.

“Não há risco nenhum de as Forças 
Armadas quererem aceitar ou deixar de 
aceitar aquilo que é legal ou institucional”, 
disse ele, que complementou: “Tem mais 
é que garantir as instituições funcionando 
normalmente e, quando solicitadas, garantir 
a lei e a ordem”.

O ministro respondeu a jornalistas so-
bre uma declaração dada pelo comandante 
do Exército, general Eduardo Villas Boas, 
em entrevista ao jornal O Estado de S. Pau-
lo. Na entrevista, o Villas Boas afirmou que 
o atentado contra o candidato Jair Bolso-
naro (PSL) contribui para criar dificuldades 
para que o novo governo tenha estabili-
dade e pode gerar até questionamentos à 
legitimidade da eleição após a divulgação 
do resultado.

Silva e Luna disse que a fala foi conci-
liatória e expressa a preocupação de todos 
os brasileiros de que a a eleição deve trans-
correr em clima de normalidade.

Código Eleitoral

Lei garante que candidatos não podem 
mais ser presos a partir deste sábado

Uma regra brasileira, 
determinada pelo artigo 236 
do Código Eleitoral, garan-
te que, a partir deste sába-
do nenhum dos candidatos 
às eleições de 7 de outubro 
pode ser preso, exceto em 
caso de flagrante delito. 

“Os membros das me-
sas receptoras e os fiscais de 
partido, durante o exercício 
de suas funções, não pode-
rão ser detidos ou presos, 
salvo o caso de flagrante 

delito; da mesma garantia 
gozarão os candidatos des-
de 15 (quinze) dias antes 
da eleição”, afirma o artigo 
do Código Eleitoral. A regra 
tem o objetivo de preservar 
a disputa e a igualdade na 
competição ao determinar 
que, 15 dias antes da elei-
ção, não haverá execução de 
prisão contra candidatos. 

Segundo o advogado 
Guilherme Gonçalves, pro-
fessor de Direito Eleitoral e 
membro fundador da Aca-
demia Brasileira de Direito 

Eleitoral e Político (Abra-
dep), a regra visa garantir a 
legitimidade da eleição. “A 
prisão de um candidato al-
tera substancialmente toda 
a disputa eleitoral que está 
em volta dessa situação”, 
argumenta. 

Ainda segundo o advo-
gado, qualquer caso que se 
enquadre na Lei da Ficha 
Limpa já foi resolvido pela 
Justiça antes desse prazo e, 
a partir de agora, entende-
se que todos os candidatos 
estão em condições de par-

ticipar da disputa. 
Outra regra que entrará 

em vigor em breve é a de que 
5 dias antes do pleito será 
proibida a prisão de qualquer 
eleitor, também com exceção 
dos casos de flagrante delito. 

A proibição permanece 
até 24 horas após as eleições 
e, segundo Guilherme Gon-
çalves, preservam o número 
de eleitores em cada região. 
“Não se pode alterar o quó-
rum de votação por circuns-
tâncias que não sejam a pri-
são em flagrante”, afirma.

Do Portal G1

Ministério libera R$ 8,9 milhões para 
obras emergenciais no Museu Nacional

O Ministério da Educação 
(MEC) liberou R$ 8,9 milhões 
dos R$ 10 milhões prometi-
dos para obras emergenciais 
no Museu Nacional, afetado 
por um grande incêndio em 2 
de setembro. As verbas serão 
usadas para a contratação da 
empresa que fará as interven-
ções no que sobrou do pré-
dio. A liberação dos recursos 
tinha sido anunciada ontem 
pelo ministro da Educação, 
Rossieli Soares.

Segundo o MEC, essa 
primeira etapa de interven-
ções deverá durar 180 dias, 
de acordo com cronograma 
apresentado pela Universi-
dade Federal do Rio de Janei-
ro (UFRJ), que administra o 
museu. A execução das obras 
ficará a cargo da Concrejato 
Engenharia, que participou 
da reconstrução do Museu 

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil  

da Língua Portuguesa, em 
São Paulo, destruído também 
por um incêndio em 2015.

Os R$ 8,9 milhões de-
verão ser usados no escora-
mento estrutural do prédio, 

para evitar desabamentos e 
garantir a conclusão da pe-
rícia pela Polícia Federal; na 
cobertura provisória do mu-
seu (já que grande parte do 
telhado foi destruída) e no 

fechamento de esquadrias.
A verba também será 

usada para a retirada dos es-
combros, que deve ser feita 
com cautela, a fim de separar o 
que é entulho do que é acervo.

Os recursos liberados pelo MEC deverão ser usados no escoramento estrutural do prédio para evitar desabamentos

Foto: Fernando Frazão/Agência Brasil
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Verão de 2018 é considerado o segundo mais quente da história do país, registrando temperaturas em torno de 40 graus

A onda de calor, nesta 
temporada de verão na Euro-
pa, já matou cerca de 1.500 
pessoas na França. A infor-
mação é da ministra da Saú-
de, Agnes Buzyn. Segundo 
ela, a maior parte das vítimas 
é de idosos.

O verão de 2018 é con-
siderado o segundo mais 
quente da história da Fran-
ça, registrando episódios de 
calor com temperaturas em 
torno de 40 graus em várias 
regiões do país.

No entanto, o número 
de casos de excesso de mor-
talidade é muito menor do 

que em 2003, quando hou-
ve 15 mil a 20 mil mortes a 
mais que o normal. O núme-
ro também é menor do que 
outros verões muito quentes 
como o de 2006, com 2 mil 
mortes acima do normal, e 
2015, com 3 mil.

A ministra informou 
que foi realizada uma am-

pla campanha de prevenção 
no país para evitar vítimas. 
“Isso mostra que a preven-
ção e a mobilização em todos 
os setores valeram a pena”, 
disse Buzyn.

No futuro, os especia-
listas prevêem aumento na 
frequência e intensidade das 
ondas de calor.

Da Agência Brasil 

Onda de forte calor mata 
1,5 mil pessoas na França

Institucionalismo: 
um fardo pesado (1)

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino

O desvelamento de um contraponto entre a inter-
pretação do Brasil, de Sergio Buarque de Holanda, e o 
pensamento institucionalista de Douglass North, talvez 
contribua para o entendimento de como nós brasileiros 
não damos as mínimas para as instituições.

A própria situação de crise política e econômica 
por qual passa a sociedade brasileira na tualidade é re-
flexo puro de desrespeito às instituições. A mais pena-
lizada neste contexto são as instituições jurídicas.

Um presidente da Camara Fedeeral manipula o regi-
mento da Casa com manobras as mais rasteiras para dri-
blar a sua institucionalidade, uma presidenta da Repú-
blica sofre um impeachment, mas não perde os direitos 
políticos como manda a doutrina constitucional e, por 
últimos, não esgotando o repertório um membro do Mi-
nistério Público Federal advoga em defesa da crimina-
lização do ex-presidente Lula não com base em provas, 
mas em convicções pessoais. Eis a realidade brasileira 
no trato com as formalidades da regra institucional.

Isto sim, desculpem os liberais de plantão, consti-
tuem-se em fatos vergonhosos de comportamentos gol-
pistas. Porém, são também comportamentos historica-
mente justificaveis, embora ainda intoleráveis.

Vejamos nós, emRaízes do Brasil, Sérgio Buarque 
de Holanda (1995) busca as origens ibéricas como pon-
to de partida de explicação da sociedade brasileira em 
seu desapego pelo impessoal, pela inconsistência das 
instituições governamentais e, por sua atracão visceral 
à estrutura familiar geradora do patriarcalismo e do 
personalismo de profundidade extrema. 

Neste sentido, a Nova Economia Institucional pode 
contribuir para uma leitura, em novo enfoque, das 
obras clássicas da historiografia do período colonial 
brasileiro, quanto a busca do sentido do (sub) desenvol-
vimento econômico do Brasil. 

Douglass North em Institutions and economic gro-
wth: an historical introduction (1989) reconhece que 
os neo-institucionalistas não estão suficientemente fa-
miliarizados com abibliografia histórica da colonização 
da América Latina. Entretanto, no mesmo texto North 
nos diz que “a estrutura de governança que emergiu 
nos países ibéricos para financiar os custosmilitares foi 
completamente diferente do ocorrido na Inglaterra. A 
matriz institucional inglesa pautava-se na proteção dos 
direitos de propriedade, no incentivo à inovação tecno-
lógica e na acumulação de capital. Nos países ibéricos, 
ao invés de negociar, os reis optaram pela manutenção 
e ampliação de seus poderes e passaram a criar enor-
mes e custosas burocracias para assegurar os fluxos de 
riquezas provenientes das colônias”.

A herança das matrizes institucionais ibéricas se 
fez presente no Brasil e muito pouco se ligaram ao de-
senvolvimento econômico, principalmente pelo fato do 
interesse exploratório, fazendo com que a colônia se 
pusesse sempre na condição de feitoria. Não bastasse, 
em Raízes do Brasil transparece que a colonização foi 
um empreendimento muito mais particular do quego-
vernamental. O peso do Estado na regulação econômi-
ca foi quase nulo. Houve sim, um desenvolvimento de 
instituições não propícias ao estabelecimento de uma 
economia capitalista moderna, diferente do que ocor-
reu nos Estados Unidos.

Na obra de Sérgio Buarque de Holanda percebe-
se que as instituições moldadas no Brasil colonial e, 
responsáveis pela formação econômica do país, desen-
corajaram o espírito de iniciativa particular e a con-
corrência. As relações mercantis e com o Estado se im-
pregnaram de pessoalismos e de favorecimentos.

A tendência às relações de natureza pessoaisparece 
ser, em certo sentido, inata aoportuguês (e ao espanhol) 
e se manifesta numa incapacidade natural de estabelecer 
laçoscomerciais que não se baseiem em relações de cará-
ter orgânico e comunal, como as que se fundam no paren-
tesco, na vizinhança e na amizade. Para Sérgio Buarque 
de Holanda, tais relações serviram para enfraquecer os 
nossos potenciais dons democráticos.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

O ministro das Re-
lações Exteriores do Irã, 
Mohammad Javad Zarif, 
rejeitou um eventual novo 
acordo com os Estados Uni-
dos (EUA) porque - assegu-
rou - aquele país descumpre 
seus compromissos e “ridicu-
lariza os apelos pela paz”. No 
Twitter, ele afirmou que “eles 
[os EUA] descumpriram suas 
obrigações contratuais e en-
frentam duas ações na Cor-
te Internacional de Justiça. 
Aparentemente, os Estados 
Unidos apenas zombam dos 
pedidos pela paz”.

O chanceler também 
criticou que Washington 
descreveu o acordo nuclear 
multilateral de 2015 como 
“um acordo pessoal entre 
dois governos” e defendeu 
um tratado.

“Incorreto. É um acordo 
internacional consagrado 
em uma resolução da ONU”, 
lembrou Zarif, sobre o pacto 
assinado em 2015 entre o 

Irã e seis grandes potências 
[EUA, Rússia, China, França, 
Reino Unido e Alemanha] 
para limitar o programa atô-
mico de Teerã, em troca do 
levantamento das sanções 
internacionais.

O presidente america-
no, Donald Trump, retirou 
no mês de maio os EUA do 
pacto e voltou a impor san-
ções econômicas contra o Irã, 
levando Teerã a entrar com 
duas ações judiciais na Corte 
Internacional de Justiça.

Há dois dias, o repre-
sentante especial do Depar-
tamento de Estado para o 
Irã, Brian Hook, disse que 
“o novo acordo” que espera 
assinar com Teerã “não será 
pessoal entre dois governos, 
como o último”.

“Buscamos um tratado” 
que inclua os programas de 
mísseis balísticos do Irã e 
sua influência regional, os 
dois assuntos que preocu-
pam Washington e que, para 
Teerã, são linhas vermelhas 
inegociáveis.

Irã rejeita novo acordo 
com os Estados Unidos

O presidente da Ve-
nezuela, Nicolás Maduro, 
afirmou que vai pedir aju-
da financeira, no valor de  
US$ 500 milhões, à Orga-
nização das Nações Uni-
das (ONU) para rapatriar 
venezuelanos. Segundo 
ele, o dinheiro será utili-
zado para pagar o trans-
porte dos imigrantes.

Durante programa de 
rádio, Maduro convidou 
o alto representante da 
ONU para os imigrantes 
venezuelanos, Eduardo 
Stein, a visitar a Venezue-
la. “Eu o convido: venha a 
Venezuela, vou pedir que 
traga US$ 500 milhões. 
Todos os imigrantes que 
saíram da Venezuela, que-
rem regressar.”

Segundo dados ofi-
ciais do programa Plan 
Vuelta a la Patria (Pla-
no Volta à Pátria, em 

tradução livre), foram 
repatriados 3.039 vene-
zuelanos que disseram 
ter sido vítimas de dis-
criminação e xenofobia, 
entre outros maus-tra-
tos. Maduro ressaltou 
que muitos venezuela-
nos que emigraram para 
o Peru foram enganados 
e capturados por falsas 
promessas.

Brasil
Só no Brasil, a es-

timativa é de que entre 
600 e 800 imigrantes ve-
nezuelanos entrem dia-
riamente em território 
brasileiro, via Roraima. 
Em Pacaraima, houve um 
episódio de violência en-
volvendo venezuelanos 
e brasileiros – após um 
assalto supostamente co-
metido por venezuelanos, 
brasileiros hostilizaram e 
queimaram abrigos e per-
tences de imigrantes.

Maduro pede ajuda à 
ONU para imigrantes

Da Agência EFE
Da Agência Brasil

Saúde pública

Epidemia de ebola na República do
Congo matou quase 100 pessoas

A epidemia de ebola no 
nordeste da República De-
mocrática do Congo (RDC), 
que já matou 97 pessoas, 
deixou 155 crianças órfãs 
ou separadas de seus pais, 
informou ontem o Fundo 
das Nações Unidas para a 
Infância (Unicef).

“O número inclui crian-

ças que perderam, por cau-
sa do ebola, algum de seus 
pais, ambos ou seu tutor, 
assim como aquelas que 
ficaram sozinhas porque 
seus pais estão em quaren-
tena em centros de trata-
mento”, informou o Unicef 
em comunicado.

A agência da ONU aler-
tou que as crianças órfãs 
devido ao ebola criam um 

estigma para elas, direta 
ou indiretamente, de forma 
psicológica.

“A perda de um pai é 
uma experiência pertur-
badora para um criança”, 
disse o representante do 
Unicef na RDC, Gianfran-
co Rotigliano, que acres-
centou que, “enquanto a 
epidemia continuar, serão 
mantidos os esforços para 

garantir o bem-estar físi-
co, emocional e psicológico 
dessa crianças”.

A atual epidemia de 
ebola, que afeta as provín-
cias do nordeste de Kivu 
do Norte e Ituri, já fez 97 
prováveis vítimas - das 
quais 66 foram confirma-
das com a doença - e 143 
casos (112 confirmados e 
31 prováveis).

Da Agência EFE

Foto: Jean Robert N’Kengo/Reuters

A situação no Congo está se agravando e as autoridades sanitárias estão adotando medidas preventivas para evitar o alastramento da doença
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Governo brasileiro patrocinará o “Caminho para Marraqueche”, que tratará da situação global de migrantes e refugiados

Paralelo à 73ª Assem-
bleia Geral da Organização das 
Nações Unidas (ONU), o Brasil 
vai patrocinar o Road to Mar-
rakech (Caminho para Marra-
queche), evento preparatório 
para uma cúpula da ONU na 
cidade marroquina, nos dias 
10 e 11 de dezembro, que vai 
tratar da situação global de 
migrantes e refugiados.

Ao lado dos represen-
tantes do México, Canadá, 
Alemanha, Marrocos, Filipi-
nas e Turquia, o chanceler 
brasileiro Aloysio Nunes Fer-
reira vai discutir, no próximo 
dia 26, no evento paralelo, 
os desafios da imigração em 
massa no mundo que serão 
abordados na cúpula inter-
governamental.

“A questão da Venezue-
la também será tratada. Vai 
ser uma oportunidade de ver 
como globalmente os países 
podem contribuir para esse 
debate”, disse o subsecretá-
rio-geral de Assuntos Polí-
ticos Multilaterais, Europa 
e América do Norte, Nelson 

Antonio Tabajara de Oliveira.
Segundo o embaixador, 

outro destaque da participa-
ção brasileira na Assembleia 
Geral da ONU deste ano será 
a reunião dos chanceleres do 
Brics, que reúne Brasil, Rús-
sia, Índia, China e África do 
Sul, e do Ibas, grupo formado 
por Índia, Brasil e África do 
Sul, pois o Brasil vai assumir 
no ano que vem a presidên-
cia pró-tempore desses dois 
agrupamentos.

Em outro evento para-
lelo, os países do G-4 (Brasil, 
Alemanha, Índia e Japão) vol-
tam a se reunir para discutir 
a reforma do Conselho de 
Segurança da ONU. O Brasil 
pleiteia um assento perma-
nente no Conselho. “Quere-
mos retomar uma dinâmica 
maior e fazer propostas mais 
concretas no G-4”, disse o 
subsecretário-geral. “A refor-
ma do Conselho pode dina-
mizar a própria ONU”.

Agenda de Temer
O presidente Michel 

Temer embarca no domin-
go (23) para Nova York. Na 
segunda-feira (24), partici-

Brasil realizará na ONU evento 
preparatório sobre imigração

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Ana Cristina Campos 
Da Agência Brasil  

A crise migratória se tornou uma situação dramática no mundo e, por conta do drama, a ONU programou uma cúpula para discutir o grave problema

Foto: Reprodução/Internet

pa de almoço oferecido pela 
Câmara de Comércio dos Es-
tados Unidos. Na terça-feira 
(25), Temer faz o discurso de 
abertura da 73ª Assembleia 
Geral da Organização das 

Nações Unidas. Por tradição 
desde 1947, o Brasil faz o dis-
curso de abertura da sessão. 
O presidente também se en-
contrará com o secretário-ge-
ral da ONU, António Guterres.

“A mensagem do Brasil é 
valorizar o multilateralismo e 
a ONU como o principal orga-
nismo universal”, adiantou o 
embaixador.

Temer ainda vai partici-

par de encontro bilateral com o 
novo presidente da Colômbia, 
Iván Duque, e de uma reunião 
com os líderes do Mercosul. 
Ele deverá voltar para o Brasil 
ainda na terça-feira (25).
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Raios na primavera
Com a chegada da primavera, que tem início hoje, as regiões Sudeste e Centro-Oeste 
devem observar um aumento do volume de chuvas, comum para a estação. 
O período também é marcado pela alta incidência de raios. Página 18
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As florestas do país são base para a preservação da biodiversidade, dando equilíbrio aos ecossistemas

Detentor da maior bio-
diversidade de árvores do 
planeta, com cerca de 14% 
das mais de 60 mil espécies, 
o Brasil tem visto a redução 
do desmatamento em diver-
sos biomas. Essa diminui-
ção, no entanto, ainda é de-
sigual entre os estados e há 
desafios importantes para 
garantir a conservação da 
flora, afirmam autoridades 
e especialistas ouvidos pela 
Agência Brasil.

As florestas são base 
para a preservação da biodi-
versidade, dando equilíbrio 
aos ecossistemas. Além disso, 
estão relacionadas à situação 
de rios e ao abastecimento de 
água, necessárias à agricul-
tura, indústria e ao consumo 
humano e desempenham pa-
pel fundamental na manuten-
ção das temperaturas. O Bra-
sil tem seis biomas: Caatinga, 
Pampa, Pantanal, Mata Atlân-
tica, Cerrado e Amazônia. 

Amazônia
A Amazônia é um exem-

plo desse fenômeno. Segundo 
o monitoramento do Instituto 
Nacional de Pesquisa Espa-
cial (Inpe), entre 2004 e 2017 
a taxa anual de derrubada 
de matas na Amazônia Le-
gal caiu 75%, saindo de 27,7 
mil quilômetros quadrados 
(km²) para 6,9 mil. A Ama-
zônia Legal inclui áreas nos 
estados do Acre, Amazonas, 
Amapá, Maranhão, de Mato 
Grosso, do Pará, Rondônia, de 
Roraima e do Tocantins.

No movimento históri-
co, houve queda das taxas 
entre 2004 e 2012. A partir 
de 2013, a área desmatada 
passa a oscilar, subindo e des-
cendo. O índice de 2017 (6,9 
mil km²) ainda foi superior 
ao menor da série histórica, 
registrado em 2012 (4,5 mil).

Essa queda foi desigual 
entre os estados. Tiveram me-

lhor desempenho no período 
Mato Grosso (-87%), Tocan-
tins (-80%) e Pará (-73%). 
Boa parte das unidades da 
Federação tiveram reduções 
acima dos 60%. Uma exceção 
foi o maior Estado da região: 
no Amazonas, o desmata-
mento caiu apenas 19% no 
mesmo intervalo de tempo.

Cerrado
O desmatamento no Cer-

rado também teve queda nos 
últimos anos. De acordo com 
Inpe, entre 2001 e 2017 ele 
diminuiu cerca de 75%, indo 
de 29,4 mil km² para 7,4 mil 
km² ao ano. Assim como na 
Amazônia, a trajetória des-
cendente foi até 2012, su-
bindo consideravelmente em 
2013 e oscilando até 2017.

Fazem parte do bioma o 
Distrito Federal e os estados 
da Bahia, de Goiás, do Mara-
nhão, de Minas Gerais, Mato 
Grosso do Sul, Mato Grosso, 
do Piauí, Paraná, de Rondô-
nia, São Paulo e do Tocantins.

Há diferença entre os es-
tados, assim como no bioma 
amazônico. No acumulado de 
área desmatada entre 2001 e 
2017, Minas Gerais lidera com 
44,3 mil km², seguido por Goiás 
(44,2 mil km²) e Mato Grosso 
(44,5 mil km²). As unidades 
da Federação com menor área 
desflorestada no período fo-
ram Rondônia (169 km²), Pa-
raná (221 km²) e o Distrito 
Federal (356 km²).

Mata Atlântica
Na Mata Atlântica, as ta-

xas anuais de desmatamento 
caíram 89% entre 1985 e o 
período 2016-2017. No início 
da medição, a área desma-
tada anualmente chegava a 
107,2 mil hectares quadrados 
(ha²) para 12,5 mil ha². Em 
relação ao período anterior, 
2015-2016, a redução foi de 
56,8%. Entretanto, o histó-
rico de exploração deixou 
apenas 12% da área de mata 
nativa original.

Jonas Valente
Da Agência Brasil

Desmatamento vem caindo no 
Brasil, mas ainda há desafios

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

m romance do 
paranaense Mi-
guel Sanches 
Neto, “A máqui-
na de madeira”, 

conta a história verídica do 
padre paraibano Francisco 
João de Azevedo (1814-
1880), que criou a máqui-
na de escrever alguns anos 
antes da americana Remin-
gton, fabricante de armas, 
lançar o mesmo equipa-
mento em 1874. 
       Sanches Neto, um escri-
tor sério, disciplinado, re-
conhecido em todo o Brasil, 
fez pesquisas durante anos 
para “A máquina de madei-
ra”, chegando a viajar para o Rio de Janeiro, 
Recife e João Pessoa, em busca de dados so-
bre o padre Azevedo e sua invenção. 
       Em seu livro, fez entrar em cena um país 
que não conseguer ser contemporâneo de 
suas melhores mentes e que, com isso, aca-
ba ultrapassado.
       A invenção do padre Azevedo foi levada 
clandestinamente aos Estados Unidos por 
um comerciante americano, em visita ao 
Brasil. A Remington terminou industriali-

Um padre paraibano e sua invenção
zando a máquina de 
escrever como in-
venção sua, enquan-
to o nome do padre 
era apagado.
       Entre a fé, a 
ciência, o amor e 
o dever, o padre 
paraibano foi a van-
guarda de uma nova 
mentalidade, no 
século 19. Entretan-
to, o Brasil tinha - e 
continua a ter em 
pleno século 21 - a 
vocação, o prazer 
de ser colônia (pois, 
ainda ela somos). 
O Brasil do livro 

de Sanches Neto já era o mesmo de hoje, 
no horrível descompasso que, por exem-
plo, uma Coréia do Sul ou uma Finlândia 
jamais teriam: as velhas tradições nacio-
nais e nunca nacionalistas barrando as 
idéias progressistas.
       Ao saber do livro de Sanches Neto, 
que ele assume também como um 
réquiem à máquina de escrever, fiquei 
emocionado porque foi com uma Remin-
gton herdada de meu pai, que datilo-

U grafei meus primeiros trabalhos. A, s, 
d, f, g... Quanta riqueza trazida para o 
teclado do computador.

nnnnnnnnnn

        Imediatamente, lembrei também de 
meu amigo inventor paraibano, Reginaldo 
Marinho (atualmente morando em Lençóis, 
na Bahia), que luta contra as velhas tra-
dições para levar à frente seu Construcel, 
método de construção com módulos fabri-
cados de resina. Que os poderes de hoje 
não repitam o feito com o padre Azevedo 
em 1861: seu invento não foi levado a uma 
exposição em Londres por “falta de espaço”.
       Em tempo: a rede de educação na 
Paraíba - incluindo escolas públicas e 
privadas - mostra aos alunos quem foi o 
padre Azevedo?

nnnnnnnnnn

       Não existe nenhum programa que apoie 
de fato o inventor independente, pessoa 
física, com recursos para que ele possa 
realizar um estudo de viabilidade técnica e 
econômica de seu projeto e desenvolvimento 
de um protótipo físico. Na maioria das vezes, 
os programas de apoio são voltados apenas 

para empresas, pessoas jurídicas com CNPJ, como 
se o foco devesse estar em empresas, e não na ino-
vação e qualidade do projeto de que se está falando, 
que pode movimentar muito dinheiro.
       Mais de 60% de tudo o que foi inventado ou 
aperfeiçoado no mundo até hoje foi a partir de 
inventores autônomos. No Brasil, não há a preo-
cupação com uma boa ideia vinda de anônimos, 
pessoas físicas. Se a pessoa não estiver conve-
niada a um centro de pesquisa, universidade 
ou pessoa jurídica, não receberá um centavo e 
terá de trilhar um caminho solitário, pedregoso 
e normalmente demorado até encontrar um 
parceiro para seu projeto.
       O empresário brasileiro tem perfil mais con-
servador, gosta de retorno a curto e médio prazo, e 
está com pouco capital de risco para investir. Uma 
nova idéia requer investimento em maquinário, 
desenvolvimento de modelos do produto, planeja-
mento de marketing, etc. Isso faz a empresa sair do 
roteiro que estava planejado, podendo levar alguns 
anos até que, de fato, o produto seja lançado no 
mercado e traga o retorno desejado.
       Há empresas cuja política não admite a en-
trada de ideias vindas de fora, por já possuírem 
departamentos de pesquisa e desenvolvimento 
de novos produtos em sua estrutura. Outras, 
porém, estão começando a se adaptar ao que 
vem sendo chamado de “open innovation”, que é 
a possibilidade de a empresa trazer inovação e 
aumentar seus lucros com base em ideias oriun-
das de fora, aceitando que no mundo tem muitas 
cabeças pensantes e que ideias surgem a todo 
momento dentro ou fora dessas organizações.

Foto: Arquivo/Agência Brasil

Criação de unidades de conservação
Uma das estratégias de preser-

vação é a criação de unidades de 
conservação (UCs). Atualmente, há 
335 unidades federais desse tipo, 
segundo dados do Instituto Chico 
Mendes de Conservação da Biodi-
versidade (ICMBio). Em abril deste 
ano, foram instuídas cinco novas 
unidades de conservação - três 
reservas extrativistas no Maranhão 
e duas em área de Caatinga. Em 
março, quatro unidades em áreas 
marinhas já haviam sido criadas. Em 
5 de junho, Dia Nacional do Meio 
Ambiente, mais três unidades foram 
criadas - duas na Bahia e uma no 
Amazonas.

A área continental protegida 
soma 789,6 mil km². Em 2017, 
essas unidades receberam 10,7 
milhões de visitantes. De acordo 
com o ICMBio, 57,2 mil famílias 
são beneficiadas por UCs de uso 
sustentável. Segundo Silvia Futada, 
integrante do programa de moni-
toramento de áreas protegidas do 
Instituto Socioambiental (ISA), as 
unidades de conservação são funda-

mentais para preservar a vegetação 
nativa, mas enfrentam problemas 
como orçamento reduzido, equipes 
insuficientes e pouca estrutura.

“Os sistemas de áreas prote-
gidas vêm sendo alvo de ataques 
do Legislativo e do Executivo. Em 
Rondônia, por exemplo, houve 
redução de quase 1,5 milhão de 
hectares, sendo mais de 1 milhão de 
áreas florestadas. Tivemos a criação 
de nove unidades de conservação. 
Poucos dias após os decretos, eles 
foram revogados pela Assembleia 
Legislativa do Estado”, diz a pesqui-
sadora do ISA.

Recuperação
Na avaliação do diretor de flo-

restas e combate ao desmatamento 
do Ministério do Meio Ambiente, Jair 
Schmidt, além de criar obstáculos ao 
desmatamento um desafio é recu-
perar a vegetação nativa. Em 2017, 
foi aprovado um plano nacional com 
ações nesse sentido. Foi estabeleci-
da a meta de recuperar 12 milhões 
de hectares até 2030.

Ativismo
Se os índices de desmatamen-

to foram reduzidos sensivelmente 
nos últimos anos, a segurança dos 
ativistas comprometidos com essa 
causa é outro desafio importante. 
Segundo relatório lançado pela 
organização não governamental 
(ONG) britânica Global Witness, 
divulgado em julho deste ano, o 
Brasil foi o país mais perigoso para 
ambientalistas e defensores da 
terra em 2017. A ONG registrou 
57 assassinatos no país no ano 
passado. O Brasil foi seguido pelas 
Filipinas (48), a Colômbia (24) e o 
México (15).

Em nota, a Secretaria Especial 
de Comunicação Social da Pre-
sidência da República contestou 
o  relatório, afirmando que ele 
apresenta dados equivocados, 
frágeis e obtidos por metodolo-
gia duvidosa, em que uma morte 
atribuida por investigação policial 
ao tráfico de drogas, por exemplo, 
é transformada em resultado de 
conflito agrário.

Na Mata Atlântica, as taxas anuais de desmatamento 
caíram 89% entre 1985 e o período 2016-2017
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Evento será aberto às 16h, na PBTur, com uma palestra do publicitário Alexandre Barroso sobre doação de órgãos

O Setembro Verde, mês 
de conscientização sobre a 
doação de órgãos, será cele-
brado pela Associação Bra-
sileira das Empresas Aéreas 
(ABEAR) com quatro edições 
da “Jornada Asas do Bem”: 
série de palestras sobre o 
tema lançada em abril deste 
ano. As cidades de Uberaba 
(MG), Rio Branco (AC), João 
Pessoa (PB) e Londrina (PR) 
serão visitadas pelo projeto 
(veja agenda abaixo). O Dia 
Nacional da Doação de Ór-
gãos é oficialmente comemo-
rado em 27 de setembro.

A iniciativa é uma exten-
são do “Asas do Bem”, pro-
grama lançado em 2014 pela 
ABEAR e suas fundadoras 
(Avianca, Azul, Gol e Latam), 
para divulgar o transporte 
aéreo gratuito de órgãos rea-
lizado pelas empresas desde 
2001.  Parceiro do projeto, o 
publicitário Alexandre Bar-
roso, de 59 anos, já passou 
por três procedimentos de 
transplante e está visitando 
diversas cidades brasileiras, 
falando sobre a importância 
da doação e o papel desem-
penhado pela aviação. A “Jor-
nada Asas do Bem” já passou 
por Aracaju (SE), Apareci-
da de Goiânia (GO), Maceió 
(AL), Fortaleza (CE) e Santo 
André (SP).

Hoje, 22 de setembro, 
ocorre em João Pessoa a aber-
tura do evento da campanha 
com o projeto “Jornada Asas 
do Bem”. A palestra tem como 
tema ‘Doar órgãos e continuar 
a vida’ que será conduzida 
pelo palestrante e publicitário 
Alexandre Barroso, às 16h, no 
auditório da Empresa Parai-
bana de Turismo (PBTur). 

Na terça-feira (25), ocor-
rerá uma panfletagem - no 
Centro Administrativo Esta-
dual e Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) pela manhã e 
tarde com o objetivo de atingir 
um público-alvo de funcioná-
rios e usuários. 

Já no dia 26, quarta-feira, 
acontecerá o evento de Ca-
pacitação para Comissão In-
tra-Hospitalar de Doação de 
Órgãos e Tecidos para Trans-
plante (CIHDOTTs),  às 8h30, 
no auditório do Hospital Esta-
dual de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Lucena 
– HEETSHL, que irá atingir 
os profissionais médicos, en-

fermeiros, psicólogos, assis-
tentes sociais e estudantes da 
área de saúde. 

Na quinta-feira (27) o 
evento tem o Culto Ecumêni-
co, às 15h30, no auditório do 
Centro Turístico de Tambaú, 
com um público-alvo voltado 
para os familiares de doado-
res e receptores de órgãos e 
tecidos e profissionais envol-
vidos no processo de doação 
e transplante. 

E para o encerramento da 
campanha estadual no dia 28, 
sexta-feira, ocorrerá o even-
to de Capacitação Para CIH-
DOTTs, às 8h30, no auditório 
3 – CCBS/UFCG - Campina 
Grande, atingindo profissio-
nais médicos, enfermeiros, 
psicólogos, assistentes sociais 
e estudantes da área de saúde. 

Sobre Asas do Bem
O programa “Asas do 

Bem” foi lançado em 2014 pela 
ABEAR e suas fundadoras com 
intuito de divulgar o transpor-
te gratuito de órgãos que as 
empresas aéreas realizam dia-
riamente.  O acordo de trans-
porte vigora desde 2001, com 
participação do Ministério da 
Saúde, da Central Nacional de 
Transplantes, além do Centro 
de Gerenciamento de Nave-
gação Aérea (CGNA), órgão 
do Departamento de Contro-
le do Espaço Aéreo (DECEA) 
e operadores aeroportuários. 
O Brasil possui o maior siste-
ma público de transplantes do 
mundo, por meio do Sistema 
Único de Saúde (SUS).

Sobre a ABEAR:
A Associação Brasi-

leira das Empresas Aéreas 
(ABEAR) foi criada em 2012 
pelas cinco principais com-
panhias aéreas brasileiras 
– Avianca, Azul, Gol, Latam e 
Trip (hoje integrada à Azul) 
-, com a missão de estimular 
o hábito de voar no Brasil. 
As estratégias de atuação da 
ABEAR compreendem pla-
nejar, implementar e apoiar 
ações e programas que pro-
movam o crescimento da 
aviação civil de forma consis-
tente e sustentável, tanto para 
o transporte de passageiros 
quanto para o de cargas. Além 
de contribuir para o fortaleci-
mento de toda a cadeia pro-
dutiva da aviação, a entidade 
atua em constante relaciona-
mento junto aos setores pú-
blico e privado, entidades de 
classe e consumidores.

Anézia Nunes 
Especial para A União

Campanha Setembro Verde 
começa hoje em João Pessoa

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Cinco servidores do Ju-
diciário Estadual com fun-
ção de segurança recebe-
ram o porte legal de armas 
ontem  (21) e, a partir de 
agora, possuem autorização 
para a utilização de arma de 
fogo no exercício do traba-
lho e passam a usufruir de 
armamento pertencente ao 
patrimônio do Tribunal de 
Justiça da Paraíba. O obje-
tivo é ampliar a segurança 
dos magistrados, servido-
res, autoridades e jurisdi-

cionados, que se utilizam 
das dependências do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba e 
fóruns das comarcas do Es-
tado. A entrega das carteiras 
de autorização foi realizada 
pelo presidente do TJPB, de-
sembargador Joás de Brito 
Pereira Filho.

A medida está disci-
plinada pela Resolução nº 
03/2017, em observação ao 
regulamento expedido pelo 
Conselho Nacional de Justi-
ça (CNJ) e pelo próprio TJPB. 

Conforme o normativo, as 
funções de segurança rela-
cionadas à preservação da 
integridade física dos ma-
gistrados e à proteção das 
instalações e do patrimônio 
do tribunal são: motoristas 
dos desembargadores e dos 
juízes e vigilantes do TJ, fó-
runs e dos órgãos do Poder 
Judiciário Estadual.

De acordo com a Reso-
lução, as armas a serem uti-
lizadas são de propriedade, 
responsabilidade e guarda 

do TJPB, somente podendo 
ser portadas em serviço. A 
armazenagem do armamen-
to, da munição e dos acessó-
rios deverá ser realizada em 
local apropriado e com ab-
soluta segurança, permitin-
do o devido controle e guar-
da, sob a responsabilidade 
da Diretoria de Segurança 
Institucional, na capital, e 
das gerências dos fóruns, no 
interior, com a supervisão 
da diretoria.

Para receber a habili-

tação para o porte, os ser-
vidores devem preencher 
requisitos de aptidão psi-
cológica e de capacidade 
técnica. O primeiro prevê 
as capacidades intelectuais 
para manuseio de arma 
de fogo, aferidas em laudo 
conclusivo da instituição, 
do Departamento de Polícia 
Federal ou de profissional 
ou entidade credenciada. Já 
o segundo significa habilita-
ção em curso específico para 
utilização do armamento, 

promovido em estabeleci-
mento de ensino de ativida-
de policial, Forças Armadas 
ou cursos credenciados pela 
Polícia Federal.

O certificado de regis-
tro e autorização do porte 
de arma de fogo será expedi-
do, preferencialmente, pela 
Polícia Federal em nome do 
TJPB, ou por este próprio, 
quando possuir estrutura 
administrativa para tanto e 
desde que observados todos 
os requisitos.

Agentes de segurança do TJ recebem porte de arma

Fenômeno da natureza

Especialistas alertam para a alta 
incidência de raios durante primavera

Com a chegada da 
primavera, que tem início 
às 22h53 de hoje (22), as 
regiões Sudeste e Centro
-Oeste devem observar um 
aumento significativo do 
volume de chuvas, comum 
para a estação. O período 
também é marcado pela alta 
incidência de raios, fazendo 
do Brasil o líder mundial na 
ocorrência desse fenôme-
no. Segundo levantamento 
feito pelo Grupo de Eletrici-
dade Atmosférica (Elat) do 
Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais (Inpe) no 
ano passado, a média anual 
de raios a atingirem o país, 
nos últimos seis anos, foi de 
77,8 milhões.

De acordo com a pes-
quisa, os estados onde há 
maior incidência de raios 
por quilômetro quadrado 
são Tocantins (17,1), Ama-
zonas (15,8), Acre (15,8), 
Maranhão (13,3), Pará 
(12,4), Rondônia (11,4), 

Mato Grosso (11,1), Rorai-
ma (7,9), Piauí (7,7) e São 
Paulo (5,2). A cidade de São 
Paulo está entre as cinco 
capitais com maior densi-
dade de raios por quilôme-
tro quadrado (13,26), atrás 
de Rio Branco (30,13), 
Palmas (19,21), Manaus 
(18,93), São Luiz (15,12) 
e Belém (14,47). Entre as 
cidades com mais de 650 
mil habitantes Osasco, San-
to André, São Bernardo do 
Campo e Guarulhos, todas 
na Região Metropolitana 
de São Paulo, apresentam 
valores de densidade aci-
ma de 10, como conse-
quência da urbanização.

“O Brasil é o campeão 
mundial em incidência de 
raios porque é o maior país 
da região tropical do plane-
ta, o mais quente e por isso 
favorece a formação de tem-
pestade. Os raios são mais 
frequentes na primavera e 
no verão porque são as esta-
ções mais quentes. Mas exis-
tem diferenças entre uma 
região e outra. Quando se 

fala de morte por raio fala-se 
de uma combinação de alta 
incidência [de raios] com 
grande número de pessoas”, 
explicou o coordenador do 
Elat, Osmar Pinto Júnior.

De acordo com o le-
vantamento do Elat, a prin-
cipal circunstância na qual 
ocorrem mortes por raio no 
país é durante as atividades 
rurais (25%), seguido de 
pessoas que estão dentro 
de casa (18%), próximas a 
veículos (10%), embaixo de 
árvores (8%), jogando fute-
bol (7%), embaixo de cober-
turas (5%) e na praia (4%).

“De forma geral quan-
do a pessoa está em ativi-
dade em céu aberto está 
mais exposta a ser atingida 
por raios. Isso explica por-
que trabalhando no campo 
a pessoa fica mais sujeita. 
Mas o número de pessoas 
que são atingidas dentro 
de casa preocupa, porque 
é relativamente alto e isso 
se deve ao fato de que as 
pessoas em casa estão mais 
protegidas de raios dire-

tamente, mas podem ser 
atingidas indiretamente 
quando os raios atingem 
a rede elétrica causando 
sobrecarga nas tomadas e 
equipamentos ligados”, dis-
se Osmar.

Segundo ele, um dos lo-
cais mais seguros para ficar 
durante uma tempestade 
é dentro de um automóvel 
fechado, uma vez que o raio 
não ultrapassa a estrutura 
metálica do carro.

A prevenção é o princi-
pal meio para evitar mortes 
provocadas por raios. Du-
rante as tempestades, deve-
se evitar locais altos, sentar 
embaixo de árvores ou dei-
tar no chão. A pessoa tam-
bém deve manter distância 
de poças de água e objetos 
que possam conduzir a ele-
tricidade, como linhas de 
energia e cercas de arame 
farpado. Dentro de casa, 
deve-se evitar entrar em 
contato com objetos ligados 
à rede elétrica ou ficar per-
to da tomada durante uma 
tempestade.

Flavia Albuquerque 
Da Agência Brasil

Foto: Reprodução/Internet

Os raios são mais frequentes na 
primavera e no verão porque 
são as estações mais quentes
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No acumulado do ano, a arrecadação chega a R$ 953,621 bilhões, aumento de 6,94% em relação a igual período de 2017

A União arrecadou R$ 
109,751 bilhões em agosto, 
um crescimento real (des-
contada a inflação) de 1,08% 
comparado a igual mês do 
ano passado. No acumulado 
do ano, a arrecadação chega 
a R$ 953,621 bilhões, com ex-
pansão de 6,94% em relação 
a igual período de 2017. É o 
melhor resultado tanto para 
o mês quanto no acumulado 
desde agosto de 2014. Os nú-
meros foram divulgados on-
tem (21) pela Receita Federal.

As receitas administra-
das pela Receita Federal che-
garam a R$ 107,182 bilhões, 
com aumento de 0,63% em 
relação a agosto do ano pas-
sado. De janeiro a agosto 
deste ano, o valor ficou em 
R$ 915,215 bilhões, alta de 
5,68% em relação ao acumu-
lado para o mês em 2017.

Segundo a Receita, o re-
sultado pode ser explicado, 
principalmente, pela melhora 
do resultado das empresas e 
na redução de suas compen-
sações de débitos, levando ao 
crescimento na arrecadação 
do Imposto de Renda Pessoa 
Jurídica (IRPJ) e de Contribui-
ção Social sobre o Lucro Líqui-
do (CSLL) de empresas não 
financeiras, de 10,53%. Em 
agosto deste ano, o IRPJ/CSLL 
chegou a R$ 14,639 bilhões, 
contra R$ R$ 13,244 bilhões 
em agosto de 2017.

Outros indicadores
A produção industrial 

em agosto cresceu 4,02% em 
comparação com agosto de 
2017. No mês de junho, a que-
da chegou a 6,67%, em com-
paração com o mesmo mês de 

2017, influenciada pela para-
lisação dos caminhoneiros no 
mês de maio. Em julho, o setor 
já havia apresentado melhora, 
com alta de 3,51% em compa-
ração a julho de 2017.

As vendas de bens e de 
serviços registraram altas de 
3% e 3,70%, respectivamen-
te. A arrecadação de Imposto 
sobre Produtos Industriali-
zados (IPI) registrou alta de 
28,78% em agosto na compa-
ração com igual mês de 2017. 
Foram arrecadados R$ 14,639 
bilhões em IPI.

Segundo a Receita, a mas-
sa salarial (soma dos salários 
na economia) teve aumento 
de 6,19% em agosto (fato ge-
rador para o mês de julho), 
atualizado pela inflação oficial, 
houve aumento real de 1,63% 
dos salários. A arrecadação 
das contribuições para a Pre-
vidência Social caiu 0,56% em 
agosto na comparação com o 
mesmo mês de 2017, chegan-
do a R$ 33,861 bilhões.

IRPF
Houve também cres-

cimento de 22,02% na ar-
recadação sobre o Imposto 
de Renda da Pessoa Física 
(IRRF) de residentes no ex-
terior, em comparação com 
agosto do ano passado. Em 
agosto deste ano, o montante 
chegou a R$ 2,104 bilhões.

Entretanto, em agosto a 
arrecadação do IRRF sobre 
rendimentos de capital che-
gou a R$ 2,983 bilhões, com 
queda de 18,88% em relação 
a agosto de 2017. No primei-
ro semestre, a arrecadação 
chegou a R$ 32,444 bilhões, 
com queda de 16,38%.

União arrecada R$ 109 bi em 
tributos no mês de agosto

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Fim de governo

Reforma do setor de energia elétrica 
está sendo implementada, diz Temer

Governo federal libera recursos 
para ministérios e órgãos públicos

O presidente Michel Te-
mer disse ontem (21) estar 
implementando, neste final 
de governo, mais uma re-
forma: a do setor de energia 
elétrica. Segundo ele, esta re-
forma é no sentido de moder-
nizar o setor e torná-lo mais 
atrativo para investidores.

“Nosso governo tem or-
gulho de se apresentar como 
reformista. Foram várias re-
formas há muito necessárias. 
Hoje conseguimos celebrar 
outra reforma menos comen-
tada mas da maior importân-
cia, feita com muita reflexão 
e método, que é a reforma 
do setor elétrico”, disse Te-
mer durante cerimônia de 
assinatura dos contratos de 
concessão para a constru-
ção e operação de mais de 
2.562 quilômetros de linhas 
de transmissão, no Palácio do 
Planalto. Essa linhas abran-
gerão os estados de Alagoas, 
Bahia, Ceará, Goiás, Maranhão, 
Minas Gerais, Pará, Paraíba, 
Piauí, Rio de Janeiro, Rio Gran-
de do Norte, Rio Grande do 
Sul, Santa Catarina, São Paulo, 
Sergipe e Tocantins.

Em seu discurso, Temer 
disse que, quando assumiu 
o governo, havia “desor-
dem” no setor, além de um 
prejuízo de R$ 100 bilhões. 
“Prejuízo que cai nas costas 
das empresas de eletrici-
dade e dos consumidores”. 
“Em 2016 nos deparamos 
com missões urgentes. Uma 
delas era a de definir mar-
cos regulatórios para o setor 
elétrico, que resgatassem 
a credibilidade perdida de 
forma a voltar a ser atrativo 
para os investidores”, acres-
centou o presidente.

Embora a proposta do 
novo marco regulatório ain-
da não tenha saído do papel, 
Temer disse que os contratos 
como os assinados ontem 
têm ampliado o interesse da 
iniciativa privada em inves-
tir no setor elétrico. “Com os 
contratos que assinamos hoje 
(ontem), colhemos os frutos 
dos esforços de racionali-
zação que fizemos, gerando 
interesse de empresas nacio-
nais e estrangeiras”, disse ele 
ao ressaltar que todos os 20 
lotes ofertados despertaram 
interesses – o que resultou no 
maior deságio médios dos úl-
timos 20 anos.

Reforma
Questionado, ao final do 

evento, sobre se a reforma 
no setor elétrico seria uma 
realidade, o diretor-geral da 
Aneel, André Pepitone, disse 
que o fato de não haver mais 
lotes vazios no certame de 
transmissão anunciado no 
início do mês, mostra que as 
medidas adotadas até agora 
pelo governo alcançaram o 
objetivo de despertar o in-
teresse de investidores. Ele 
ressaltou, no entanto, que 
essa reforma só poderá ser 
consolidada “no próximo go-
verno, com a participação do 
Congresso Nacional.” 

O novo leilão de trans-
missão será em 20 de de-
zembro com mais 7 mil 
quilômetros de linhas, in-
vestimentos de R$ 13,5 bi-
lhões e geração de 28 mil 
empregos diretos, segundo 
o diretor-geral da Aneel.

Durante a cerimônia, 
Pepitone disse que o certame 
que resultou na assinatura 
dos contratos de ontem repre-
sentam avanços, além de esta-
rem alinhados com o princí-
pio da modicidade tarifária. 
“Para que os investimentos 
ocorram cabe ao órgão re-

gulador estimular eficiência, 
ambiente competitivo e com 
regras estáveis, bem como 
manter o ambiente de negó-
cios atrativo e saudável, para 
que se possa investir”.

Conta de luz
Segundo o ministro de 

Minas e Energia, Moreira 
Franco, empreendimentos 
desse tipo são relevantes tan-
to do ponto de vista econômi-
co como social. “São mais de 
165 milhões de brasileiros 
que terão a oportunidade de 
melhorar a qualidade de um 
bem que é essencial para a 
vida de todos. Ninguém con-
segue fazer nada sem ter uma 
tomada ao lado. A pessoa fica 
absolutamente isolada”.

O ministro também de-
fendeu a adoção de medidas 
para facilitar a compreensão 
do consumidor sobre aquilo 
que está pagando na conta 
de luz. Para tanto, governo e 
Aneel estão desenvolvendo 
um aplicativo que tornará 
mais acessíveis informações 
sobre tributos, subsídios e 
custos inerentes ao setor. “O 
modelo elétrico brasileiro en-
velheceu e temos de trazê-lo 
para as condições de hoje”.

A diminuição das esti-
mativas de gastos obrigató-
rios para o restante do ano 
fez a equipe econômica libe-
rar R$ 4,12 bilhões para mi-
nistérios e órgãos federais. 
O valor foi divulgado ontem 
pelos Ministérios do Planeja-
mento e da Fazenda, que di-
vulgaram o Relatório de Ava-
liação de Receitas e Despesas 
do quarto bimestre.

Apresentado a cada dois 
meses, o relatório contém 
previsões sobre a economia 
que orientam a execução do 
Orçamento Geral da União. O 
detalhamento de quanto cada 

pasta receberá será publicado 
em decreto até o dia 30.

Em julho, o Planejamen-
to tinha detectado uma folga 
de R$ 666 milhões em rela-
ção ao teto de gastos. Agora, 
a equipe econômica detec-
tou uma folga de R$ 8,22 bi-
lhões em relação à meta de 
déficit primário (resultado 
negativo nas contas do go-
verno sem os juros da dívida 
pública) de R$ 159 bilhões. 
Desse total, R$ 4,1 bilhões 
estão fora do teto de gastos, 
o que permitiu a liberação 
dos R$ 4,12 bilhões restan-
tes de despesas discricioná-
rias (não obrigatórias), su-
jeitas ao teto.

Da meta de déficit pri-
mário de R$ 159 bilhões, o 

governo calcula que encer-
rará o ano com resultado 
negativo de R$ 150,78 bi-
lhões, resultando no espa-
ço fiscal de R$ 8,22 bilhões. 
Para chegar a esse número, 
os Ministérios da Fazenda e 
do Planejamento projetaram 
redução de R$ 4,29 bilhões 
em gastos obrigatórios e ele-
vação das receitas em R$ 3,93 
bilhões em relação às proje-
ções anteriores.

Segundo a equipe eco-
nômica, os principais fato-
res que elevarão a previsão 
de receita são o crescimento 
das estimativas de arrecada-
ção do Imposto de Renda em 
R$ 999,7 milhões, do Impos-
to de Importação em R$ 1,29 
bilhão e da Contribuição So-

cial sobre o Lucro Líquido 
em R$ 1,38 bilhão. A alta do 
dólar, informou o governo, 
aumentou o imposto retido 
na fonte nas operações com 
residentes no exterior e o 
valor das mercadorias im-
portadas em reais.

A valorização da moeda 
norte-americana também fez 
o governo melhorar a estima-
tiva de royalties de petróleo 
em R$ 1,530 bilhão. Do lado 
das despesas, o governo re-
duziu a projeção de gastos 
obrigatórios porque a exe-
cução da Previdência Social, 
da folha de pagamento do 
funcionalismo, do seguro-de-
semprego e dos subsídios ob-
servada até agosto foi menor 
que o inicialmente previsto.

Wellton Máximo e 
Pedro Rafael Vilela 
Da Agência Brasil

Pedro Peduzzi 
Da Agência Brasil

“Nosso governo tem orgulho de se apresentar como reformista”, disse Temer, ontem, durante cerimônia de assinatura dos contratos de concessão

foto: Antonio Cruz/Agência Brasil

Resultados negativos
Por outro lado, houve queda de 69,82% na 

arrecadação com programas de regularização 
tributária. Com esses programas, a Receita ar-
recadou R$ 1,071 bilhão em agosto. No mesmo 
mês de 2017, o valor foi de R$ 3,548 bilhões. 
De acordo com Malaquias, em agosto do ano 
passado houve uma grande parte da entrada dos 
parcelamentos, um valor atípico para o mês, que 
influenciou o resultado para este ano.

Já no acumulado do ano, essa arrecadação 
cresceu. Foram R$ 15,648 bilhões arrecadados 
até agosto de 2018, alta de 98,32% em relação 
ao mesmo período de 2017.

O resultado acumulado no ano também 
teve impacto positivo de 88,72% das alíquo-
tas do Programa de Integração Social (PIS) 
e da Contribuição para o Financiamento da 
Seguridade Social (Cofins) sobre combustíveis, 
que entraram em vigor no fim de julho do ano 
passado. De janeiro a agosto, a arrecadação 
chegou a R$ 19,528 bilhões, contra R$ 10,348 
bilhões no mesmo período de 2017.

As ações de cobrança de contribuições previ-
denciárias em atraso e depósitos judiciais também 
contribuíram para o aumento da arrecadação no 
ano. No período de janeiro a agosto de 2018, 
foram R$ 68,7 bilhões. Esse resultado é 10,2% 
superior ao mesmo período de 2017.

Tanto para o mês de agosto quanto no acu-
mulado do ano, houve queda na arrecadação 
da Cide sobre combustíveis. No mês foram ar-
recadados R$ 197 milhões, queda de 63,27% 
em relação aos R$ 535 milhões de agosto de 
2017. No ano a arrecadação desse tributo 
somou R$ 2,994 bilhões, valor 25,44% menor 
que o acumulado de 2017.

De acordo com o Malaquias, essa diferen-
ça é explicada por dois fatores. O primeiro é a 
atualização da base, já que a Cide é um tributo 
com uma alíquota fixa, não há correção e o valor 
tende a ficar defasado.
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Tiago Germano em momento de autógrafos com Marília Arnaud

Flávio e Alba Tavares, Rogério e Helena Fialho, Raul Córdula e Amélia Couto no lançamento da Revista 
Parahyba Judiciária

Wilson Aquino, aniversariante deste sábado, ao lado do filho Felipe e da esposa Therezinha

A designer Celene Sitônio é presença con-
firmada na sexta edição do Extremo Fashion. 
A coleção de fantasias canavalescas e joias 
contemporâneas apresentada pela artista pode 
ser descrita como “um passeio pelas antigas 
civilizações, com ênfase no estilo barroco”, sua 
grande paixão. Coordenado por George Del-
lameida, o evento de moda autoral acontece no 
dia 26 de setembro, na Estação das Artes. 

Este sábado será inteiramente dedicado 
ao planejamento profissional no Hotel Nord 
Luxxor, em Cabo Branco, onde a master coach 
Israella Ramalho  ministra um treinamento 
cujo objetivo é auxiliar empresários e outros 
profissionais em técnicas avançadas de  
definição de metas. A imersão profissional 
do “Start Day” dura o dia todo, começando 
às 9h e finalizando às 21h. 

Dia de começar

Moda

Adil Carlos Pi-
mentel, Catarina 
Gonçalves Torres, 
Elizabeth Agra Ma-
rinheiro, Gioconda 
Coutinho Dantas, 
João Paulo Pontes, 
José Luiz de Araú-
jo, Larissa Vinagre, 
Margareth Maria 
Tenório, Maria do 
Socorro Palhano 
Lauro, Maria do 
Socorro Sobreira, 
Patricia dos Anjos, 
Patrick Almeida, 
Rejane Andrade e 
Wilson Aquino.

Parabéns

Foto: Arquivo

literatura
O paraibano Tiago 
Germano lançou, na última 
quinta-feira, seu romance 
de estreia no meio literário 
“A Mulher Faminta“, 
da Editora Moinhos. 
A  Miragem recebeu o 
lançamento que, além 
de sessão de autógrafos, 
contou com um bate-papo 
entre o autor e a escritora 
Maria Valéria Rezende. 
Radicado no Rio Grande 
do Sul, Tiago Germano 
escreveu o volume de 
crônicas “Demônios 
Domésticos” (2017). Foi 
pré-selecionado pelo 
Prêmio Sesc de Literatura 
(2015) e finalista do Prêmio 
Açorianos de Criação 
Literária (2016) com “A 
Mulher Faminta”. 

nova eM 
Folha
Arribaçã (termo usado no 
Nordeste para designar 
uma espécie de ave 
migratória que aparece 
no Sertão, no fim do 
inverno) é, agora, o 
nome da nova editora 
que surge na Paraíba, 
radicada no Alto Sertão, 
mais especificamente em 
Cajazeiras. Os jornalistas 
e poetas Lenilson Oliveira 
e Linaldo Guedes são 
os responsáveis pelo 
novo empreendimento 
editorial. O e-mail 
para contato é 
arribacaeditora@gmail.
com. Sucesso!

Betinho Madruga e a Alessandra Lessa comemoram aniversário de casamento 

Fotos: Arquivo

Foto: Reprodução

Foto: Reproduçaõ

ui!
 

O advogado e es-
critor Francisco Evan-
gelista vai lançar seu 
mais recente livro na 
próxima sexta-feira, 
às 18h, no auditório 
do Hotel Atlântico 
Cabo Branco. 

 Intitulado “Uma 
viagem ao tempo – 
reflexões, discursos e 
opiniões”, a obra será 
apresentada na sole-
nidade pelo jornalista 
Gonzaga Rodrigues. 
Tem editoração gráfi-
ca de Martinho Sam-
paio e orelha escrita 
pelo jornalista Kubits-
chek Pinheiro. 

De volta - O procurador Marcílio Franca Filho já vol-
tou para a Itália, onde cumpre jornada acadêmica de 
dez meses, como Visiting Fellow da Faculdade de Direi-
to de Turim. Sua breve passagem pela capital paraibana  
deveu-se ao cortejo fúnebre de seu pai. Em dezembro, 
a família estará completa, com  a ida da mulher Ales-
sandra e dos filhos David e Theo para a Europa. 

no Ceará - apoiar e acelerar novas ideias e negó-
cios com foco na inovação e empreendedorismo é uma 
das missões da be.labs, aceleradora de empresas ex-
clusiva para mulheres empreendedoras. sempre em 
busca de novas oportunidades para transmitir conhe-
cimento e agregar valor às pessoas, Marcela Fujiy, co-
fundadora da startup, será uma das palestrantes do 
Festival de inovação e empreendedorismo, o Menos 
30 Fest, que acontece hoje, na unifor, em Fortaleza. 
ela foi convidada após uma curadoria com represen-
tantes  da rede Globo, unifor e tv verdes Mares.

Livre de qualquer categoria ou gênero, 
a banda Vieira surgiu a partir do propósito 
de externar composições e arranjos que 
traduzem a rotina passageira da vida de 
cada um, sobretudo de seus integrantes. São 
eles Arthur Vieira (vocal e guitarra), Marcus 
Menezes (bateria), Pedro Chico (guitarra e 
voz) e Jonathan Beltrão (baixo e voz). Com 
sonoridade mista e psicotrópica, o som do 
grupo é influenciado pelo pop psicodélico 
dos Beatles, o soul-samba-rock de Jorge Ben, 
passando pelas baladas a base de sétimas 
maiores dos Los Hermanos. Os dois EPs da 
Vieira, “Comercial soul” e “Parahyba vibe”, 
são prova de que ainda há muita música boa  
sendo produzida na Paraíba. 

baCkstaGe

Os integrantes da banda Vieira

Foto: Reprodução/Facebook  

scosta.dandara@gmail.com

LOUISE VILMORIN LEONARDO DA VINCImeioColuna   do

por Dandara Costa

 Não há coisa que mais nos 
engane do que o nosso juízo                                                                                                                                           

 O passado existe quando se está 
infeliz                                                                                                                                           

O jovem empresário Betinho Madruga e a 
esposa Alessandra Lessa estão comemorando 
seis anos de aniversário de casamento em um 
cruzeiro que passa por Miami, Bahamas, Co-
zumel e ilhas da Jamaica. Antes de embarcar, 
a arquiteta Alessandra inaugurou seu espaço 
na Casacor, no Hotel Tambaú.

Comemoração em 
grande estilo
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Dia do Paralímpico
Maior evento do Comitê Paralímpico Brasileiro, o Festival 
Paralímpico vai reunir hoje cerca de 7.200 crianças de 10 a 17 
anos em todos os estados brasileiros.  Página 22 Fo
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Gabriel Jesus está de volta à seleção, que fará jogos na Arábia Saudita, sendo um deles contra a Argentina

O técnico Tite anun-
ciou nessa sexta-feira, na 
sede da CBF, na Barra da 
Tijuca, no Rio de Janeiro, 
mais uma convocação para 
a Seleção Brasileira visan-
do amistosos preparató-
rios para a Copa América. 
A lista de jogadores esco-
lhidos pelo treinador viaja-
rão para a Arábia Saudita, 
onde enfrentarão o time 
da casa e a Argentina, em 
amistosos marcados para 
os próximos dias 12 e 16 
de outubro.

A principal novidade 
da lista foi o retorno de 
Gabriel Jesus para o grupo. 
Muito criticado após a dis-
puta da Copa do Mundo, o 
atacante do Manchester 
City retorna após ter fica-
do de fora da primeira con-
vocação após o Mundial.

Vale lembrar que a 
primeira lista foi rodeada 
por polêmicas referentes 
a jogadores que atuavam 
em território brasileiro, 
sobretudo sobre atletas 
que estão envolvidos na 
disputa da Copa do Brasil. 
Justamente por isso, Tite 
já havia anunciado ante-
riormente que nenhum 
atleta dos possíveis fina-
listas do torneio nacional, 
que defenda Corinthians, 
Flamengo, Palmeiras ou 
Cruzeiro, seria convocado 
para estes dois amistosos. 
Em sua coletiva, o coman-
dante chegou a dizer que 
Dedé e Lucas Paquetá esta-
riam convocados caso fos-
sem liberados.

Outra novidade que foi 
repetida da primeira lista é 
o fato de ter convocar um 
goleiro sub-20 para que 
haja uma melhor integra-
ção e uma aproximação do 
jovem atleta com os profis-
sionais. Dessa forma o go-
leiro escolhido nesta lista 
foi Phelipe, do sub-20 do 
Grêmio.

Um caso interessan-
te desta lista foi o caso de 
Éder Militão. Convocado 
para os últimos amistosos 
para substituir o lesionado 
Fágner como lateral direi-
to. Desta vez, o jovem do 
Porto será utilizado como 
zagueiro.

Gazeta Esportiva

CBF

Gazeta Esportiva

Tite convoca para amistosos 
e a lista tem mais novidades

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Brasileiro

São Paulo defende a liderança hoje contra o América-MG

Everton vai desfalcar 
o São Paulo contra o Amé-
rica-MG, neste sábado, às 
16h, no Morumbi, pelo 
Campeonato Brasileiro. 
Ele ficou novamente no 
Reffis, nessa quinta-feira, 
dia de treino fechado no 
CT da Barra Funda.

Everton sentiu um 
desconforto na coxa es-

querda no clássico contra 
o Santos, no último domin-
go, na Vila Belmiro. Nada 
grave foi detectado nos 
exames, mas ele tem dores 
em uma região 15 centí-
metros abaixo da lesão an-
terior.

É uma fibrose de um 
outro problema sofrido em 
2015, quando ainda era do 
Flamengo. Segundo o site 
do Tricolor, dependendo 
da evolução, Everton pode 

voltar aos treinos, mas está 
descartado para o jogo..

Bruno Peres, por sua 
vez, treinou em campo 
separado do elenco. Mas 
também não deverá voltar 
diante do América-MG. Ele 
se recupera de um estira-
mento no músculo adutor 
da coxa direita, sofrido 
contra o Fluminense.

Quem joga?
Sem Everton e Bruno 

Peres, Diego Aguirre en-
saiou duas formações dife-
rentes em um treino tático 
com portões fechados. O 
técnico faz mistério e não 
revela o time.

Régis, liberado de sus-
pensão, é uma das opções 
para substituir Bruno Pe-
res. Diante do Santos, no 
entanto, Aguirre escalou 
três zagueiros e usou Ar-
boleda pela direita. Além 
disso, Rojas e Bruno Alves 

estão suspensos.
Diante dos desfalques, 

Everton Felipe e Liziero 
são algumas das opções 
para entrar nos lugares de 
Everton e Rojas. Reinaldo 
adiantado pela ponta, com 
Edimar na lateral, é uma 
outra alternativa.

Totalmente recupera-
do de uma pancada no joe-
lho direito, Rodrigo Caio 
também está à disposição. 
Ele não joga desde abril.

A possível escalação é 
a seguinte: Sidão; Ander-
son Martins, Arboleda e 
Rodrigo Caio (Régis); Ever-
ton Felipe (Régis), Jucilei, 
Hudson, Liziero e Reinal-
do; Nenê e Diego Souza.

O São Paulo vendeu 
28 mil ingressos antecipa-
damente para o jogo des-
te sábado. O time lidera o 
Brasileirão com 50 pontos, 
um acima do vice-líder In-
ternacional.

OS CONVOCADOS
n Goleiros
Alisson (Liverpool), Ederson 
(Manchester City) e Phelipe 
(Grêmio, sub-20)

n Defensores
Alex Sandro (Juventus), Danilo 
(Manchester City), Eder Militão 
(FC Porto), Fabinho (Liverpool), 
Marquinhos (PSG), Marcelo 
(Real Madrid), Miranda (Inter 
de Milão) e Pablo (Bordeuax)

n Meias
Arthur (Barcelona), Casemiro 
(Real Madrid), Fred (Manches-
ter United), Philippe Coutinho 
(Barcelona), Renato Augusto 
(Beijing Guoan) e Walace 
(Hannover 96).

n Atacantes
Everton (Grêmio), Firmino 
(Liverpool), Gabriel Jesus 
(Manchester City), Malcom 
(Barcelona), Neymar (PSG) e 
Richarlison (Everton).

CBF define as semifinais  do Campeonato Brasileiro Sub-20

- As semifinais do Campeo-
nato Brasileiro Sub-20 estão 
definidas: Fluminense x Palmei-
ras e Vitória x Flamengo. Nesta 
quinta-feira (20), o departa-
mento de Competições da CBF 
divulgou o detalhamento destes 
confrontos, com os dias, horá-
rios e locais, além das emissoras 
que transmitirão cada duelo. 
Apenas o jogo de volta entre 
Palmeiras e Fluminense ainda 
não tem local definido. 

Pelo jogo de ida, o Trico-
lor recebe o Verdão em solo 
carioca, no Estádio Los Larios, 
em Duque de Caxias (RJ). O 
embate está marcado para 
26 de setembro, quarta-feira, 
às 18h (horário de Brasília). E 
na volta, o Fluminense será o 
visitante no combate contra o 

Palmeiras, em terras paulistas, 
no dia 2 de outubro, terça-
feira, às 16h30. O confronto 
ainda não tem estádio defini-
do. O time carioca terminou a 
Segunda fase da competição 
com dez pontos, em segundo 
lugar, atrás do Flamengo pelo 
grupo E e o paulista com 11, 

liderou o Grupo E na classifi-
cação para a reta final.

No primeiro confronto, o 
Leão da Barra recebe o Rubro- 
Negro no Manoel Barradas, em 
Salvador, quinta-feira, dia 27 
de setembro, às 21h. Na deci-
são que fecha a terceira fase, 
Vitória e Flamengo se desafiam 

em busca da vaga na final no 
Estádio Raulino de Oliveira, em 
Volta Redonda (RJ), no dia 3 de 
outubro, quarta-feira, às 18h30. 
O clube baiano foi o segundo 
classificado do Grupo E, enquan-
to o Flamengo ganhou vaga na 
semifinal no comando do Grupo 
F do campeonato. 

Libertadores
Nessa quinta-feira, a Con-

federação Brasileira de Futebol 
protestou junto à Conmebol em 
decorrência do erro de arbitra-
gem que resultou na expulsão 
do atleta Dedé, do Cruzeiro, na 
partida contra o Boca Juniors 
pelas quartas de final da Copa 
Libertadores da América. A CBF 
solicita providências diante dos 
prejuízos sofridos pelo Cruzeiro 
e pelo atleta, além de esclare-
cimentos sobre o uso do VAR 
no lance.

O Flamengo vai enfrentar o Vitória nas semifinais, e o Fluminense pega o Palmeiras

O técnico Tite, ao lado de Edu Gaspar, fala com a imprensa depois de anunciar a convocação dos jogadores para os amistosos contra a Arábia Saudita e Argentina nos dias  12 e 16 de outubro

Foto: Lucas Figueiredo

Foto: Mailson Santana/Fluminense FC
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Esportes

Evento é uma iniciativa da CPB para celebrar o Dia do Atleta Paralímpico em vários estados do Brasil

Maior evento do Comitê 
Paralímpico Brasileiro (CPB) 
neste ano, o Festival Paralím-
pico reunirá hoje, 22, cerca de 
7.200 crianças, com faixa etá-
ria de 10 a 17 anos, em todos 
os estados brasileiros. A in-
tenção é comemorar o Dia do 
Atleta Paralímpico, celebrado 
na mesma data, e um dos ob-
jetivos do evento é promover 
a interação de crianças com e 
sem deficiência. A Paraíba foi 
incluída com duas cidades para 
ser uma das sedes do Festival 
Paralímpico e será das 8h30 às 
11h. Em João Pessoa, o evento 
na Vila Olímpica Parahyba e, 
em Campina Grande, no Petrô-
nio Colégio e Curso, localizado 
no bairro da Liberdade.

Cada uma das 48 sedes 
contará com a experimentação 
de três modalidades. Neste es-
paço, crianças sem deficiência 
também poderão participar dos 
esportes adaptados, em iniciati-
va que visa à inclusão total dos 
jovens desta faixa etária. 

"A nossa ação reforçará 
justamente o que o Ministério 
da Educação vem trabalhando 
há décadas e até hoje não têm 
tido tanto êxito. O esporte é uma 
ótima ferramenta, que permite 
mostrar para crianças não-de-
ficientes que é possível praticar 
esportes junto a crianças com 
deficiência, ensina a respeitar 
as limitações dos colegas”, ex-
plicou Ramon Pereira, coorde-
nador de Desporto Escolar do 
Comitê Paralímpico Brasileiro. 

A partir do Festival Para-
límpico, haverá a criação de 
uma cartilha com atividades 
esportivas paralímpicas para 
a Educação Física regular, de-
senvolvida em parceria com 
a Academia Paralímpica Bra-
sileira. Esse documento ficará 
disponível e a intenção é que 
profissionais da área tenha 
acesso a este conteúdo. 

Em seu planejamento es-
tratégico, divulgado neste ano 
e válido até 2024, o Comitê 
Paralímpico Brasileiro tem 
como intuito o desenvolvimen-
to esportivo aliado à inclusão. 
Desta maneira, visa capacitar, 
até 2020, ao menos 2.500 pro-
fissionais que atuem em dife-
rentes segmentos do esporte 
voltado para crianças, jovens 
e adultos com deficiência no 
Brasil. A intenção é ainda ca-
pacitar 100 mil professores 
de Educação Física da rede de 
ensino para trabalhar com pes-
soas com deficiência. 

“O Festival Paralímpico 
mostra para o corpo docente 
e discente que é possível ter 
inclusão no esporte. O proces-
so de inclusão de crianças com 
deficiência vem sendo traba-
lhado desde a década de 1980, 
mas é claro que aqui no Brasil 
ainda precisamos melhorar 
muito", completou Ramon. 

O CPB está desenvolven-
do ainda outras atividades 
para celebrar o Dia do Atleta 
Paralímpico (22 de setembro). 
No Sesc Vila Mariana, desde a 
última terça-feira até amanhã, 
na Arena Paralímpica, está ha-
vendo a experimentação de 
cinco modalidades: atletismo, 
basquete em cadeira de rodas, 
bocha, futebol de 5 e tênis de 
mesa. Os usuários do metrô 
paulistano ainda estão desfru-
tando até o dia 1º de outubro, 
de uma exposição de fotos na 
estação Higienópolis-Macken-
zie, da linha 4-Amarela.

COB

CPB

Festa do esporte paralímpico 
hoje na Vila Olímpica em JP

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Petrúcio Ferreira virá prestigiar o evento na Paraíba

A programação oferecerá 
três modalidades por sede e 
terá duração de 2h30 - das 
8h30 às 11h. Em alguns nú-
cleos, como nas modalidades 
praticadas em cadeira de rodas, 
serão utilizadas cadeiras de 
plástico. Na bocha, as bolas 
poderão ser feitas com meias 
ou bexigas com areia.

“Além de promover a expe-
rimentação das modalidades 
paralímpicas para as crianças, 
a ideia é mostrar para os pro-
fessores que é possível levar 
o esporte paralímpico para as 
escolas de forma lúdica, inclu-
siva e com baixo custo”, disse 
Ramon Pereira, coordenador do 
Desporto Escolar do CPB.

Medalhistas paralímpicos 
marcarão presença no evento. 
Pelo atletismo, Ádria Santos e 

Terezinha Guilhermina estarão, 
respectivamente, nos núcleos 
de Joinville (SC) e Palmas (TO) 
do Festival. João Pessoa (PB) 
terá, por sua vez, a presença 
do paraibano Petrúcio Ferreira 
- atual campeão paralímpico e 
recordista mundial nas provas 
de velocidade.

A nadadora Patrícia Santos, 
que já foi a pódios mundiais e 
paralímpicos, estará em Vitó-
ria (ES). Já o núcleo do Rio de 

Janeiro, receberá a medalhista 
parapan-americana, Camille 
Rodrigues. As medalhistas de 
bronze no vôlei sentado nos 
Jogos Rio 2016, Adria Silva e 
Jani Freitas estarão presentes 
no núcleo de Goiânia (GO), 
Nurya Almeida e Pamela Pe-
reira estão confirmadas em 
Anápolis (GO).

Dúvidas poderão ser es-
clarecidas por meio do e-mail 
festivalparalimpico@cpb.org.br.

O vôlei sentado é uma das 
modalidades do Festival 
Paralímpico em algumas 
capitais do país, mas não 

será disputado aqui em 
João Pessoa

Fotos: CPB

Petrúcio Ferreira, campeão Paralímpico, virá prestigiar o festival em João Pessoa. Em São Paulo , as celebrações já começaram com uma  exposição de fotos na estação do metrô de Higienópolis
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Técnico dá um novo padrão de jogo ao time, elogia a disposição dos jogadores e luta para evitar rebaixamento

"Saiu do hospício, tem 
que respeitar... Lisca Doido é 
Ceará". O canto da torcida do 
Vozão já mostra que o técni-
co é respeitado e ovacionado. 
Conhecido como Lisca Doido, 
o treinador do clube cearense, 
que é natural de Porto Ale-
gre, Rio Grande do Sul, ganha 
ainda mais notoriedade no 
Nordeste. Isso porque ele vem 
conseguindo bons resultados 
nos últimos jogos do Campeo-
nato Brasileiro e garante que 
o time pode se manter na Pri-
meira Divisão. Em entrevista 
exclusiva ao LANCE!, o coman-
dante ressaltou que a equipe 
tem qualidade e destacou o 
segundo turno disputado pelo 
grupo. 

“Acreditando no trabalho 
e provando jogo a jogo que 
dentro do campo temos quali-
dade para enfrentarmos todos 
adversários e ganharmos jo-
gos. No segundo terço da com-
petição pós-Copa estamos em 
quinto e no segundo turno so-
mos terceiro, mas como nosso 
primeiro terço foi muito ruim 
nossa posição é de rebaixa-
mento, mas mostra que temos 
condições de brigar para per-
manecer” disse, destacando o 
que o time precisa fazer ficar 
na Série A.

“Manter a qualidade de 
atuações e caprichar no últi-
mo terço da competição para 
ganharmos mais cinco jogos e 
empatarmos um. Difícil, mas 
não é impossível” completou. 

Antes mesmo de chegar 
ao Ceará este ano, Lisca já ti-
nha vestido a camisa do Alvi-
negro. Há três anos, o técnico 
teve a mesma missão: livrar o 
time da zona de rebaixamen-
to, só que na Série B, e foi cum-
prida com êxito. O clube nor-
destino pontuou 45 pontos 
para permanecer na Segunda 
Divisão.  

“Como em 2015 conse-
guimos permanecer na Série 
B em que a possibilidade de 
rebaixamento era de 98%. To-
dos sabiam que o Ceará tinha 
dificuldades e iria me fazer 
o convite novamente. Fiquei 
muito feliz em retornar para o 
clube e tentar a permanência 
agora na Série A” relembrou. 

Neste retorno ao Ceará, 
poucos departamentos inter-
nos se alteraram. Apenas um 
novo restaurante foi construí-
do. Porém, segundo o treina-
dor, a estrutura é boa apesar 
da desigualdade em compa-
ração aos outros clube,  e se 
conseguir garantir a perma-
nência, colherá os frutos. 

“A estrutura é boa e foi 
construído um restaurante 
novo, mas ainda carece de um 
crescimento em todas as áreas 
para acompanhar o nível dos 
principais clubes da Série A. 
O poder de investimento e as 
cotas de participação ainda 
são muito desiguais e por isso 
o Ceará terá muitos méritos 
se conseguir permanecer e 
será fundamental para o cres-
cimento do clube num todo” 
destacou. 

No momento em que re-
cebeu a proposta do Ceará 
para assumir o comando téc-
nico, o principal objetivo pe-
dido pela diretoria alvinegra 
era escapar do rebaixamento. 
Como já tinha salvo o clube 
em 2015, da Série C, arriscou 
novamente para dar alegria à 
torcida do Vozão. 

Lance

Lance

Globo Esporte

Lisca faz história no Ceará

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Apelido de “Doido” surgiu quando dirigia Juventude em 2013

Antes de chegar à equipe de 
Fortaleza, passou pelo Criciúma, 
onde pediu demissão. O técnico 
revelou que o pensamento da dire-
toria do clube não estava de acordo 
com o dele. Com isso, deixar o cargo 
foi uma opção certa. 

“O meu projeto profissional 
e meus objetivos estavam desali-
nhados com os objetivos do clube. 
Na verdade, fui para o Criciúma 
contratado pelo executivo Newton 
Drumond, que trabalhou muito tem-
po comigo no Internacional. Porém, 
20 dias depois, ele foi para o Vasco, 
e depois disso, achei melhor deixar 
outro profissional mais alinhado 
com os pensamentos da diretoria 
para assumir e pedi demissão no 
início do trabalho” revelou. 

O treinador tem um dos apeli-
dos mais curiosos do futebol: Lisca 
Doido. Ele contou um pouco sobre 
como surgiu a ideia, que aconteceu 

no Juventude, em 2013, quando o 
time de Caxias do Sul estava com di-
ficuldades, e mais um vez, o "Doido" 
conseguiu dar esperança ao clube. 

“O apelido surgiu no Juven-
tude, em 2013. Desenvolvemos 
um trabalho com muita entrega e 
energia num momento histórico e 
com muitas dificuldades no clube. A 
torcida reconheceu e trocou o grito 
de "Guerra de papo doido" para 
"Lisca, Lisca Doido". Foi muito legal 
o reconhecimento da mancha verde, 
maior torcida do Juventude - contou. 

Para finalizar, Lisca destacou a 
força e o incetivo que a torcida do 
Ceará leva para os jogadores dentro 
de campo. Mesmo que a equipe es-
teja nos momentos de dificuldades, 
os torcedores continuam gritando. 

- (o torcedor) É apaixonado e 
está junto mesmo na dificuldade se 
o time mostrar organização e entre-
ga. Ceará, tua glória é lutar é o lema 
do clube e a torcida segue à risca e 
luta junto com o time - destacou. 

É tão verdade, que os torcedores 

acabaram criando um grito para 
o próprio treinador: "Saiu do 
hospício, tem que respeitar...Lis-
ca Doido é Ceará". O canto está 
contribuindo para dar força a ele 
e aos jogadores, que estão cor-
respondendo dentro de campo. 

O próximo desafio do Cea-
rá e de Lisca Doido será contra 

o Grêmio, amanhã, às 11h, no 
Rio Grande do Sul, pelo Cam-
peonato Brasileiro. Agora, o 
Vôzão soma 27 pontos, na 17a 
posição do Campeonato Brasi-
leiro. Caso vença e os resulta-
dos dos outros jogos ajudem, 
pode parar na 13a colocação, 
com 30 somados.

Brasileiro

Média de público melhora
e 25a rodada bate recorde

As torcidas compa-
receram em peso nos es-
tádios no último fim de 
semana do Brasileirão. 
Motivadas por clássicos, 
ascensão do time ou pelo 
simples prazer de ver um 
jogo in loco, elas quebra-
ram o recorde de média 
de público por rodada na 
competição. Ao todo, fo-
ram 234.813 pessoas pa-
gando ingresso, com mé-
dia de 23.481 por partida 
na rodada 25, superando 

os 22.895 pagantes da ro-
dada 16.

Antes da Copa, a mé-
dia de público nas 12 pri-
meiras rodadas do Bra-
sileirão ficou em 17.211 
pagantes. A variação a 
cada rodada era bem pe-
quena, e apenas a rodada 
#4 teve números superio-
res a 20 mil pagantes por 
jogo. Depois do Mundial 
da Rússia, o aumento é 
significativo: seis das 13 
rodadas superaram a mé-
dia de 20 mil pagantes em 
cada partida. No período, 
mais de 19 mil torcedores 

compareceram aos está-
dios por partida.

A tendência de bom 
público é observada desde 
as últimas rodadas. Com 
isso, podemos afirmar que 
a presença das torcidas 
nos jogos está crescendo 
gradativamente. Veja os 
gráficos.

Bahia, Botafogo, Cha-
pecoense e Vasco tiveram 
seus maiores públicos 
como mandantes na Série 
A na 25ª rodada. Santos e 
Cruzeiro conseguiram a se-
gunda melhor marca, sen-
do que o Peixe bateu o seu 

recorde na Vila Belmiro, com 
13.488 pagantes.

O jogo com maior pú-
blico no fim de semana foi o 
clássico carioca realizado no 
Mané Garrincha, em Brasília: 
54.288 pessoas pagaram in-

gresso para ver o empate em 
1 a 1 entre Vasco e Flamengo. 
Outra partida que alavancou 
os números da rodada foi 
o triunfo por 2 a 0 do Ceará 
sobre o Vitória, com 31.502 
pagantes no Castelão.

Uma das maiores vitórias no segundo turno do Campeonato Brasileiro foi no 1 a 0 sobre o Flamengo num Maracanã lotado. O Ceará amanhã vai enfrentar o Grêmio em sua Arena

Lisca “Doido” falou de sua entrega no trabalho por onde comanda os clubes

Vasco 1 x 1 Flamengo no Mané Garrincha levou 54.288 torcedores

Foto: Gilvan de Souza

Foto: Divulgação

Foto: Gilvan de Souza
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

Ele nasceu no interior de Pernambu-
co, precisamente no dia dezesseis de no-
vembro do ano de 1940, mudou-se para 
a cidade de Campina Grande e em 1960 
já jogava profissional no extinto time do 
Paulistano, equipe extinta e que brilhava 
na Rinha da Borborema.

Batizado como José Lima da Silva, 
como “Zé Preto” ficou conhecido na car-
reira de jogador de futebol profissional.  
Em 1961 ele já vestia a vitoriosa cami-
sa do Campinense Clube e participava 
daquela histórica conquista do hexa-cam-
peonato nos anos de 1960, 61, 62, 63, 64 
e 65.

Também foi campeão estadual 
vestindo a camisa raposeira no ano de 
1967 e de torneios importantes, como 
o Torneio Norte-Nordeste em 1963, e a 
Taça Pedro Gondim em 1964.

Quando deixou a equipe do Cam-
pinense, o nosso craque foi jogar no 

Sampaio Corrêa do Maranhão, no ABC 
de Natal e nos Leões, sendo este último 
da cidade de Salvador-BA. Depois ele 
retornou ao nosso Estado e encerrou a 
sua carreira jogando por três anos com a 
camisa  do glorioso Treze Futebol Clube.

Em 1971, já sendo denominado 
por “Zé Lima” ele iniciava a sua carreira 
vitoriosa como treinador, vencendo os 
campeonatos estaduais de 1971, 1972, 
1973 e 1974 como técnico do Campinen-
se Clube. Daí em diante não parou mais 
de se aprimorar. Comandou várias equi-
pes  no Estado, com destaque o Botafogo 
Futebol Clube da Capital onde voltou a 
conquistar títulos.

Ao todo, ele levantou o troféu pa-
raibano como campeão por doze vezes, 
sendo sete como jogador, e cinco como 
treinador, passando a ser o recordista 
de títulos conquistados no nosso futebol 
profissional. Quando indagado como con-

seguiu esse feito, ele com a simplicidade 
que lhe é peculiar respondeu que tudo 
isso foi fruto de trabalho, suor e muito 
amor.

Quem teve o privilégio de ser trei-
nado por Zé Lima não esquece o quanto 
aprendeu com aquele profissional disci-
plinador, porém amigo, conselheiro e aci-
ma de tudo orientador, não só em campo 
como fora das quatro linhas.

Zé Lima teve seis filhos do sexo mas-
culino que também jogaram futebol em 
times profissionais. Seus irmãos também 
foram jogadores de futebol, com destaque 
para “Assis Paraíba”, que jogou em vários 
clubes do país, vestiu a camisa da Seleção 
Brasileira  e jogou em times do exterior.

 Para nós torcedores, cronistas e des-
portistas, ficou a certeza de que “Zé Lima” 
escreveu o seu nome, com tintas doura-
das e perpétuas na brilhante história do 
futebol paraibano.

Você se lembra de Zé Preto?

Dirigente diz que foi escolhido por unanimidade para a função e não poderia se recusar a assumir o desafio

Após a entrega dos car-
gos do presidente e do vice 
do Botafogo, José Freire e 
Guilherme Carvalho, respec-
tivamente, o vice-presidente 
de finanças do clube, Sérgio 
Meira, confirmou ontem que 
aceitou o desafio de assumir 
a presidência do Belo, para o 
biênio 2018-2020. Segundo 
ele, isto não estava nos planos 
dele, mas pertence ao grupo 
que vem fazendo um grande 
trabalho no clube, e não pode-
ria recusar.

"Nunca pensei em assu-
mir a presidência do Botafogo. 
Sempre colaborei com o clube 
em outras funções. Mas, o gru-
po atual fechou em torno do 
meu nome, foi uma unanimi-
dade, então não tenho como 
me furtar do desafio", disse o 
futuro presidente, que deverá 
ser eleito, em chapa única, no 
dia 21 de outubro.

Já falando como futuro 
presidente do Botafogo, Sér-
gio Meira disse que sua ad-
ministração será na verdade 

uma continuação do que vem 
fazendo o grupo atual. "Eu vou 
dar continuidade a um proje-
to que vem dando certo, e que 
teve significativos avanços 
este ano. O Botafogo hoje é um 
time muito estruturado. Eu 
vou investir dentro e fora de 
campo", afirmou o dirigente.

Indagado sobre a parte 
técnica, Sérgio Meira disse que 
o planejamento para a próxi-
ma temporada está em pleno 
andamento e com sucesso. 
"Já renovamos o contrato de 
alguns atletas que nos interes-
savam. Ainda há a possibilida-
de de outros, que não deram 
certo agora, possa acertar com 
a gente no futuro, e já demos 
também início as novas con-
tratações. No momento, já te-
mos vários contatos com ou-
tros atletas que deverão vestir 
a camisa do clube no próximo 
ano. O pensamento é fechar o 
elenco o mais rápido possível. 
Vamos trabalhar com cerca 
de 30 jogadores, somando-se 
aí os nossos atletas da base", 
acrescentou.

O dirigente adiantou ain-
da que dentro do planejamen-

to do Belo, a pré-temporada 
deverá começar em novem-
bro, já com o elenco comple-
to. No momento, o diretor 
de futebol Warley e o técnico 
Evaristo estão cuidando das 
contratações. Segundo Sérgio 
Meira, o critério que está sen-
do utilizado é que não basta 
ser apenas um bom jogador 
dentro de campo. Os atletas 
terão de ter um bom compor-
tamento também fora dele, e 
ser agregador, ter um espírito 
de equipe.

Sobre a atitude de Zezi-
nho e Novinho de já deixar o 
clube neste momento, mes-
mo sem ter recebido ainda 
a determinação da Justiça, 
Sérgio Meira não quis falar 
muito sobre o assunto, ape-
nas lamentou o fato. "Se eles 
tomaram esta decisão, é por-
que eles tinham suas razões 
pessoais. A gente só lamen-
ta a situação que ambos es-
tão passando, mas acredito 
no grupo e mesmo longe do 
clube, eles estarão sempre 
colaborando no que for pos-
sível com o sucesso do Belo", 
finalizou.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Sérgio Meira já fala como 
futuro presidente do Belo

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

No segundo dia do 
Mundial de Judô em Baku, 
no Azerbaijão, o Brasil 
conquistou sua primeira 
medalha do campeonato. 
Num duelo de brasileiras, 
Érika Miranda (4ª ran-
king mundial) superou 
Jéssica Pereira (7ª) e fa-
turou o bronze na catego-
ria até 52kg. Aos 20 anos, 
Daniel Cargnin (66kg) 
bateu na trave e perdeu 
a disputa do bronze para 

o sul-coreano An Baul. 
Charles Chibana (66kg), 
que também competiu 
nessa sexta-feira, acabou 
eliminado nos duelos 
preliminares. O Mundial 
é a primeira das compe-
tições que valem pontos 
para a classificação em 
Tóquio 2020.

Em sua nona par-
ticipação em mundiais, 
Érika Miranda conquis-
tou a quinta medalha in-
dividual - sem contar no 
bronze por equipes no 
Rio 2013. A brasiliense, 

que é uma das mais ex-
perientes do Time Brasil 
com 31 anos, venceu com 
um ippon logo nos pri-
meiros segundos de con-
fronto. Nascida no morro 
do Dendê, Zona Norte do 
Rio de Janeiro, Jéssica Pe-
reira buscava sua primei-
ra medalha em Mundial 
adulto. A carioca faz par-
te de um grupo de cinco 
irmãos judocas e aos 24 
anos é um dos grandes 
nomes da nova geração 
do Brasil na categoria. O 
título até 52kg ficou com 

o Abe Uta, que eliminou a 
também japonesa Shishi-
me na final.

Érika estreou tirando 
do caminho a finlandesa 
Katri Kakko. Na sequência, 
a brasiliense eliminou a es-
lovaca Petra Nareks e a bel-
ga Charline Van Snick, qua-
lificando-se para enfrentar 
a japonesa Ai Shishime 
na semi. Diante da atual 
campeã do mundo, Érika 
Miranda não conseguiu 
evitar o wazari e acabou 
fora da final da categoria 
até 52kg. Com resultado, 

o bronze foi definido entre 
as duas brasileiras.

Jéssica Pereira (52kg)
Jéssica bateu a vietna-

mita Thui Nguien na primei-
ra rodada e depois a austra-
liana Tinka Easton. A carioca, 
porém, perdeu na sequência 
para a japonesa Uta Abe e, 
por isso precisou medir for-
ças com a israelense Gefen 
Primo na repescagem. Com 
um wazari, ela conseguiu 
vencer o duelo e avançar à 
disputa de bronze quando 
perdeu para Érika Miranda..

Érika Miranda conquista a primeira medalha 
para o Brasil no Mundial de Judô, em Baku

O vice-presidente de finanças, Sérgio Meira, deverá ser candidato em chapa única, à presidência do Botafogo

Érika Miranda enfrentou Jéssica Pereira

Foto: Globoesporte/PB

Foto:Rodofl Vilela/Rede Esporte

Globo Esporte

Além de um grande jogador, Zé Lima dirigiu várias equipes

Foto: Reprodução



PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para conclusão do Campo de Futebol 
no Distrito de Rua Nova – Belém/PB, conforme contrato de repasse celebrado com o Ministério 
do Esporte / Governo Federal, oriundos do Contrato de Repasse n° 1000.879-96/2012 ME. FUN-
DAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00008/2018. RECURSOS PRÓPRIOS / CONTRATO 
DE REPASSE Nº 1000.879-96/2012 ME: DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE 
2018 - ELEMENTO DE DESPESA - 4.4.90.51.01 - Obras e Instalações. PRAZO EXECUÇÃO: 06 
(seis) meses. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB e MATRIX 
CONSTRUTORA EIRELI - EPP, CNPJ sob o nº 18.920.924/0001-71 - CT Nº 00133/2018 – 20/09/2018 
– R$ 225.102,42 (Duzentos e Vinte e Cinco Mil Cento e Dois Reais e Quarenta e Dois Centavos).

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições de medicamentos diversos para melhor atender as necessidades da po-
pulação carente do município. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00006/2018. 
RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS - Dotação consignada no orçamento vigente 
2018 - Elementos de despesa: 3.3.90.30.01 - Material de Consumo / 3.3.90.32.01 - Bem, Materiais 
para distribuição gratuita. VIGÊNCIA: Dezembro de 2018. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE BELÉM e LABORATÓRIO INDUSTRIAL FARMACÊUTICO DO ESTADO DA PARA-
ÍBA S/A - R$ 16.807,00 – Dezesseis Mil Oitocentos e Sete Reais - CT Nº 00134/2018 – 19.09.2018.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00005/2018
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00005/2018, 
que objetiva: Aquisição de mamógrafo convencional com sistema CR para o Centro de Referência de 
Saúde da Mulher, referente a proposta: 11429.813000/1120-01 do Ministério da Saúde; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: KONICA MINOLTA HEALTHCARE 
DO BRASIL INDÚSTRIA DE EQUIPAMENTOS MÉDICOS LTDA - R$ 342.000,00 – Trezentos e 
Quarenta e Dois Mil Reais.

Belém - PB, 12 de Setembro de 2018.
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

REPUBLICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS 011/2018

A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Comissão Permanente de Licitação, 
TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS nº 011/2018, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é PAVIMENTAÇÃO DE RUAS 
NO MUNICÍPIO DE BOQUEIRÃO, NAS COMUNIDADES DE MOITA E CANUDOS – TERMO DE 
COMPROMISSO Nº 0742/2017 (0747257,0903038). Data de abertura: 11/10/2018 às 12h00min 
(Horário Local). Cópia do edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor 
de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, à Av. 30 de Abril, nº 45, Centro, no horário de expediente. 
Outras informações pelo telefone (83) 3391 – 2318, Boqueirão, 21/09/2018. Crystiane Gomes 
Bezerra – Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS 012/2018
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Comissão Permanente de Licitação, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS nº 012/2018, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é SERVIÇOS DE CONCLUSÃO DE 
OBRAS DE INFRAESTRUTURA TURÍSTICA NA SEDE DO MUNICIPIO DE BOQUEIRÃO – (CONS-
TRUÇÃO DE PORTAL TURISTICO E PRAÇAS) – CR: 1010.753-45/2013 MTUR. Data de abertura: 
11/10/2018 às 10h00min (Horário Local). Cópia do edital e demais documentos pertinentes estarão 
à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, à Av. 30 de Abril, nº 45, Centro, no 
horário de expediente. Outras informações pelo telefone (83) 3391 – 2318, Boqueirão, 21/09/2018. 
Crystiane Gomes Bezerra – Presidente da CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00016/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Outubro 
de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONSTRUÇÃO DAS 
QUADRAS DE VOLEI E FUTEBOL DE AREIA NA ORLA DA PRAIA DE MIRAMAR NO MUNICÍPIO 
DE CABEDELO.. Recursos: Próprios. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 21 de Setembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Presidente da CPL

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Cabedelo

Comissão Permanente de Licitação
AVISO

A Prefeitura Municipal de CABEDELO-PB, através da Comissão Permanente de Licitação, 
TORNA SEM EFEITO a publicação da Licitação na Modalidade de PREGÃO PRESENCIAL Nº 
00108/2018, cujo objeto é Aquisição de cimento destinado à SEINFRA, publicada no Diário Oficial 
e Jornal A UNIÃO do dia 20/09/2018. 

Cabedelo, 21 de Setembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR/Presidente da CPL/Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00110/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 04 de 
Outubro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à partici-
pação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Brita e Betoneira para atender às 
necessidades da SEINFRA (Participação Exclusiva ME/EPP). Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no 
horário das 08:00 às 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121.E-
-mail:licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Cabedelo - PB, 21 de Setembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00109/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 08 de Outubro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de areia fina e grossa,que serão utilizadas 
nas atividades da Secretaria de Infraestrutura,tais como manutenção dos Próprios Públicos,Praças 
e Vias Públicas do Município,além das Obras de responsabilidade dessa Secretaria. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 21 de Setembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
SUPERINTENDÊNCIA CAJAZEIRENSE DE TRANSPORTES E TRÂNSITO 

CONCORRÊNCIA Nº 00002/2018
OBJETO: Concessão Onerosa dos serviços de Implantação, Operação, Manutenção e Geren-

ciamento do Sistema de estacionamento rotativo eletrônico pago de veículos nas vias e logradouros 
públicos do Município de Cajazeiras-PB, denominado “Zona Azul”. 

A comissão Especial de Licitação torna público aos interessados o nome da empresa que 
protocolou recurso ao resultado de habilitação da nova documentação apresentada, de acordo 
com o art. 48 § 3º da Lei Nº 8.666/93, BR-TIC INOVACOES TECNOLOGICAS LTDA. Assim, ficam 
devidamente comunicado para, com base no Art. 109, § 3º da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações, apresentarem impugnações ao recurso interposto. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Especial de Licitação no Endereço: Avenida Joca Claudino, S/N, Centro 
Administrativo, Bairro Tancredo Neves Cajazeiras - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 3531-5630. E-mail: cplprefeituracajazeiras@gmail.com. 

Cajazeiras - PB, 21 de Setembro de 2018
JOSEFA VANOBIA FERREIRA NÓBREGA DE SOUZA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 13:30 horas do dia 04 de Outu-
bro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa para fornecimento de material de expediente. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/02. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33411278. E-mail: 
sttpcampina.licita@gmail.com. Edital: http://sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 19 de Setembro de 2018
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 14:00 horas do dia 05 de Outubro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
para fornecimento de refeição de forma parcelada a STTP.. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/02. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33411278. E-mail: 
sttpcampina.licita@gmail.com. Edital: http://sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 20 de Setembro de 2018
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA  MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25019/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Asssis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, 
às 14:30 horas do dia 09 de Outubro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo 
menor preço, para: AQUISIÇÃO DE GRADES PARA JANELAS E PORTÕES DE FERRO, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DO CENTRO PÚBLICO DE EMPREGO, TRABALHO E RENDA. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 3.057. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas - 14:00 as 17:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33106652. E-mail: LICITACAO.SEMASCG@
GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 21 de Setembro de 2018
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de moveis e equi-

pamentos mobiliários. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00026/2018. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Campina Grande / STTP: 05.010 - Superintendência de Transito 
e Transportes Públicos 04.122.2001.2092 - Ações Administrativas da STTP 15.451.1025.2091 - 
Ações de Melhoria no Sistema de Transito 4490.52.99 - Equipamentos e Material Permanente. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia 
de Transito e Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00136/2018 - 21.09.18 - Antonio 
Alves Amaral Junior - R$ 4.210,00; CT Nº 00137/2018 - 21.09.18 - JCL - JANDERSON COSTA 
LEÃO LIMA - R$ 26.545,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 14:00 horas do dia 05 de Outubro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de em-
presa para fornecimento de refeição de forma parcelada a STTP.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/02. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33411278. 
E-mail: sttpcampina.licita@gmail.com. Edital: http://sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 20 de Setembro de 2018
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO 

 PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2018
A Prefeitura Municipal de Curral Velho, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar 

público para conhecimento dos interessados, o resultado de Julgamento do PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00024/2018, com o seu objeto Aquisição parcelada de material de expediente e escolar, destinado 
a todas às secretarias da Prefeitura Municipal de CURRAL VELHO-PB e ao PDDE, a medida de 
suas necessidades, conforme especificação do edital. Com o licitante classificado em todas as fases 
deste certame a pessoa Jurídica: IVANILTO DA COSTA VIEIRA - Valor: R$ 257.631,81 (Duzentos 
cinquenta sete mil, seiscentos trinta um reais e oitenta e um centavo) valor global 

Curral Velho - PB, 20 de Setembro de 2018.
Cláudio Nogueira dos Santos

Pregoeiro Oficial  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00014/2018
OBJETO: Contratação de empresa especializada para realização de concurso de provas e títulos 

para o provimento de vagas no quadro de pessoal da Prefeitura Municipal de Conceição - PB para 
os níveis fundamental, médio e superior.

LICITANTE HABILITADO: CONTEMAX - CONSULTORIA TECNICA E PLANEJAMENTO LTDA.
LICITANTE INABILITADO: PRO-MUNICIPIO SERVICOS - EIRELI.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 

Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
01/10/2018, às 11:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo 
Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis.

Conceição - PB, 20 de Setembro de 2018.
OSVALDO CIRILO FERREIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Ambulâncias Tipo A, conforme Termos de Compromisso Nº 

2504401712201624511; 2504401712201625483; 2504401712292009637 para a secretaria mu-
nicipal de Saúde do município de Conceição/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00062/2018. DOTAÇÃO: UNIDADE ORÇAMENTÁRIA: Mistério da Saúde, através dos Termos de 
Compromisso Nº 2504401712201624511; 2504401712201625483; 2504401712292009637 e Municí-
pio de Conceição, através da seguinte Dotação Orçamentária: 06.000 SECRETARIA DE SAÚDE - 10 
301 1012 1018 AQUISIÇÃO DE AMBULÂNCIA - Elemento de Despesa: 4490.52 EQUIPAMENTOS 
E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Conceição e CT Nº 16201/2018 - 04.09.18 - FIORI VEICOLO S.A. - R$ 249.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRINHAS

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRINHAS
AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE  PREÇOS Nº 01/2018

A comissão de licitação torna público que realizará licitação, na modalidade Tomada de Preço, 
do tipo técnica e preço. Objeto: Contratação de serviços técnicos especializados de Consultoria e 
Assessoria técnica relativa às áreas de contábeis, financeira e orçamentária junto ao Fundo Municipal 
de Saúde de Cajazeirinhas. Data: 23 de Outubro de 2018, às 09:00 horas, na sala de Reuniões 
da CPL, na sede da Prefeitura. Edital e informações: Rua Admílson Leite de Almeida, 80 - Centro 
- Cajazeirinhas - PB. Portal da Transparência: http://www.cajazeirinhas.pb.gov.br.

Cajazeirinhas - PB, 21 de Setembro de 2018
GERALDO DE ASSIS CEZÁRIO

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00006/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00006/2018, que objetiva: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: As Morenas - Albinha 
& Nayana, que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] a Festividade de(o) Raízes do Brejo 
deste Município, através de apresentação aberta ao grande público, prevista [início] para o dia 29 
de setembro de 2018; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
JOSE EDSON CORREIA - R$ 12.000,00.

Duas Estradas - PB, 20 de Setembro de 2018
JOYCE RENALLY FELIX NUNES - Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS
 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00006/2018. OBJETO: Contratação de Profissional(ais) 
do Setor Artístico: As Morenas - Albinha &Nayana, que tem como objetivo, abrilhantar [apresentar-se] 
a Festividade de(o) Raízes do Brejo deste Município, através de apresentação aberta ao grande 
público, prevista [início] para o dia 29 de setembro de 2018. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso 
III, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Cultura e Turismo. 
RATIFICAÇÃO: Prefeita Constitucional, em 20/09/2018.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

AVISO DE CONVOCAÇÃO DE TERCEIRO COLOCADO - PREGÃO PRESENCIAL 0032/2018
O Município de Esperança/PB, através de sua Pregoeira, torna público aos interessados, e em 

especial aos participantes do Pregão 0032/2018, conforme sessão ocorrida no dia 13/06/2018, 
que, tendo em vista que as empresas vencedoras dos itens 1, 4, 8, 9, 13, 23, 27, 29, e 31, não 
compareceram para assinatura do contrato dentro do prazo consignado em convocação, nem 
manifestou qualquer intenção de fazê-lo, ficando, portanto, diante da omissão, caracterizado o 
descumprimento total da obrigação assumida, sujeitando-o às penalidades legalmente estabeleci-
das. Amparado na Legislação, fica convocada(s) a(s) Empresa(s) classificada(s) em terceiro lugar 
para os itens:1 e 9 – ALDO FABRICIO DUTRA DANTAS;  já devidamente habilitada nos autos; 4 
–WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI - EPP, já devidamente habilitada nos autos; 8–THOMAS 
JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE, já devidamente habilitada nos autos; 13 e 31–CRM 
COMERCIAL LTDA ME, 23 - JOSE NERGINO SOBREIRA, já devidamente habilitada nos autos; 
27 - MEDONTEC-MANUT E REP EM EQUIP MED HOSP E ODONT LTDA – EPP; 29 MEDICAL 
MERCANTIL DE APARELHAGEM MEDICA LTDA, para comparecerem à sala de licitações do 
Município no prazo de 05 (cinco) dias úteise manifestar seu interesse de negociar e contratar os 
itens remanescente.. Caso não aceite será convocado(a) o (a) quarto (a) classificado(a) e assim 
sucessivamente até a conclusão do processo. Informações Tel. (83)3361-2801. Em 21/09/2018 – 
Valéria Gomes da Rocha– Pregoeira.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09h00min do dia 03 de Outubro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO PARCELADA DE 
MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER A DEMANDA DESTA EDILIDADE. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 1.459/07. Informações: no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com. Edital: https://portal.
tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. Esperança - PB, 20 de Setembro de 2018

JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Outubro 
de 2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Construção com a 
implantação de Melhorias Sanitárias Domiciliares - MSD, em diversas localidades no município de 
Igaracy - PB, atendendo ao Convênio FUNASA nº 01683/2017. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.
igaracy.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 20 de Setembro de 2018
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   foi recebida pela  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 
Prévia 032/2017 para Construção do Ginásio poliesportivo na porção norte da Praça da Paz, 
localizada no Município de  João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   foi concedida pela  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 
Prévia 082/2017 para Construção da Praça Tenente Ulysses da Silva Costa, localizada no Município 
de  João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09044/2018        PROCESSO ADM. Nº. 2018/008363
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 

MANUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE MARCENARIA DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E 
UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 25/09/2018, às 09h30. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
04/10/2018, às 09h30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 25 de setembro de 2018.

João Pessoa, 21 de agosto de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
(SEDEC)

EXTRATO DE CONTRATO Nº 09138/2018 – SEDEC
PARTES:
CONTRATANTE: SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO E CULTURA da Prefeitura Mu-

nicipal de João Pessoa 
CONTRATADA: ENGEMEC CONSTRUTORA INCORPORADORA LTDA ME
OBJETO: Construção do Centro de Educação Unificada - CEU no bairro de mangabeira, em 

João Pessoa/PB.
PRAZO EXECUÇÃO: 360 (trezentos e sessenta) dias corridos
PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 390 (trezentos e noventa) dias corridos
LICITAÇÃO: Concorrência n.º 33017/2018.
VALOR: R$ 5.994.836,08 (cinco milhões novecentos e noventa e quatro mil oitocentos e trinta 

e seis reais e oito centavos).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
a) Classificação Orçamentária: 10.101.12.361.5197.2896
b) Elemento de despesa: 4.4.90.51/1001,1113 e 1120.
c) Fonte: Recursos Ordinários/PMJP, FUNDEB, Recursos FNDE - Salário-Educação
d) PPA até 2021 –10.101.2896

FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93 e suas alterações, bem como o artigo 37 da Consti-
tuição Federal.

João Pessoa  20 de setembro de  2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO E CULTURA
CONTRATANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
PROCESSO Nº 15.490/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.110/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO 
PARA DIABÉTICOS II.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Francine 
Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que o certame 
acima referenciado deflagrou-se FRACASSADO pelo valor, tendo em vista, o valor apresentado 
pela empresa encontrar-se acima do preço referencial. Consultas com a Pregoeira e sua equipe 
de apoio, no HORÁRIO das 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail 
cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 21 de setembro de 2018. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09068/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09042/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/002847

OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE MANUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE ALVE-
NARIA DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO 
DE JOÃO PESSOA.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09042/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: CONSTRULAR R.P DA SILVA MATERIAL DE CONSTRUÇÃO CNPJ: 
70.097.282/0001-72 FONE/FAX: (83)3335-1155/3335-4980 END.: AVENIDA JUSCELINO KU-
BISTCHEK, 679, CRUZEIRO, CAMPINA GRANDE/PB CEP: EMAIL: rpconstrular@hotmail.com

ITEM UNID. PRODUTO 
DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. TOTAL MARCA

04 Kg Arame galvanizado 
n 18 100

R$ 11,43
(onze reais e 

quarenta e três 
centavos).

R$ 1.143,00
(um mil, cento e 
quarenta e três 

reais).

Belgo

05 Kg
Arame galvanizado 
n 18 encapado para 

gesso
300

R$ 14,00
(quatorze 

reais).

R$ 4.200,00
(quatro mil e 

duzentos reais).
In Natura

12 Metro Azulejo 15 x 15 cm - 
cor branco 500

R$ 31,49
(trinta e um 

reais e 
quarenta e 

nove 
centavos).

R$ 15.745,00
(quinze mil, 
setecentos e 
quarenta e 

cinco reais).

In Natura

41 Unid

Forro de PVC em 
régua 6 metro de 
comprimento x 

largura de 20 cm

200

R$ 14,28
(quatorze reais 

e vinte e oito 
centavos).

R$ 2.856,00
(dois mil, 

oitocentos e 
cinquenta e seis 

reais).

In Natura

57 Unid Massa colante AC 2 500

R$ 11,41
(onze reais e 

quarenta e um 
centavos).

R$ 5.705,00
(cinco mil, se-

tecentos e cinco 
reais).

Jomarca

63 Unid
Parafuso Auto 

Atarraxante – fenda 
Phillips – 4,8 x 60

10.000
R$ 0,17

(dezessete 
reais).

R$ 1.700,00
(um mil e sete-
centos reais).

Jomarca

71 Caixa

Parafuso Auto 
Atarraxante – fenda 
Phillips – 4,2 x 38 
(caixa com 500)

30

R$ 39,40
(trinta e nove 

reais e quaren-
ta centavos).

R$ 1.182,00
(um mil, cento 
e oitenta e dois 

reais).

Jomarca

78 Unid
Parafuso Auto 

Atarraxante – fenda 
Phillips – 5,5 x 50

10.000
R$ 0,14

(quatorze 
centavos).

R$ 1.400,00
(um mil e 

quatrocentos 
reais).

Jomarca

81 Unid Parafuso cabeça de 
panela  - 3,5x25mm 10.000

R$ 0,17
(dezessete 
centavos).

R$ 1.700,00
(um mil e sete-
centos reais).

Jomarca

82 Unid Parafuso cabeça de 
panela - 4,8x50mm 15.000

R$ 0,15
(quinze 

centavos).

R$ 2.250,00
(dois mil, 

duzentos e cin-
quenta reais).

Jomarca

84 Unid
Haste para telha com 
conjunto de vedação 

1/4" x 300 mm
500

R$ 1,29
(um real e 

vinte e nove 
centavos).

R$ 645,00
(seiscentos e 
quarenta e 

cinco reais).

Gramplast

Valor Total: R$ 38.526,00 (trinta e oito mil, quinhentos e vinte e seis reais).

João Pessoa, 17 de setembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO 

EDITAL Nº 106 DE 21 DE SETEMBRO  DE 2018
A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria de Administração, no uso de suas 

atribuições, torna público o presente EDITAL DE CONVOCAÇÃO, de acordo com anexo único, para o  
cargo de  MEDICO, para UPA –BANCÁRIOS , selecionados por ordem de classificação no Concurso 
Publico Edital nº01 de 30 de janeiro de 2018, homologado através da portaria nº 932 de 16 de julho 
de 2018, para posse dos referidos cargos, no prazo de 30 (trinta) dias contados da publicação deste 
Edital, (artigo 36 da Lei 2380/79 – Estatuto dos Funcionários Publico do Município)  com o que segue:

1 -  Realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional
Na Junta Médica Municipal, situada na rua Francisca Moura, 395, Centro, das 8:00 às 12:00 

horas,  dentro do prazo dos 30 (trinta) dias acima referido, mediante agendamento, através do 
fone 3214-3710 ou “in loco”, para realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional 
munido dos resultados dos exames abaixo relacionados, os quais poderão ser realizados em 
serviços públicos ou privados: 

a) Hemograma;
b) Glicemia;
c) ECG, acompanhado de laudo médico;
d) Avaliação Cardiologica, realizado por médico cardiologista;
e) Raio X do Torax PA, acompanhado de laudo médico;
f) Audiometria;
g) Exame oftomológico, realizado por médico oftomologista;
h) Sanidade Fisica, realizado por medico de qualquer especialidade;
i) Sanidade Mental, realizado por médico psiquiatra.
2 -  De posse do exame médico pré-admissional fornecido pela Junta Médica Municipal o Profis-

sional da Saúde deverá se apresentar na Divisão de Posse – DIPOC da Secretaria da Administração 
- SEAD, situada na Avenida Diógenes Chianca, n° 1777, Água Fria, Centro de Administração Muni-
cipal – CAM, telefone (83) 98645-8717, das 8:00 às 12:00 e 13:00 as 17:00 horas,  para investidura 
no cargo público, munido dos seguintes documentos, (original e cópia): 

a) Registro de Identidade – RG;
b) Cadastro de Pessoa Física – CPF;
c) Título de Eleitor com comprovante de votação da última eleição;
d) Documentos militar para o sexo masculino;
e) Carteira do PIS ou PASEP (se já teve emprego anterior);
f) Carteira de Trabalho (CTPS);
g) Comprovante de residência;
h) Diploma;
i) Registro no Conselho da Classe
j) Certificado da Especialização 
k) Certidão de Casamento;
l) Registro de nascimento de filhos (s) menor (es) de 14 anos e/ou portadores de deficiência ;
m) Duas ( 2) foto 3x4 recente, uma para Junta Médica;
n) Conta bancária – Banco do Brasil;
o) Declaração de Bens ou Declaração de Importo de Renda;
p) Certidões dos setores de distribuição dos foruns criminais das Justiças Federal e Estadual 

do Estado em que o candidato houver residido nos últimos cinco anos expedidas, no máximo, há 
seis (6) meses, respeitado o prazo de validade descrito na própria certidão, quando houver;

q) Certificado de antecedentes da Polícia Federal e da Policia  dos Estados em que o can-
didato houver residido nos últimos cinco anos, expedidas, no máximo, há seis (6) meses, respeitado 
o prazo de validade descrito na própria certidão, quando houver;

r) As demais declarações exigidas no Edital do Concurso Publico nº 01/2013 serão assi-
nadas no ato da posse;

s) Declaração , caso possua outro cargo, emprego ou função publica,  especificando a 
natureza do vinculo e carga horária. 

3- Após a posse o servidor tem 8 (oito) dias para entrar em exercício (Lei 2.380, art. 40, item II)

CARGO: MÉDICO - UPA - BANCÁRIOS 
ORDEM PORTARIA NOME INSCRIÇÃO Classificação

1 857 Leydiane Araujo De Lima 10346357 44

2 858 Aysla De Albuquerque Santana 10313982 45

3 859 Érica Priscilla Santos Silva 10349495 46

4 860 Amanda Sacha Paulino Tolentino Alustau 10328693 47

5 861 Eduardo Rodrigo Dos Santos Pereira 10333771 48

6 862 Homero Max De Assis E Sá 10350025 49

7 863 Jose Antônio De Oliveira Neto 10310880 50

8 864 Raylanne Marcelino Soares De Medeiros 10346664 51

9 865 Antonio Mateus Andrade De Sousa 10316223 52

João Pessoa, 21 de setembro  de 2018
ROBERTO WAGNER MARIZ QUEIROGA

Secretário da Administração

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Fundo Municipal de Saúde de Monteiro

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO nº 1.6.017/2018
PREGÃO PRESENCIAL N. 1.6.017/2018/FMS

EXTRATO DE REGISTRO DE PREÇOS do PREGÃO PRESENCIAL Nº: 1.6.017/2018 PRO-
CESSO ADMINISTRATIVO: 036/2018 OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO 
DE EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE , para atender  as Necessidades da Secretaria 
de Saúde Desta Municipalidade, durante o exercício de 2018. VIGÊNCIA: de 12 (doze) Meses a 
partir da data de assinatura - DATA DA ASSINATURA: 03 de Setembro de 2018. EMPRESA VEN-
CEDORA: CAVALCANTE PRIMO VEICULOS LTDA pessoa jurídica de direito privado, inscrita no 
CNPJ sob o nº. 09.127.069/0001-55, do qual se sagrou vencedora perfazendo um valor total de 
R$90.000,00 (noventa mil reais),  CELIA FRANCISCA DE CARVALHO pessoa jurídica de direito 
privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 15.659.814/0001-00, do qual se sagrou vencedora perfazendo 
um valor total de R$68.320,00 (sessenta e oito mil trezentos e vinte reais)  DENTEMED EQUIPA-
MENTO ODONTOLOGICOS LTDA  pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 
07.897.039/0001-00, do qual se sagrou vencedora perfazendo um valor total de R$8.467,00 (oito mil 
quatrocentos e sessenta e sete reais) GQS ELETROS E EQUIPAMENTOS LTDA  pessoa jurídica 
de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 11.427.407/0001-16, do qual se sagrou vencedora 
perfazendo um valor total de R$33.773,00 (trinta e três  mil setecentos e setenta e três reais) IN-
DREL INDUSTRIA DE REFRIGERAÇÃO LONDRINENSE LTDA  pessoa jurídica de direito privado, 
inscrita no CNPJ sob o nº. 78.589.504/0001-86, do qual se sagrou vencedora perfazendo um valor 
total de R$5.694,00 (cinco mil seiscentos e noventa e quatro reais) ODONTOMED COMERCIO 
DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA pessoa jurídica de direito privado, inscrita no 
CNPJ sob o nº. 09.478.023/0001-80, do qual se sagrou vencedora perfazendo um valor total de 
R$39.786,90 (Trinta e nove mil setecentos e oitenta e seis reais e noventa centavos) KCR INDUS-
TRIA E COMERCIO DE EQUIPAMENTOS EIRELI  pessoa jurídica de direito privado, inscrita no 
CNPJ sob o nº. 09.251.627/0001-90, do qual se sagrou vencedora perfazendo um valor total de 
R$6.130,00 (seis mil cento e trinta reais)de acordo com a ata de registro de preços em anexo ao 
referido processo. Monteiro - PB, 03 de SETEMBRO de 2018. ANA PAULA BARBOSA OLIVEIRA 
MORATO - Gestora do FMS.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Fundo Municipal de Saúde de Monteiro

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 1.6.017/2018

Nos termos do relatório final e adotando as razões que nortearam o julgamento do Pregoeiro 
Oficial, HOMOLOGO o resultado do Pregão Presencial nº. 1.6.017/2018, que tem por objeto a: 
REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANEN-
TE, para a suprir as necessidades da Secretária de Saúde,  conforme termo de adjudicação, em 
favor da seguintes empresas: CAVALCANTE PRIMO VEICULOS LTDA pessoa jurídica de direito 
privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 09.127.069/0001-55, do qual se sagrou vencedora perfazendo 
um valor total de R$90.000,00 (noventa mil reais),  CELIA FRANCISCA DE CARVALHO pessoa 
jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 15.659.814/0001-00, do qual se sagrou 
vencedora perfazendo um valor total de R$68.320,00 (sessenta e oito mil trezentos e vinte reais)   
DENTEMED EQUIPAMENTO ODONTOLOGICOS LTDA  pessoa jurídica de direito privado, inscrita 
no CNPJ sob o nº. 07.897.039/0001-00, do qual se sagrou vencedora perfazendo um valor total de 
R$8.467,00 (oito mil quatrocentos e sessenta e sete reais) GQS ELETROS E EQUIPAMENTOS 
LTDA  pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 11.427.407/0001-16, do qual se 
sagrou vencedora perfazendo um valor total de R$33.773,00 (trinta e três  mil setecentos e setenta 
e três reais) INDREL INDUSTRIA DE REFRIGERAÇÃO LONDRINENSE LTDA  pessoa jurídica de 
direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 78.589.504/0001-86, do qual se sagrou vencedora perfa-
zendo um valor total de R$5.694,00 (cinco mil seiscentos e noventa e quatro reais) ODONTOMED 
COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA pessoa jurídica de direito privado, 
inscrita no CNPJ sob o nº. 09.478.023/0001-80, do qual se sagrou vencedora perfazendo um valor 
total de R$39.786,90 (Trinta e nove mil setecentos e oitenta e seis reais e noventa centavos) KCR 
INDUSTRIA E COMERCIO DE EQUIPAMENTOS EIRELI  pessoa jurídica de direito privado, inscrita 
no CNPJ sob o nº. 09.251.627/0001-90, do qual se sagrou vencedora perfazendo um valor total 
de R$6.130,00 (seis mil cento e trinta reais)  ,Dê ciência aos interessados e determinar que seja 
lavrado o respectivo Contrato Administrativo e a extração dos respectivos empenhos de despesas 
pelo setor competente. 

Monteiro – PB, 03 de SETEMBRO de 2018.
ANA PAULA BARBOSA OLIVEIRA MORATO 

Gestora do FMS.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Fundo Municipal de Saúde de Monteiro

EXTRATO DO CONTRATO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS E MATERIAL 

PERMANENTE , para a suprir as necessidades da Secretária de Saúde fundamento legal: nos 
termos da Lei Federal nº. 10.520/02, Lei Complementar Federal nº. 123/2006 e a Lei nº. 8.666/93 
- ALTERADA – PROCESSO LICITATÓRIO Nº. 036/2018, Pregão Presencial nº. 1.6.017/2018 
- .VIGÊNCIA: Do presente contrato tem vigência até 12 Meses a partir da data de assinatura 
do contrato. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Monteiro/ANA PAULA 
BARBOSA OLIVEIRA MORATO e a CAVALCANTE PRIMO VEICULO LTDA pessoa jurídica de 
direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 09.127.069/0001-55, do qual se sagrou vencedora com 
um valor total de R$ 90.000,00(NOVENTA MIL REAIS), Contrato Administrativo nº 36.1.01/2018.
CELIA FRANCISCA DE CARVALHO pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 
15.659.814/0001-00, do qual se sagrou vencedora com um valor total de R$ 68.230,00 (SESSENTA 
E OITO MIL TREZENTOS E VINTE  REAIS), Contrato Administrativo nº 36.1.02/2018. DENTEMED 
EQUIPAMENTO ODONTOLOGICO LTDA pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob 
o nº. 07.897.039/0001-00, do qual se sagrou vencedora com um valor total de R$ 8.467,00(Oito mil 
quatrocentos mil quatrocentos e sessenta e sete reais), Contrato Administrativo nº 36.1.03/2018. GQS 
ELETROS E EQUIPAMENTOS LTDA -EPP pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob 
o nº. 11.427.407/0001-16, do qual se sagrou vencedora com um valor total de R$ 33.773,00(Trinta 
e três mil setecentos e setenta e três reais), Contrato Administrativo nº 36.1.04/2018. INDREL IN-
DUSTRIA DE REFRIGERAÇÃO LONDRINENSE LTDA  pessoa jurídica de direito privado, inscrita 
no CNPJ sob o nº. 78.589.504/0001-86, do qual se sagrou vencedora com um valor total de R$ 
5.694,00(cinco mil seiscentos e noventa e quatro reais), Contrato Administrativo nº 36.1.05/2018. 
ODONTOMED COM.. DE PRUDOTOS MECIOS HOSPITALARES LTDA – ME  pessoa jurídica de 
direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 09.478.023/0001-80, do qual se sagrou vencedora com um 
valor total de R$ 39.786,90(Trinta e nove mil setecentos e oitenta e seis reais e noventa centavos), 
Contrato Administrativo nº 36.1.06/2018.   KCR INDUSTRIA E COMERCIO DE EQUIPAMENTOS 
EIRELI EPP pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº. 09.251.627/0001-90, do 
qual se sagrou vencedora com um valor total de R$ 6.130,00(Seis mil cento e trinta reais), Contrato 
Administrativo nº 36.1.07/2018.  

Monteiro - PB, 04 de SETEMBRO de 2018.
ANA PAULA BARBOSA OLIVEIRA MORATO 

Gestora do FMS.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, às 08:30 horas do dia 04 de Outubro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Móveis e Equipamentos 
odontológicos diversos, destinados as UBS deste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 006/2005. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3297-
1130. E-mail: licita.mataraca@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mataraca - PB, 24 de Setembro de 2018
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

Prefeitura Municipal de Piancó
Aviso de licitação

Tomada de Preços nº 0004/2018
A Prefeitura Municipal de Piancó vem, através de sua comissão de licitação, tornar público aviso 

de edital de licitação da Tomada de Preços nº 00004/2018, com o objeto: reforma da praça Salviano 
Leite, atendendo o contrate de repasse nº 848062/2017/MTUR, com data de abertura para o dia 
11/10/2018, às 09:00 horas. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gv.br.

Piancó-PB, 20 de Setembro de 2018
João Serafim Lemos- Presidente da CPL

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA

EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº  00002/2018, em 06.02.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa ADELSON DE OLIVEIRA PINTO 

EIRELI ME.
OBJETO CONTRATUAL: Fornecimento de Combustíveis e lubrificantes.
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  21 de Setembro de 2018
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                       

Prefeitura Municipal de Pedra Branca 
Resultado de Julgamento

O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio da Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB, vem 
através deste aviso, tornar público o resultado de julgamento de proposta de preços e habilitação 
do Pregão Presencial Nº 00038/2018, cujo objeto é os serviços de instalação, desinstalação, manu-
tenção corretiva de geladeira, frízer, bebedouros e ventiladores. Tem como vencedora: DAMIÃO DE 
SOUSA ALVES-ME, cadastro no CNPJ nº 18.119.058/0001-14, com o valor global de R$ 25.300,00 
(vinte e cinco mil e trezentos reais).

Pedra Branca-PB, 21 de Setembro de 2018
BRAZ DE SOUSA LINS - Pregoeiro 

Prefeitura Municipal de Pedra Branca
Aviso de licitação Deserta 

Pregão Presencial nº 00037/2018
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB, através do Pregoeiro torna público que a licitação 

na modalidade Pregão Presencial nº 00037/2018 não compareceu nenhum interessado ao certame, 
sendo considerada licitação Deserta. 

Pedra Branca-PB, 21 de Setembro de 2018.
Braz de Sousa Lins- Pregoeiro 

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PEDRA BRANCA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº  00034/2018, em 13.04.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Pedra Branca e a empresa POSTO DIESEL SÃO JOSÉ LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Fornecimento de Combustíveis.
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de valor
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Pedra Branca-PB,  21 de Setembro de 2018
Allan Feliphe Bastos de Sousa  -  Prefeito                      

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 042/2018
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 042/2018, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a contratação de empresa para 
execução dos serviços de engenharia para elaboração de Projeto de Pavimentação e Drenagem 
em diversas ruas do município de Puxinanã. Data de abertura: 04/10/2018 às 10h00min (Horário 
Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações 
da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário 
de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 21 de setembro de 2018.
Marcos Silva Figueiredo

 Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00019/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 10 de outubro de 
2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE UMA UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE DA FAMILIA – PORTE 
2, NARUA CÉSAR RIBEIRO, CENTRO, NO MUNICIPIO DE QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 21 de setembro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00020/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:30 horas do dia 10 de outubro de 2018, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA CONSTRUÇÃO DE UM POSTO ANCORA DE SAÚDE, NA COMUNIDADE QUEIMADAS DE 
DENTRO, LOCALIZADA, NO MUNICIPIO DE QUEIMADAS - PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no 
horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. 
E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 21 de setembro de 2018
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL - SRP - 011/2018

A pregoeira do Município de São José dos Ramos, no uso de suas atribuições, CONVOCA a 
empresa: FIORI VEICOLO SA/CNPJ: 35.715.234/0008-76; para negociação de preço do Pregão 
Presencial nº 011/2018, em reunião no dia 27/09/2018 as 10:00hs, no departamento de licitações 
da Prefeitura Municipal de São José dos Ramos-Pb. Maiores informações, na Praça Noé Rodrigues 
de Lima, s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08:00 as 
13:00 Horas ou pelo site: www.saojosedosramospb.gov.br.

São José dos Ramos/PB, 17 de Setembro de 2018.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00038/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA DESTINADA A AQUISIÇÃO DE UM VEÍCULO TIPO AMBULÂNCIA TIPO A CONFORME 
ESPECIFICAÇÕES NO PLANO DE TRABALHO DESTINADA AO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: FIORI VEICOLO S/A - Valor da Emenda: 80.000,00 - Valor da Contra Partida: 3.000,00 - Valot 
Total: R$ 83.000,00.

São Vicente do Seridó - PB, 20 de Setembro de 2018
MARIA GRACIETE DO NASCIMENTO DANTAS - Prefeita

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DESTINADA A AQUISIÇÃO DE UM VEÍCULO TIPO 
AMBULÂNCIA TIPO A CONFORME ESPECIFICAÇÕES NO PLANO DE TRABALHO DESTINADA 
AO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SÃO VICENTE DO SERIDÓ. FUNDAMENTO LEGAL: Pre-
gão Presencial nº 00038/2018. DOTAÇÃO: 10.00 - FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - 10 301 3015 
1038 - AQUISIÇÃO DE VEÍCULO - 000197 4490.52 99 0085 Equipamentos e Material Permanente 
- 10 301 3015 1043 - AQUISIÇÃO DE UNIDADE MOVEL DE SAUDE - SUS - 000209 4490.52 99 
0007 Equipamentos e Material Permanente - Termo de Compromisso n.º 2514701712261534496/
Governo Federal/Ministerio da Saúde. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Vicente do Seridó e: CT Nº 00060/2018 - 
20.09.18 - FIORI VEICOLO S/A - Valor da Emenda: 80.000,00 - Valor da Contra Partida: 3.000,00 
- Valot Total: R$ 83.000,00.
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 08:00 horas do dia 09 de Outubro de 
2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço , para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE UMA QUADRA COBERTA POLIESPORTIVA COM VESTIA-
RIO, NO MUNICIPIO DE SOLEDADE-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 
13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3383-1725/1094.
Soledade - PB, 21 de Setembro de 2018

ADRIANO JÉSUS ARAÚJO DA SILVA
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

Nos termos do julgamento da licitação do PREGÃO PRESENCIAL nº 008/2018, feito pela Pre-
goeira através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal nº 10.520 e de conformidade com 
a Lei Federal n.º 8.666/93, Decreto n.º 7.892/13 e alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor dos Senhores: GEANDRO MOREIRA DA SILVA/CPF: 033.603.804-60, 

no item 01, no valor total de R$ 22.800,00 (Vinte e dois mil e oitocentos reais); SEVERINO DOS 
RAMOS CAVALCANTI DA SILVA/CPF: 466.922.904-49, no item 02, no valor total de R$ 37.800,00 
(Trinta e sete mil e oitocentos reais); BENEDITA SEVERINA DOS SANTOS/CPF: 305.514.804.-59, 
no item 04, no valor total de R$ 30.000,00 (Trinta mil reais); MANOEL SEVERINO DA SILVA/CPF: 
308.671.004-78, no item 05, no valor total de R$ 37.800,00 (Trinta e sete mil e oitocentos reais); 
ALCIDES SARAIVA DE ARAÚJO/CPF: 567.984.154-15, no item 06, no valor total de R$ 34.800,00 
(Trinta e quatro mil e oitocentos reais); AILSON ALVES DA SILVA/CPF: 031.456.994-40, no item 07, 
no valor total de R$ 12.000,00 (Doze mil reais); LUCIANO JOSÉ DA SILVA/CPF: 012.803.234-00, 
no item 09, no valor de R$ 12.600,00 (Doze mil reais); LEANDRA BATISTA DE CARVALHO/CPF: 
057.541.874-59, no item 11, no valor total de r$ 13.200,00 (Treze mil e duzentos reais); MARCELO 
PEREIRA DOS SANTOS/CPF: 071.859.144-50, no item 13, no valor total de R$ 12.000,00 (Doze 
mil reais); PAULO VICENTE DE ARRUDA/CPF: 028.757.354-03, no item 14, no valor total de R$ 
12.000,00 (Doze mil reais); ANDERSON ALVES DE ARAÚJO/CPF: 116.525.984-21, no item 15, no 
valor total de R$ 15.000,00 (Quinze mil reais); HERCÍLIO ANTERO DE PAIVA/CPF: 030.163.014-31, 
no item 16, no valor total de R$ 12.000,00 (Doze mil reais); GLAUCIA MARIA DO NASCIMENTO/CPF: 
072.906.314-39, no item 17, no valor total de r$ 13.200,00 (Treze mil e duzentos reais); ERINALDO 
JOSÉ DOS SANTOS/CPF: 055.150.544-31, no item 18, no valor total de R$ 12.000,00 (Doze mil 
reais); ELIZANGELA ARAÚJO DE SOUZA/CPF: 097.997.474-73, no item 19, no valor total de R$ 
12.600,00 (Doze mil e seiscentos reais); MARIA JOSÉ DE LIMA SILVA/CPF: 062.690.894-92, no 
item 20, no valor total de R$ 61.200,00 (Sessenta e um mil e duzentos reais) e  GEOVÁ VIEIRA 
DA SILVA/CPF: 105.642.314-52, no item 21, no valor total de R$ 35.400,00 (Trinta e cinco mil e 
quatrocentos reais), pelas razões expostas no referido Laudo. 

São José dos Ramos - PB, 21 de setembro de 2018.
Eduardo Gindre Caxias de Lima

Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pela Pregoeira, quando do julgamento do PREGÃO PRE-

SENCIAL N.º 008/2018, ADJUDICAMOS a Presente Licitação para os Senhores: GEANDRO 
MOREIRA DA SILVA/CPF: 033.603.804-60, no item 01, no valor total de R$ 22.800,00 (Vinte e dois 
mil e oitocentos reais); SEVERINO DOS RAMOS CAVALCANTI DA SILVA/CPF: 466.922.904-49, no 
item 02, no valor total de R$ 37.800,00 (Trinta e sete mil e oitocentos reais); BENEDITA SEVERINA 
DOS SANTOS/CPF: 305.514.804.-59, no item 04, no valor total de R$ 30.000,00 (Trinta mil reais); 
MANOEL SEVERINO DA SILVA/CPF: 308.671.004-78, no item 05, no valor total de R$ 37.800,00 
(Trinta e sete mil e oitocentos reais); ALCIDES SARAIVA DE ARAÚJO/CPF: 567.984.154-15, no item 
06, no valor total de R$ 34.800,00 (Trinta e quatro mil e oitocentos reais); AILSON ALVES DA SILVA/
CPF: 031.456.994-40, no item 07, no valor total de R$ 12.000,00 (Doze mil reais); LUCIANO JOSÉ 
DA SILVA/CPF: 012.803.234-00, no item 09, no valor de R$ 12.600,00 (Doze mil reais); LEANDRA 
BATISTA DE CARVALHO/CPF: 057.541.874-59, no item 11, no valor total de r$ 13.200,00 (Treze 
mil e duzentos reais); MARCELO PEREIRA DOS SANTOS/CPF: 071.859.144-50, no item 13, no 
valor total de R$ 12.000,00 (Doze mil reais); PAULO VICENTE DE ARRUDA/CPF: 028.757.354-
03, no item 14, no valor total de R$ 12.000,00 (Doze mil reais); ANDERSON ALVES DE ARAÚJO/
CPF: 116.525.984-21, no item 15, no valor total de R$ 15.000,00 (Quinze mil reais); HERCÍLIO 
ANTERO DE PAIVA/CPF: 030.163.014-31, no item 16, no valor total de R$ 12.000,00 (Doze mil 
reais); GLAUCIA MARIA DO NASCIMENTO/CPF: 072.906.314-39, no item 17, no valor total de r$ 
13.200,00 (Treze mil e duzentos reais); ERINALDO JOSÉ DOS SANTOS/CPF: 055.150.544-31, no 
item 18, no valor total de R$ 12.000,00 (Doze mil reais); ELIZANGELA ARAÚJO DE SOUZA/CPF: 
097.997.474-73, no item 19, no valor total de R$ 12.600,00 (Doze mil e seiscentos reais); MARIA 
JOSÉ DE LIMA SILVA/CPF: 062.690.894-92, no item 20, no valor total de R$ 61.200,00 (Sessenta 
e um mil e duzentos reais) e  GEOVÁ VIEIRA DA SILVA/CPF: 105.642.314-52, no item 21, no valor 
total de R$ 35.400,00 (Trinta e cinco mil e quatrocentos reais).

São José dos Ramos - PB, 21 de setembro de 2018.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada para construção de uma Escola Municipal com 
06 (seis) salas de aula, no município de São José de Espinharas/PB, conforme termo de convenio 
Nº. 0722/2017, com a Secretaria de Estado da Educação da Paraíba. 

LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: SETHA CONS-
TRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - EPP - Valor: R$ 1.130.816,07.

Os licitantes CONSTRUTORA LCL LTDA, DEL ENGENHARIA EIRELI ME e MENDES & FER-
REIRA CONSTRUCOES LTDA, foram desclassificados por não apresentarem propostas conforme 
o instrumento convocatório. 

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Praça Bossuet Wanderley, 61, Centro, São José de Espinharas - PB, no 
horário das 07:00 as 11:30 horas dos dias úteis.

São José de Espinhara - PB, 21 de Setembro de 2018.
MARIA DAGUIA ARAÚJO SOUSA

Presidente da Comissão

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  SÁBADO, 22 de setembro de 201826
Publicidade

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 419/2017

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 04/10/2018 às 09:00 horas para:

Aquisição de Insumos para Saúde, destinado à Fundação Desenvolvimento da Criança e do 
Adolescente “Alice de Almeida” - FUNDAC/SEDH, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 1800959-9.
João Pessoa, 20 de Setembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 026/2018

REGISTRO Nº 18-00977-1
OBJETO: REFORMA E AMPLIAÇÃO DO COMPLEXO EDUCACIONAL DA ESCOLA E.E.F. 

JOSÉ SOARES DE CARVALHO - GUARABIRA/PB. Regime de Execução: Empreitada por Preço 
Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de 
Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega 
das Propostas: 24 de outubro de 2018 às 09h00.

João Pessoa, 21 de setembro de 2018.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE
COMISSÃO DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

9º EDITAL DE CHAMAMENTO Nº 03
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar nº 58/2003, Re-

gime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, ficam convocados os servidores 
abaixo relacionados, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecerem a esta Comissão, situada à Av. 
D. Pedro II, 1826 – Torre –João Pessoa, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 
12h00 e das 13h30 às 16h30, a fim de apresentar DEFESA no Processo Administrativo Disciplinar.

Servidor Matrícula Processo nº
1 ANA LETICE RODRIGUES OLIVEIRA 95.532-9 100718611
2 KATIA CENIRA DA SILVA ANDRADE 161.056-2 100718583 

João Pessoa, 20 de setembro de 2018.
HÉLIO TEÓDULO GOUVEIA
Presidente da CPAD/SES-PB

GOVERNO DA PARAÍBA
SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO DE SINDICÂNCIA - ABANDONO DE CARGO
Centro Administrativo – Bloco III, 6º Andar, Jaguaribe

CEP 58015-900 João Pessoa/PB – Fone: (83) 3218-4600 Fax: 3218-4691
EDITAL DE CHAMAMENTO

Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, parágrafo único, da Lei Complementar 58/2003, Regi-
me Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, ficam convocados os seguintes 
servidores: DANIELLE MENDES LOPES - mat. 176.595-7, RAFAEL DIAS DE OLIVEIRA PIMENTA, 
mat. 177.327-5, ANDERSON VINICIUS SANTANA DO NASCIMENTO, mat. 177.775-1, LAIS MEN-
DONÇA DOS ANJOS, mat. 178.816-7, OLIVIA MUNIQUE ARAUJO SERRANO DE MEDEIROS, mat. 
179.301-2, DEMETRIUS DE CASTRO SOARES, mat. 176.205-2, ANDREW BEZERRA SANTANA, 
mat. 176.562-1, JOSÉ CRISTELLYS SOARES TEMOTEO, mat.  176.608-2, NAHUAN MEDEIROS 
FERNANDES DE MELO, mat. 176.804-2, ANA CARLA GRIGORIO SILVA GOMES, mat. 177.336-4, 
JOSÉ CARLOS MENDES, mat. 178.896-5, GABRIELA BARBOSA DE MEDEIROS, mat. 175.124-
7, DANILO ANTAS FERRAZ LIMA, mat.  175.159-0, FELIPE AUGUSTO DE PAIVA FLORONCIO, 
mat. 175.201-4, MARIA APARECIDA LOPES, mat. 175.250-2, ANA CARLA VENTURA GOMES 
MEDEIROS, mat. 175.267-7, PETRUCIO CARLOS PEREIRA DE OLIVEIRA, mat. 175.273-1, 
FABRICIO DUTRA LUCENA, mat. 175.274-0, BENNETTE RICARDO CARVALHO FARIAS, mat. 
175.415-7, JOSIVAL TENORIO DOS SANTOS, mat. 175.440-8, LUCAS VIALLI BATISTA MIRANDA, 
mat.  175.447-5, KAREN DOS SANTOS SIQUEIRA GOMES, mat. 175.497-1, IANNE RAQUEL 
DA SILVA ARAUJO, mat. 175.582-0, PEDRO FRANKLIN DE SOUSA, mat. 175.689-3, AIRTON 
MOREIRA ELOI FILHO, mat. 175.763-6, ANTONIO CARDOSO DA FONSECA, mat. 175.885-3, 
RIVANIA RAIMUNDO DA SILVA BARREIRO, mat. 175.917-5, KLEVILAND WASHINGTON LEITE 
DE DOUSA, mat. 175.950-7, FERNANDA MAIA DE ARAUJO, mat. 176.007-6, FRANCISCO GERMI-
NIANO LEITE NETO, mat. 176.121-8, YAKONES LOPES DE ARAUJO, mat. 176.126-9, RONALDO 
GALDINO ALVES, mat. 176.190-1, ROBSON ELIAS DO NASCIMENTO, mat. 176.254-1, ANNE 
GABRIELLY VIEGAS LINS, mat.176.447-1, JANUBIA DE MEDEIROS MENEZES, mat. 176.452-7, 
LAILA ALANA JANUARIO ALVES, mat. 176.466-7, JULIO DA SILVA DE MORAIS, mat. 176.488-8, 
JOSEFA WIRLANY DE SOUSA, mat. 176.606-6, PAULO FRANSSINETE PINTO SOBRINHO, 
mat. 176.704-6, MAYSA MARIA GOMES FELIPE DA SILVA, mat. 176.760-7, DANIELLE FALCÃO 
FERNANDES GUIMARÃES, mat. 176.828-0, MARIA TEREZA JUSTINO DE LIMA, mat. 176.918-9, 
MARIA SANTANA SANTOS GOMES, mat. 176.931-6, MAHARISHY GLEYDERTH TEIXEIRA DE 
LIMA, mat. 176.932-4, GERAILTON SANTOS DA SILVA, mat. 176.937-5, ANTHONY SOUZA E SILVA, 
mat. 177.012-8, JOSEVALDO VASCONCELOS MARTINS, mat.177.115-9, JOSEFA PATRICIA SER-
VULO DOS SANTOS, mat. 177.198-1, ISAAC FIGUEIREDO VITAL, mat. 177.225-2, FERNANDO 
MENDES DA SILVA, mat. 177.267-8, LUANA PRISCILLA DOMINGOS DA SILVA, mat. 177.295-3, 
JOSÉ JONATHA FERNANDES SILVA, mat. 177.522-7, GILVANDRO RODRIGUES PATRICIO, 
mat. 177.764-5, HELLIELSON PEREIRA LIMA, mat. 177.767-0, ALZENIRA DE SOUSA LEMOS, 
mat. 177.791-2, VASCO VINICIUS DE ANDRADE CASTRO, mat. 177.814-5, IZAACK DE ASSIS 
ALVENTINO FRADE, mat. 177.834-0, MARCOS MARCIEL RAMALHO, mat. 177.868-4, RODOL-
FO MOREIRA CABRAL, mat. 177.928-1, JOSÉ VALDINEZ DE MOURA BORBA, mat. 178.033-6, 
ISADORA ALVES DE PONTES, mat. 178.049-2, ADGLEIDE TIBURTINO LEITE, mat. 178.182-1, 
GESYANNE DE SOUZA MONTEIRO, mat.178.220-7, PEDRO NICOLLAS VASCONCELOS, mat. 
178.293-2, JOÃO DE PAIVA SILVA, mat. 178.510-9, HILBERLANDIO VICENTE DE LIMA, mat. 
178.643-1, ALLAN KLEYSON BARBOSA ARAGÃO MACIEL, mat. 178.672-5, GARDENEZIO LEITE 
DA SILVA, mat. 178.830-2, EDUARDO GONÇALVES DE BRITO FERREIRA, mat. 178.933-3, JESSE 
LEITE ARAUJO CAVALCANTE, mat. 178.948-1, JARBAS DE OLIVEIRA SILVA, mat. 179.014-5, 
APARECIDA VALERIA LEITE, mat. 179.156-7, KEVILY HENRIQUE DE OLIVEIRA SOARES, mat. 
179.259-8, ADILA MACEDO MARTINS, mat. 181.685-3, JAIRO JOSE OLIVEIRA DE SOUZA, mat. 
175.513-7, NILSON VINICIUS AURELIO CHAVES, mat. 176.026-2, DANIEL LIRA DA NOBREGA, 
mat. 176.164-1, OTACIO JOSÉ DE FREITAS NETO, mat. 176.240-1, PAULO ANDRE DE FREITAS 
RIOS, mat. 176.627-9, HALLISON ALVES MARQUES, mat. 176.647-3, EMERSON DE OLIVEIRA 
LUCENA, mat. 177.084-5, VALDIR DE SOUZA CAVALCANTI, mat. 177.119-1, ANDERSON DE 
OLIVEIRA FERREIRA LEAL, mat. 177.383-6, FABIANO RODRIGO DA SILVA DOS SANTOS, mat. 
177.934-6, OSENILDO DA CUNHA SANTOS, mat. 178.040-9, JEFFERSON ROMULO SILVEIRA 
MACHADO, mat. 178.112-0, RANNY BERY RADAMEZ DE SOUZA SILVA, mat. 178.142-1, CARO-
LINNE BARROS NUNES DE QUEIROZ, mat. 178.201-1, SUELLEN CAVALCANTI DE CARVALHO 
SILVA, mat. 178.379-3, SEVERINO DO RAMO DA SILVA SANTOS, 178.383-1, HANS MULLER 
OLIVEIRA MELO DA SILVA, mat. 178.428-5, TARCISO CAVALCANTI DE MELLO FILHO, mat. 
178.603-2, ELTON ELYSSON RAIMUNDO DE SOUZA, mat. 178.731-4, JOSE MARCELO ARAUJO 
DOS SANTOS, mat. 178.857-4, JOÃO EDUARDO AMORIM PATRICIO, mat. 179.239-3, JOÃO 
BATISTA ARAUJO CIPRIANO, mat. 179.282-2, ISAIAS BRAGA NUNES, mat. 179.283-1, NOR-
MANDA BRANDINY GOMES ALVES, mat. 179.471-0, PAULO HENRIQUE GOMES RIBEIRO, mat. 
179.683-6, BRUNO EMANUEL LIRA DE LIMA, mat. 177.450-6, SAULO LINHARES RIBEIRO, mat. 
177.756-4, para no prazo máximo de CINCO (05) DIAS, comparecerem a esta Comissão situada à 
Avenida João da Mata s/n, Centro Administrativo – Bloco III – 3º Andar – Jaguaribe, CEP 58015-900, 
João Pessoa/PB – Fone: (83) 3218-4599, de segunda a sexta feira das 09h00 às 12h00, a fim de 
que possam apresentar sua defesa e prestar as informações pertinentes a esta sindicância, que 
objetiva apurar os casos de abandono de cargo. 

João Pessoa, 14 de setembro de 2018
ALCIDES MAGALHÃES DE SOUZA

 PRESIDENTE

REPÚBLICA FEDERATIVA DO BRASIL
ESTADO DA PARAÍBA

SERVIÇO NOTARIAL E REGISTRAL EPAMINONDAS
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Avenida Dom Pedro II, n° 37, Centro, Guarabira-PB (83)3271-3384
Maria Violeta Dantas.

Tabeliã Pública
EDITAL DE LOTEAMENTO

FAZ SABER a todos os interessados que a Firma   L.L EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS 
LTDA., pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ/MF sob o n° 10.477.812/0001-86, esta-
belecida na Rua  Tenente Ferreira Maldos, nº 1053, sala H, Centro, Parnamirim/RN., representada 
por seus sócios JOSÉ LINDOMAR SOUZA FERNANDES, brasileiro, casado sob o regime de 
separação de bens, empresário, portador da Carteira de Identidade nº 1.365.263 SSP-RN e do 
CPF nº 878.165.474-04, residente e domiciliado na Avenida Piloto Pereira Tim, nº 143ª, Centro, 
Parnamirim-RN e LINDENBERG SOUZA  FERNANDES, brasileiro, casado sob o regime de co-
munhão parcial de bens, empresário, portador da Carteira de Identidade nº 1.522.126 SSP-RN e 
do CPF nº 023.046.234-09, residente e domiciliado na Rua Rio Camaragibe, nº 177, Residencial 
Trairí, Enaus, Parnamirim/RN, depositou neste Cartório os documentos necessários exigidos pelo 
artigo 18 da Lei Federal nº 6766, de 19 de Dezembro de 1979, para o registro do Loteamento 
urbano denominado  LOTEAMENTO  MORADA NOBRE, localizado às margens da Rodovia PB-
077, antigo Sítio Torrões, no perímetro urbano desta cidade; imóvel a ser loteado em uma área de 
terras medindo 194.464,24m², composto por vinte e seis (26) quadras enumeradas de 01 a 26, da 
seguinte forma: Q.1, Q.2, Q.3, Q.4, Q.5, Q.6, Q.7, Q.8, Q.9, Q.10, Q.11, Q.12, Q.13, Q.14, Q.15, 
Q.16, Q.17, Q.18, Q.19, Q.19, Q.20, Q.21, Q.22, Q.23, Q.24, Q.25 e Q.26, com 481 (quatrocentos 
e oitenta e um) lotes, todos caracterizados na planta aprovada pela Prefeitura Municipal desta 
cidade e devidamente assinada pelo arquiteto Attson Matheus Xavier Silva - CAU nº A80736-2 RN 
e pelo Secretário de Infraestrutura Murílio Martins Ferreira Filho, título de propriedade devidamente 
inscrito no Registro Geral de Imóveis desta Comarca, no livro 2-BR, fl. 03, sob nº de ordem R.3-
11.729, em data de 22-04-2015. E para que chegue aos conhecimentos de todos, expediu-se este 
edital que será publicado no JORNAL A UNIÃO, por três dias consecutivos, podendo o registro ser 
impugnado no prazo de 15 (Quinze) dias, contados da data da última publicação, tudo nos termos 
do artigo 19 da citada Lei Federal nº 6766/79. Findo o prazo e não havendo reclamação, será feito 
o registro, ficando os documentos à disposição dos interessados neste Cartório, durante as horas 
regulamentares. Dado e passado nesta cidade de Guarabira, Comarca de igual nome, Estado da 
Paraíba, aos 17 dias do mês de setembro do ano de dois mil e dezoito (2018).  As. Maria Violeta 
Dantas, Tabeliã Pública do Registro de Imóveis.

CLINOR-CLÍNICA DE ORTOPEDIA TRAUMATOLOGIA E REABILITAÇÃO LTDA – CNPJ/CPF Nº 
08.323.040/0003-48 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2600/2018 em João Pessoa, 18 de setembro de 2017 
– Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Clínica de Ortopedia, Traumatologia e Reabilitação Na(o) 
AV. EDSON RAMALHO – Nº 479 Município: JOÃO PESSOA – UF:PB Processo: 2017-005830/
TEC/LO-5343
 
RIACHO – COMERCIAL DE COMBUSTIVEIS LTDA – CNPJ/CPF Nº 04.575.632/0001-34 Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 2606/2018 em João Pessoa, 18 de setembro de 2018 – Prazo: 1825 dias. Para 
a atividade de: Comercio de combustíveis (gasolina, álcool e óleo diesel) e óleo lubrificante Na 
(o) – RUA JOÃO SUASSUNA, S/Nº, JOSÉ AMERICO DE ALMEIDA Munícipio: RIACHO DOS 
CAVALOS – UF: PB – CEP: 58.870-000 Processo: 2018-001159/TEC/LO-6326.

CERAMICA SANTA CANDIDA LTDA – CNPJ/CPF Nº10.313.089/00001-08Torna público que aSU-
DEMA – Superintendência de Administração doMeioAmbiente, emitiu a Licença de Operação nº 
2232/2018 em João Pessoa, 23 de agosto de 2018 – Prazo:1825 dias. Para atividade deFABRICA-
ÇÃO DE PRODUTOS CERAMICOS – TIJOLOS, NA FAZENDA SANTA CANDIDA S/N MUNICIPIO 
CALDAS BRANDÃO-PB Processo: 2017-006080/TEC/LO-5409.

COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, CNPJ n° 09.123.027/0001-46, torna 
público que aSUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambienteemitiu a Licença 
de Instalação n° 2659/2018 em João Pessoa, 20 de setembrode 2018 – Prazo: 1580 dias. Para a 
atividade de: Implantação do Distrito Industrial do Conde I; a ser realizado no DISTRIRO INDUS-
TRIAL DO CONDE, Município:CONDE - PB, conforme processo N° 2018-005891/TEC/LI-6302.
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